
Завтра, 6 июня, журнал «Родина» 

представит свой спецвыпуск 

на книжном фестивале 

«Красная площадь»

ТОЛЬКО В «РГ» Глава минвостокразвития Алексей Чекунков — 
о роли креативной экономики на Дальнем Востоке

Часовые поясов

Владимир Баршев

В
одителям такси устано-
вили время труда и отды-
ха. В среднем получается, 

что у них должен быть 8-часо-
вой рабочий день. Как это ска-
жется на рынке, на стоимости 
их услуг? А также кто и как бу-
дет обеспечивать контроль за 
всем этим? Корреспонденты 
«РГ» обсудили это с эксперта-
ми. 

Итак, постановлением пра-
вительства, которое вступит в 
силу 1 сентября, установлено, 
что при пятидневном графике 
смена таксистов должна со-
ставлять не более восьми часов 
в день. Если работать меньше 
дней, то тогда не больше 10 ча-
сов в сутки. Допускается про-
дление работы на два часа для 
завершения заказа. Но по 12 
часов в день можно будет рабо-
тать не больше трех дней в не-
делю. Ведь суммарное время 

работы в неделю не должно 
превышать 40 часов. 

Водитель может разделить 
рабочее время на части. Одна-
ко перерыв между ними в этом 
случае допускается не позднее 
чем через пять часов после на-
чала смены. Например, пять 
часов откатал утром, пять ча-
сов отдохнул, и еще пять часов 
поездок  вечером. 

Это возможность прихва-
тить, так сказать, самые доро-

гие часы работы, когда тарифы 
выше. 

В случае превышения норм 
труда агрегатор такси должен 
отключать водителя от зака-
зов. 

У нас нормы режимы труда 
и отдыха давно установлены 
для всех водителей коммерче-
ского транспорта — грузовиков 
и автобусов. Но такси до сих 
пор было исключением из пра-
вил. Хотя давно установлено, 

что утомляемость — одна из 
главных причин аварийности. 

Так, например, по данным 
Российского союза автостра-
ховщиков, частота страховых 
случаев по ОСАГО, в которых 
виновниками были такси, в 
2022 году составила 33%, что 
почти в семь раз выше, чем ча-
стота страховых случаев по 
ОСАГО в среднем по РФ. То 
есть каждый третий таксист 
становится виновником ДТП. 

По данным Научного центра 
безопасности дорожного движе-
ния МВД России в прошлом году 
отмечено снижение аварийно-
сти с участием легковых такси. 
Количество ДТП сократилось на 
10,2% (3324), число погибших — 
на 14,1% (128), раненых — на 
10,7% (4 162). Тяжесть послед-
ствий таких происшествий со-
ставила 3 процента, что в два с 
половиной раза ниже, 
чем  у  легкового транс-
порта в целом  (7,7). 

Светлана Задера 

Н
а Дальнем Востоке 
развивают креа-
тивную экономику, 
в  2025 году там 
откроется пять те-
атральных вузов. В 
Якутии дополни-
тельно появятся 
киномастерская и 

биокластер. Об экспорте креа-
тивных услуг, интересах Китая 
и о том, почему Магадан станет 
новым популярным туристиче-
ским местом, в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал глава 
министерства РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков.

Филиалы ГИТИСа, ВГИКа, 
Щукинского училища будут 
открыты на Дальнем Восто-
ке в 2025 году. Принято ли 
уже решение, в каких регионах 
они будут? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: ВГИК откроется  
в Хабаровске. Помещение мы 

подобрали, готовимся его осна-
щать. В этом году можно запу-
стить отдельные модули, но еще 
не полноценные курсы. Щу-
кинское училище откроется в 
Чите. Нашли помещения, но по 
плану полноценный курс будет в 
2025 году, потому что нужно со-
брать преподавателей. Здесь еще 
будет такой здоровый импорт 
талантов на Дальний Восток. За 
ГИТИС регионы Дальнего Восто-
ка еще борются. Дополнительно 
обсуждаем открытие Гнесинки 
на Сахалине. Обсуждаем откры-
тие филиала школы-студии 
МХАТ во Владивостоке.

Я  считаю,  что  в  этом и 
ценность работы по созданию 

мастер-планов. Вначале была 
идея о создании трех филиалов, 
сейчас мы уже говорим о пяти 
объектах.

Если включить создание ки-
ноцентра, который мы обсужда-
ем с Якутией и так далее, то 
практически каждый регион 
Дальнего Востока сейчас все-
рьез задумался и засучив рука-
ва работает над созданием но-
вых культурных и образова-
тельных пространств, чему 
тоже помогает программа 
«Приоритет-2030». Дальний 
Восток получил очень сильный 
импульс по культурному и гу-
манитарному развитию благо-
даря работе по поручениям пре-

зидента и председателя прави-
тельства по разработке мастер-
планов и стратегических ини-
циатив.  

Некоторые дальневосточные 
вузы планировалось перепро-
филировать на развитие ту-
ризма. Эта работа пройдет в 
этом году?

А Л Е К С Е Й  Ч Е К У Н К О В :  М ы    у ж е 
несколько проектов вместе с 
Валерием Николаевичем Фаль-
ковым (министром науки и выс-
шего образования РФ. — Ред) 
заслушали в рамках проекта 
«Приоритет-2030». Вузы заяв-
ляют свои программы разви-
тия. 

Откровенно скажу, что пока 
я не удовлетворен темпом, с ко-
торым продвигают именно про-
филь высшего образования в 
сфере туризма. Видимо, потому 
что это не так просто. Вузы, ско-
рее всего, просто не привыкли к 
образованию в сфере туризма, 
сейчас это уже почти как биз-
нес-образование. У нас есть 

преподаватели, ректорский 
корпус, которые в определен-
ных науках сформировались и 
готовы преподавать то, что они 
хорошо знают. Никто из них не 
получил кандидатскую или док-
торскую степень в области ту-
ризма. Соответственно, про-
грамм готовых нет, поэтому это 
вызов.

Турпоток растет и будет рас-
ти еще. Если смотреть на экс-
порт туристических услуг, то 
создание профильных про-
грамм — бизнес-задача, на кото-
рую нужно переориентировать 
наше образование. Будем этой 
работой продолжать занимать-
ся. Пока  в рамках  «Приорите-
та-2030» среди десятков заслу-
женных новых программ подго-
товки именно специалистов в 
области туризма хорошей про-
граммы мы не услыша-
ли.  Будем продолжать 
этот диалог. 

АВТОМОБИЛИ Водителям такси установили время труда и отдыха
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Водитель может разделить 
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Что происходит 
с российским сельским 
хозяйством 

Всход и выход

Татьяна Карабут

Мировые цены на продовольствие окончательно успо-
коились. Свой вклад внесла и Россия: каждая пятая 
экспортная партия пшеницы в мире — российского 
происхождения. Да и на внутреннем рынке с едой все в 
порядке. В этом году ожидается достойный урожай, 
кабмин поможет аграриям с покупкой техники и сни-
зит пошлины на зерно. 

В мае 2023 года мировые цены на базовое продо-
вольствие снизились на 2,6%. Сейчас еда на 22,1% де-
шевле, чем на пике в марте 2022 года, следует из дан-
ных Продовольственной и сельскохозяйственной ор-
ганизации ООН (ФАО). Снижение в прошлом месяце 
было обусловлено серьезным падением цен на расти-
тельные масла, зерновые и молочную продукцию. 

Так, зерно подешевело на 4,8%. Сейчас цены на него 
на 25,3% ниже рекордного значения 2022 года. Миро-
вые цены на пшеницу снизились на 3,5% под влиянием 
хороших прогнозов на урожай в новом сезоне и про-
дления зерновой сделки. Россия согласилась продлить 
ее еще на 60 дней, несмотря на то, что наши требова-
ния по беспрепятственному доступу российского про-
довольствия не выполнены. 

Спрос на российскую сельхозпродукцию за рубе-
жом растет, причем не только на сырье, но и на отече-
ственные продовольственные бренды, отме-
тил премьер-министр  Михаил Мишустин в 
видеообращении к коллегии минсельхоза.

С МЕСТА СОБЫТИЙ 
Госсекретарь минобороны 
Сербии Неманья 
Старович  — о Косово 

Заступимся 
за наших людей

Владислав Шабловский, Белград

В Косово — очередная вспышка многолетнего кон-
фликта. Она опасна не только для Сербии и этого 
края, но и для безопасности всей Европы. Встретить-
ся со специальным корреспондентом «РГ» согласил-
ся государственный секретарь минобороны Сербии, 
первый заместитель главы ведомства Неманья Ста-
рович.

Господин Старович, что сейчас происходит на адми-
нистративной линии с Косово и Метохией? 

НЕМАНЬЯ СТАРОВИЧ: Ситуация очень напряженная, но все 
же стабильная. 26 мая наш президент и верховный 
главнокомандующий Александр Вучич привел наши 
вооруженные силы в состояние повышенной боеготов-
ности. Это была, конечно, мера предосторожности — с 
учетом того, что мы увидели в этот день ранее. 

Вдобавок, к сожалению, спустя три дня 
произошла еще большая эскалация. 

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как оценивать 
негативный отзыв 
в интернете

Больное слово

Наталья Козлова

На днях прокуратура Пермского края сообщила, что 
жительница города Чайковский заплатит штраф за 
оскорбление сотрудников скорой медицинской помо-
щи в соцсети «ВКонтакте». По решению мирового су-
дьи,  она признана виновной. 

И таких дел в судах становится все больше. Поэтому 
спор, который изучил Верховный суд РФ,  очень ак-
туален. Он о том, как в Сети выставили негативный от-
зыв  о терапевте. Врач посчитала, что сообщение поро-
чит ее деловую репутацию, и обратилась в суд с иском 
против предполагаемого автора сообщения и учреди-
теля сайта. Местные суды спор изучили и пришли к вы-
воду, что отклик — это всего лишь мнение пользовате-
ля, поэтому его нельзя проверить. Но Верховный суд с 
таким мнением не согласился . 

Юристы уверены, что этим решением Верховный 
суд страны предоставил дополнительный инструмент 
для защиты гражданами своей репутации.

А теперь — детали этого гражданского дела, которое 
первым заметил портал Право.ru. 

Есть сайт, на котором пациенты оставляют свои 
впечатления о клиниках и медиках, с которыми они 
столкнулись. На этом сайте неизвестный пользователь 
написал отзыв о враче, которая работала в государ-
ственной поликлинике.Пациентка пожаловалась, что 
доктор не слушала ее, выписала лекарства, на 
которые у больной аллергия. И еще написала, 
что терапевт хамила. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 03.06.23

Австралийский доллар  53,4749
Азербайджанский манат  47,5739
Армянский драм**  20,8862
Белорусский рубль  27,6914
Болгарский лев  44,2330

Бразильский реал  16,0636
Венгерский форинт**  23,4830
Вон Республики Корея***  61,9404
Вьетнамский донг****  34,0931
Гонконгский доллар  10,3382

Грузинский лари  30,6393
Датская крона  11,6161
Дирхам ОАЭ  22,0195
Доллар США  80,8756
Евро  87,1010

Египетский фунт*  26,1736
Индийская рупия**  97,7724
Индонезийская рупия****  54,0287
Казахстанский тенге**  18,0236
Канадский доллар  59,9878

Катарский риал  22,2186
Киргизский сом**  92,3343
Китайский юань  11,4139
Молдавский лей*  45,4235
Новозеландский доллар  49,1238

Новый туркменский манат  23,1073
Норвежская крона*  73,4465
Польский злотый  19,3566
Румынский лей  17,5439
СДР  107,5629

Сербский динар**  74,2393
Сингапурский доллар  59,8369
Таджикский сомони*  74,1053
Таиландский бат*  23,3903
Турецкая лира*  38,9357

Узбекский сум****  70,8856
Украинская гривна*  21,8987
Фунт стерлингов  101,2886
Чешская крона*  36,5061
Шведская крона*  75,0098

Швейцарский франк  89,4345
Южноафриканский рэнд*  41,4057
Японская иена**  58,2887
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ На воинский учет 
предлагается ставить 
без визита в военкомат 

Явка 
не обязательна

Иван Петров

Граждане РФ смогут становиться на воинский учет или 
сниматься с него без очной явки в военкомат. Такое из-
менение предлагается подготовленным в Минобороны 
России проекте постановления правительства о внесе-
нии изменений в положение о воинском учете. Доку-
мент вчера опубликован на портале проектов норма-
тивных актов. 

Все процедуры воинского учета военнообязанных 
предлагается проводить «на основании сведений, со-
держащихся в государственных информационных си-
стемах и ресурсах».  «В этом случае гражданам в лич-
ный кабинет направляют соответствующие уведомле-
ния», — отмечается в документе. 

Медосвидетельствование же и психологический от-
бор будут по-прежнему проводить при личной явке, 
которая должна последовать за электронным уведом-
лением. То же самое касается внесения изменений в 
документы персонального воинского учета.

Что касается оповещения граждан, то оно будет, 
как и ранее, осуществляться посредством направле-
ния повесток. Но предусмотрено их дублирование в 
электронной форме — в «личные кабинеты граждан в 
реестре направленных (врученных) повесток». 

Также повестки, как и ранее, будут направлять по 
почте заказным письмом с уведомлением о вручении 
по адресу места жительства или места пребывания. 

В случае же, если повестка не считается врученной 
лично или по почте, она, согласно предложению воен-
ных, станет считаться врученной «по истечении 7 дней 
с даты ее размещения в реестре повесток».  

ПРОГНОЗ Банк России 
сохранит ключевую ставку 
шестой раз подряд

Процент 
в процессе

Роман Маркелов

Банк России в пятницу на заседании по денежно-кре-
дитной политике в шестой раз подряд не поменяет уро-
вень ключевой ставки. Она останется на текущем уров-
не 7,5%, считают опрошенные «РГ» аналитики. Но тео-
ретически ЦБ может заявить о готовности повысить 
ставку позднее, что заранее может сподвигнуть банки 
повысить проценты по вкладам и кредитам.

В целом о наиболее вероятном исходе пятничного 
заседания ЦБ уже дал понять довольно четко. Как заяв-
лял зампред Банка России Алексей Заботкин, «ситуа-
ция сейчас в целом выглядит примерно так же, как она 
выглядела накануне 28 апреля» (даты предыдущего за-
седания ЦБ, по итогам которого ставка была сохранена 
пятый раз подряд. — «РГ»). По словам директора депар-
тамента денежно-кредитной политики Банка России 
Кирилла Тремасова, «вопрос повышения ключевой 
ставки может быть принят в том случае, если мы дей-
ствительно увидим, что баланс рисков начинает силь-
но смещаться в сторону проинфляционных».

«Пока текущие темпы инфляции остаются низки-
ми, поэтому повышения ключевой ставки не требу-
ется. Однако проинфляционные риски преобладают, 
что создает риски разгона инфляции позднее. В этой 
ситуации ЦБ, веро-
ятно, снова займет 
выжидательную по-
зицию», — считает 
главный аналитик 
Совкомбанка Миха-
ил Васильев. 

По его словам, 
рисками для ин-
фляции остаются 
повышенный дефи-
цит бюджета, дефи-
цит кадров на рын-
ке труда и высокие 
незаякоренные ин-
фляционные ожидания. При этом пока Банк России по-
лагает, что минфин замедлит госрасходы и уложится в 
плановые показатели дефицита бюджета в этом году.  
«Что касается дефицита кадров, то, по данным Росста-
та, безработица в апреле упала до 3,3% с 3,5% в марте, 
обновив исторический минимум. Дефицит кадров уси-
ливает повышательное давление на зарплаты и созда-
ет проинфляционные риски», — говорит Васильев. На-
конец, Банк России сообщил, что инфляционные ожи-
дания населения в мае немного повысились, до 10,8% 
с 10,4% в апреле, а ценовые ожидания предприятий 
снизились. По словам Васильева, резюмируя, действи-
тельно можно сделать вывод о том, что баланс проин-
фляционных рисков и дезинфляционных рисков остал-
ся примерно на том же уровне, что и в апреле.

В пользу сохранения ставки выступают низкие те-
кущие темпы инфляции. В апреле, как и в марте, месяч-
ные темпы инфляции в целом соответствовали целево-
му уровню ЦБ 4%.  По данным Росстата, с начала мая 
потребительские цены к 29 мая выросли на 0,21%. «Го-
довая инфляция к 29 мая, по нашим оценкам, состави-
ла 2,4%.  Таким образом, инфляция в мае за месяц мо-
жет составить около 0,25%», — подтверждает Васильев.

Экономика же продолжает демонстрировать 
восстановительный рост, не позволяя ЦБ расслабить-
ся относительно возможных рисков ее перегрева, 
констатируют экономисты по России и СНГ + «Ренес-
санс Капитала» Софья Донец и Андрей Мелащенко. 
«Однако в реальности рост цен остается сдержанным, 
говорить о высоком инфляционном сценарии пока не 
приходится», — соглашаются они. По их мнению, даль-
нейший сценарий — замедление роста экономики во 
второй половине года по мере исчерпания восстанови-
тельного движения и при сохранении внешней неопре-
деленности и сокращения бюджетного стимула. «И это 
низкоинфляционный сценарий, который оставляет 
пространство для снижения ставки в следующие две-
надцать месяцев», — полагают Донец и Мелащенко.

По мнению же Васильева, впереди из-за преоблада-
ния рисков разгона инфляции стоит ожидать скорее не-
большого подъема ключевой ставки. В связи с этим ве-
роятно небольшое повышение кредитных и депозитных 
ставок банков (максимум на 0,5 процентного пункта) в 
ожидании будущего подъема ключевой ставки. Но здесь 
все будет зависеть от сигнала ЦБ в пятницу по его буду-
щим решениям — если, конечно, он его даст.  

СОБЫТИЕ Патриарх Кирилл вчера служил перед знаменитой «Троицей» Андрея Рублева

Икона, храм, молитва
Ольга Новикова 

С
лужба прошла на одном 
дыхании, как на Пасху, — 
признавались верующие, 

ставшие после службы в храме 
Христа Спасителя в очередь, 
чтобы приложиться к знамени-
той «Троице» Андрея Рублева 
— великому шедевру древнерус-
ской иконописи, которой воз-
вращен статус святыни. Патри-
арх Московский и всея Руси Ки-
рилл, традиционно служащий 
на праздник Троицы в Троице-
Сергиевой лавре, на этот раз 
служил литургию в храме Хри-
ста Спасителя: его планы поме-
няло принесение сюда в субботу 
знаменитой иконы.

— Преодолеть разделения 
мира сего, — так обозначил па-
триарх смысл праздника Свя-
той Троицы.

Обратившись к собравшим-
ся с проповедью, он призвал ве-
рующих вспомнить заветы пре-
подобного Сергия Радонежско-
го, который учил преодолевать 
разделения, зависть и вражду. 

— Он осознавал губитель-
ность разделения и учил силь-
ных мира сего воззрением на 
Святую Троицу преодолевать 
разделения, — сказал Святей-
ший патриарх. — Не будь пре-
подобного Сергия, не объеди-
нились бы князья. Он был вдох-
новителем и молитвенником за 
землю Русскую.

По словам патриарха, Россия 
разрушилась, когда разделения 
— по классовым принципам, по 
убеждениям или по иным «че-
ловеческим факторам» — при-
вели к тому, что одни группы за-
были интересы других. 

А атеистические времена 
сыграли свою роль в вытесне-
нии из нашего исторического 
сознания фигуры преподобного 
Сергия Радонежского, внесшего 
особый вклад в единение народа 
и спасение нашей страны.

— Без него не объединились 
бы князья, без него мы не вы-
шли бы победителями в Кули-
ковской битве, — напомнил зна-
чение его деяний Святейший 
патриарх.

Ослабление веры и разде-
ления — потеря ответственно-
сти за брата и сестру, потеря 
способности любить — и лежат в 
основе всех гражданских потря-
сений. Страшные перевороты, 
гражданская война — итог таких 
разделений и распрей. 

И поэтому святой Сергий 
возненавидел распри человече-
ские, понимая, что они против 
воли Божией. 

Сегодня, отметил патриарх, 
нет распрей государственных, 
но остаются распри в семье, в 
обществе.

— Мы, русские, православ-
ные, и вместе с нами не право-
славные верные сыны Отече-
ства должны знать, что междо-
усобные конфликты ослабляют 
личность, общество и страну, 
— подытожил свою проповедь 
патриарх. — Мы должны вспо-
мнить о заветах преподобного 
и стремиться к единству.

Поклониться рублевской 
«Троице» в храм Христа Спа-
сителя  пришли не  только 
москвичи.

Ксения с сыном Игорем 
прилетели из Холмска Саха-
линской области. Игорю всего 
8 лет, но он отстоял всю долгую 
службу. У него есть опыт и на-
вык к этому, он пономарь в сво-
ем Свято-Никольском храме на 
Сахалине.

Ксения очень рада, что ико-
ну вернули Церкви: «Святыня 
должна быть в храме, а не в му-
зее. Рядом с ней люди испыты-
вают тишину и благодать».

— Слава Богу, что она верну-
лась, — поддерживает мнение 
Ксении Роман из Красноярска.

Любовь с мужем и детьми 
приехали в Москву из Вороне-
жа и, услышав про принесение 
иконы, пришли в храм.

— Икона — это не картина. 
Все иконы должны находиться 
в церкви. Поэтому это знаме-
нательное событие, — уверена 
Любовь.

Людмила Вячеславовна еле 
сдерживает слезы, показывая 
фото старшего внука Матвея. 
Гвардии капитан, он погиб на 
СВО год назад — ему было всего 
27 лет. «Все мои молитвы о 
мире, больше ни о чем молить-
ся не могу», — плачет она.

— Когда я ходила в Третья-
ковку в зал древнерусского ис-
кусства, я все равно там мо-
лилась, мысленно, про себя, — 
рассказывает прихожанка хра-
ма Христа Спасителя Анаста-
сия. — А сейчас могу молиться 
открыто. И меня переполняет 
внутреннее торжество от того, 
что икона вернулась в Церковь. 
Туда, где она должна быть. Я 
стою перед ней и не хочется 
уходить, — говорит она. 

По ее словам, принесение 
святынь всегда вносит коррек-
тивы в жизнь храма: сюда еже-
дневно приходит много людей, 
выстраиваются очереди, это 
нарушает привычную жизнь, 
но все равно чувство радости 
больше. 

Прихожанка Елена увере-
на, что мало просто подойти к 
иконе — важно, чтобы каждый 
человек менялся изнутри. Со-
прикасаясь со святыней, каж-
дый понимает что-то про себя, 
какой он, как далеко отсто-
ит от Бога, поэтому надо ме-
няться.

В Третьяковке я всегда за-
мирала возле этого образа. 
Рядом с ним и правда хочется 

молчать и не хочется уходить 
— такое умиротворение. Поэто-
му отстояв очередь к иконе в 
храме Христа Спасителя, я си-
дела и думала, не встать ли сно-
ва в конец очереди. Мне, прав-
да, не хотелось уходить.

На вопрос, какие чувства 
вызывает принесение святы-
ни, все отвечают: радость. Есть 
те, кто не хочет говорить, при-
знаются, что хотят сохранить 
внутреннюю тишину и покой, 
которая возникает при взгляде 
на Святую Троицу.

Елена делится, что подошла 
к иконе — и не хочется ни о чем 
просить. Уже одно то, что она — 
в Церкви в такие трудные вре-
мена — утешает.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин в Сарове оценил успехи 
российской физики

Сила науки
Владимир Кузьмин, Саров

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
завершил поездку 
в Нижегородскую 
область посеще-
нием Сарова — го-
рода, десятилети-
ями закрытого от 
посторонних глаз. 

Этот статус он получил после 
того, как здесь разместили КБ-
11, занимавшееся разработкой 
ядерного оружия. Ядерным 
центром страны и наукогра-
дом Саров остается по настоя-
щий день.

Глава правительства озна-
комился с работой лазерного 
комплекса Института лазерно-
физических исследований Рос-
сийского федерального ядер-
ного центра — Всероссийско-
го научно-исследовательско-
го института эксперименталь-
ной физики (РФЯЦ — ВНИИ-
ЭФ). Ему продемонстрировали 
созданную учеными лазерную 
установку УФЛ-2М. Она необ-
ходима для экспериментов по 
управляемому инерциальному 
термоядерному синтезу и ис-
следований свойств вещества 
в экстремальных состояниях. 
Премьер поздравил ученых с 
этим фундаментальным собы-
тием. «То, что вы сегодня ре-
шили вопрос и создали такую 
установку, — это очень большое 
событие мирового уровня. 
Всего три страны в мире име-
ют такие установки — США, 
Франция и теперь Россия», — 
подчеркнул он. Особо обратил 
внимание Мишустин на то, что 
из 300 специалистов, работа-
ющих над ней, 30% в возрасте 
меньше 35 лет.

В Сарове не только созда-
ны условия для работы состо-
явшихся ученых, но и занима-
ются раскрытием молодых та-
лантов. В 2021 году на базе На-
ционального центра физики и 
математики был открыт фили-
ал Московского государствен-
ного университета имени М.В. 
Ломоносова. Вступительные 
экзамены проходят выпускни-
ки ведущих российских вузов, 

которые получили профиль-
ную подготовку по физике, 
прикладной математике и ин-
форматике. Первый набор со-
стоял из 50 магистров. Сейчас 
в филиале обучаются 100 сту-

дентов и аспирантов. Михаил 
Мишустин осмотрел учебный 
и жилой корпуса, встретился 
со старшеклассниками, посе-
щающими здесь же «Кванто-
риум Саров».

Пообщался премьер с чле-
нами студенческого научно-
го общества филиала МГУ. Они 
попросили его о поддержке в 
развитии кампуса: «Так, что-
бы те ученые, которые к нам 
приезжали, не проснулись од-
нажды с мыслью, что они сде-
лали неправильный выбор, вы-
брав физмат-направление, а не 
какое-то другое популярное». 
«Это невозможно. Проснуть-
ся физику и математику с мыс-
лью, что он выбрал неправиль-
ное направление, невозможно. 
Тогда это не физик и не мате-
матик», — возразил Мишустин. 
«Да-да-да, это наша болезнь», — 

подтвердил ректор МГУ Виктор 
Садовничий.

Будущих физиков волнуют 
перспективы отечественной 
науки в свете попыток тоталь-
ной изоляции России от осталь-
ного мира. Фундаментальная 
наука не может быть замкнутой 
в себе, говорила молодежь, ин-
тересуясь, как же развиваться 
в текущих реалиях с точки зре-
ния международного сотрудни-
чества. «Нужно взаимодейство-
вать с дружественными страна-
ми, — посоветовал премьер-ми-

нистр. — Очень большое количе-
ство стран, где есть замечатель-
ные ученые и преподаватели, с 
нами сотрудничают в научной 
сфере». Он уверен, что сейчас 
можно такую кооперацию про-
должать.

Председателя правительства 
восхитил тот задор и увлечен-
ность, с которой молодые люди 
делились впечатлениями от обу-
чения и научными планами. 
«Вы очень нужны стране, — ска-
зал Мишустин. — Нам, конечно, 
необходимы физики, матема-
тики, ученые. Да все специаль-
ности, которые могли бы дать 
стране независимость, техноло-
гический суверенитет, экономи-
ческий». Вспомнив, что премьер 
на встречах с учащимися любит 
проверять их знания, студенты 
тоже попросили пару задач и по-
сложнее. Глава кабмина предло-
жил начать с задания попро-
ще. Задачу на геометрическую 
прогрессию про деление амеб в 
банке студенты решили быстро. 
А вторая, в которой необходимо 
решить уравнение с возведени-
ем чисел в степень, так легко не 
поддалась. Председатель прави-
тельства сказал, что будет ждать 
от них решение.  

Михаил Мишустин пообщался 
с членами студенческого научного 
общества филиала МГУ в Сарове.

А К Ц Е Н Т

Очень большое количество стран, 
где есть замечательные ученые 
и преподаватели, с нами сотрудничают 
в научной сфере

Патриарх Кирилл: Смысл праздника в преодолении разделений

«Троицу» Андрея Рублева перевозят в храм Христа Спасителя.

А К Ц Е Н Т

Уже одно то, что «Троица» — 
в Церкви в такие трудные времена — 
утешает

Пока что общая 
инфляция повы-
шается медленно 
и находится 
в пределах цели 
Банка России
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Очередь к иконе стояла длинная, но проходила быстро.
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В Между тем

Михаил Мишустин направил 

один миллиард рублей для про-

должения комплексных проек-

тов по разработке, серийному 

выпуску и модернизации произ-

водства судового оборудования. 

Их реализация позволит обеспе-

чить строительство более 100 

различных судов — торговых, пас-

сажирских, технических и рыбо-

промысловых. За счет федераль-

ных средств предприятия смогут 

покрыть до 80% затрат на разра-

ботку, создание и внедрение 

оборудования, закупку комплек-

тующих изделий, аренду техноло-

гического оборудования и иму-

щества, необходимого для реали-

зации проектов. Ранее в 2023 

году правительство уже предо-

ставило на эти цели 14 миллиар-

дов рублей.

— Большинство малых и средних банков могут исчезнуть 
за 10 лет — подробнее на сайте 
rg.ru/art/2563759
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

СУД СОВЕСТИ

Владимир Ладный, 
«Российская газета», Луганск

В 
Луганске в День защиты 
детей впервые прошла та-
кая акция: украинские 

военнопленные высадили в го-
родском парке деревья. На каж-
дом дереве — табличка с именем 
ребенка, погибшего от пуль, 
снарядов и ракет украинских 
националистов.

— Разве ж я не понимаю, у 
меня ведь у самого сейчас жена 
беременная осталась на Украи-
не, — говорит «Российской газе-
те» военнопленный Антон Са-
ламаха. — Дети тут ни при чем, 
их дико жалко, они должны 
были жить. Очень сожалею.

— Я смотрю на портреты по-
гибших детей и еле сдержива-
юсь, чтобы не заплакать, — гово-
рит нам другой пленный, Евге-
ний из села Константиновка. — Я 
чувствую большую боль и, ко-
нечно, чувствую свою вину.

Парк имени Щорса в Лу-
ганске — детский. И потому 
именно здесь девять лет под-
ряд каждый год в День защиты 
детей собирается множество 
народа, чтобы почтить память 
погибших от украинской агрес-
сии луганских детей. Сегодня 
известны имена более семи-
десяти юных погибших луган-
чан, причем от некоторых не на-
шли даже останков. Самому ма-

ленькому из них было 27 дней. 
И каждый год высаживаются 
здесь, у памятного знака «По-
гибшим детям Луганщины», но-
вые деревья с новыми таблич-
ками. Это катальпы, весной они 
расцветают белыми красивыми 
цветами как знак безгрешности 
погибших душ. 

На этот раз деревья сажали 
пленные — как символ их рас-
каяния. А десятки луганских 
детей стояли с табличками, 
на которых — имена и пор-
треты их погибших ровесни-
ков. По принципу «Бессмерт-
ного полка»,  только тут — 
«бессмертный детский сад». И 
— «бессмертная школа».

И плыла над парком сочи-
ненная на Донбассе и про Дон-
басс песня, которую выводили 
тонкие детские голоса: «Прими, 
Господь, детей невинных души 
И обрати их в ангелов своих».

— Моей доченьке было 10 
лет, сыну 11, — рассказывает 
«Российской газете» Валенти-
на Кальзина. — Мы прятались 
в Рубежном в подвале от укра-
инских обстрелов, хотели вы-
ехать, да уже было невозможно. 
И вот представляете, когда каза-
лось бы, все уже кончалось, вы-
брались на поверхность, взры-
вы — и деток нет.

На митинге говорили: дети 
безгрешны. И преступления 
украинского режима, фашист-

ский геноцид должны быть на-
казаны. И не смолкала песня: 
«За тех, кто не прорвался сквозь 
войну, нам всем нести и память 
и вину».

— Мы не вернем к жизни на-
ших ангелов. Не сможем воспол-
нить горечь утраты. Но мы мо-
жем и должны показать все-
му миру последствия агрессии 
официального Киева, — говорит 
уполномоченный по правам че-
ловека в Луганской Республике 
Виктория Сердюкова. — На про-
тяжении девяти лет мы собира-
ем доказательства военных пре-
ступлений и будем продолжать 
это делать. Пусть западные по-
литики посмотрят на фотогра-
фии этих погибших детей, и, 
может быть, они поймут, что их 
амбиции и политические игры 
не стоят самого святого — дет-
ских жизней. Они должны по-
нять: если вы не остановите эту 
войну на Донбассе, она обяза-
тельно придет в ваш дом.

Люди расходились, а по пар-
ку все еще разносилась песня 
детского хора:

«За деток, ставших ангелами 
света и не проклявших нас и па-
лачей,зажгите в храмах тысячи 
свечей».  

ФАКТЫ

В ВСУ НЕДОВОЛЬНЫ ОРУЖИЕМ ИЗ СТРАН НАТО

Иван Петров

У
краинские военные, как 
выясняется, далеко не в 
восторге от множества 

образцов вооружения и техни-
ки, поставляемой им «западны-
ми партнерами». Так, многие 
артиллеристы не желают рабо-
тать с американскими гауби-
цами М777. «У нас было много 
случаев, когда после залпа гау-
бицу просто разрывало на ча-
сти. Из-за этого часто люди гиб-
ли. Ребята стали отказывать-
ся работать с этой пушкой», — 
рассказал ТАСС пленный укра-

инский военнослужащий Ру-
слан Олефиренко.

По словам украинского во-
еннослужащего, навыки при-
менения этой гаубицы они по-
лучали на военной базе НАТО 
в Германии. Обучение длилось 
пять дней, четыре из которых 
занимали теоретические заня-
тия. По-настоящему же оценить 
«качество» западного орудия 
пришлось уже в зоне ведения 
боевых действий. 

По словам украинского ар-
тиллериста, кроме разрывов, 
американская гаубица нередко 
выходит из строя и по другим 

причинам. «Перестает переза-
ряжаться, перегреваются ство-
лы, какие-то механизмы пере-
стают работать», — пояснил он. 

В свою очередь подполков-
ник ЛНР в отставке Андрей Ма-
рочко рассказал РИА Новости, 
что противник на луганском 
тактическом направлении в по-
следнее время значительно сни-
зил использование западных 
образцов вооружения и техни-
ки. По его словам, это может 
быть связано с неблагоприят-
ными метеоусловиями и плохи-
ми характеристиками проходи-
мости у западной техники.  

МЕДИЦИНА

БЕЗ АПТЕЧКИ В БОЙ НЕ ХОДЯТ

Юрий Гаврилов

С
пециальная военная опе-
р а ц и я  п р о д и кто в а л а 
необходимость модерни-

зировать не только боевую тех-
нику, боеприпасы, вооружение 
и экипировку бойцов. Усовер-
шенствования также потребо-
вали комплекты оказания во-
еннослужащим первой меди-
цинской помощи. Работа над 
пересмотром их содержания и 
расширением перечня входя-
щих туда средств ведется прак-
тически с начала СВО.

До событий на Донбассе в 
Вооруженных силах использо-
валась штатная аптечка пер-
вой помощи индивидуальная из 
боевой экипировки «Ратник». 
Ее приняли на снабжение Рос-
сийской армии в мае 2011 года. 
Аптечка включала жгут Эсмар-
ха, индивидуальный перевязоч-
ный пакет, средство перевязоч-
ное гемостатическое и средство 
для дезинфекции.

«В апреле 2023 года для осна-
щения военнослужащих, при-
нимающих участие в специаль-
ной военной операции, направ-
лено 485 тысяч аптечек нового 
образца», — сообщил препода-
ватель филиала Военно-меди-
цинской академии Дмитрий 
Смирнов.

Этот комплект называет-
ся АППИ-7. Туда входят функ-
циональный подсумок со съем-
ным модулем, резиновый кро-
воостанавливающий жгут лен-
точного типа, кровоостанавли-
вающий жгут-турникет, гемо-
статическое средство местного 
действия, стерильная компрес-
сионно-бандажная повязка, 
обезболивающее в шприц-тю-
бике в защитном футляре, 10 
таблеток для обеззаражива-
ния воды в упаковке, изогну-
тые тупоконечные ножницы 
для разрезания повязок, перма-
нентный маркер, индивидуаль-
ный противохимический пакет 
ИПП-11, а также памятка по 
оказанию первой помощи.

«Подсумок со съемным мо-
дулем ППИ седьмого варианта 
исполнения позволяет быстро 
извлечь необходимый предмет, 
удобно и надежно крепится на 
обмундировании. В состав ап-
течки входит 10 предметов, поз-
воляющих военнослужащему 
до прибытия медицинского спе-
циалиста оказывать себе пер-
вую помощь, воспользоваться 
взаимопомощью и устранить 
жизнеугрожающие послед-
ствия в первые минуты после 
ранения», — объяснил Смирнов.

Кроме того, в этом году 
в зону СВО направят в об-

щей сложности порядка 9 ты-
сяч групповых аптечек и су-
мок первой помощи. Ими в 
том числе оснащают младших 
медицинских специалистов, 
в частности военных фельд-
шеров. 

«Аптечка первой помощи 
групповая для оснащения бое-
вой техники состоит из 17 на-
именований и рассчитана для 
оказания первой помощи 5—7 
раненым. Аптечка первой по-
мощи групповая для младших 
медицинских специалистов со-
держит также 17 наименова-
ний и рассчитана для оказания 
помощи 3 раненым. В состав 
сумки первой помощи входит 
41 наименование для оказания 
помощи раненым», — рассказал 
Смирнов.

Он добавил, что сейчас  в  Во-
енно-медицинской академии 
разрабатывают перспектив-
ную индивидуальную аптечку 
образца 2024 года. Туда войдут 
25 предметов, в том числе для 
устранения асфиксии и напря-
женного пневмоторакса. 

Также решено расширить 
подготовку санинструкторов в 
Центре тактической медицины. 
В этом году там пройдут обуче-
ние 2,5 тысячи специалистов. 
Более тысячи таких медиков 
уже находятся в зоне СВО.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Самоходки «Мста-С» высокоточными боеприпасами «Краснополь» уничтожили мост в тылу противника. Разведку и наведение артиллеристов на цель обеспечил расчет беспилотника «Орлан-30». 

МИНОБОРОНЫ

НАШИ СИЛЫ КОНТРОЛИРУЮТ 70 ПРОЦЕНТОВ МАРЬИНКИ

Юрий Гаврилов

В 
чера вечером в Ми-
нобороны России со-
общили, что 4 июня 
подразделения при-
крытия госграницы 
Западного военно-
го округа и Погран-
службы ФСБ выяви-
ли попытку дивер-

сионно-разведывательной 
группы украинских террори-
стов переправиться через реку 
в районе населенного пунк-
та Новая Таволжанка Белго-
родской области. «По против-
нику нанесен артиллерийский 
удар. Противник рассеян и ото-
шел», — заявили в ведомстве.

А в ночь на воскресенье 
наши военные нанесли группо-
вой удар высокоточным оружи-
ем большой дальности воздуш-
ного базирования по объектам 
противника на военных аэро-
дромах. «Цель удара достиг-
нута. Командные пункты, ра-
диолокационные посты, укра-
инская авиатехника, а также 
хранилища с вооружением и 
боеприпасами поражены», — 
доложил официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

Понятно, что столь прицель-
ные и мощные удары ломают 
вражеские планы. Однако не 
стоит думать, что после паде-
ния Бахмута у противника со-
всем опустились руки. 

К примеру, на Марьинском 
тактическом направлении 
ВСУ по-прежнему оказыва-
ют жесточайшее сопротивле-
ние. Что, впрочем, не мешает 
штурмовым группам отряда 
специального назначения «Ах-
мат» и подразделениям 1-го ар-
мейского корпуса группиров-
ки войск «Юг» вести активные 
боевые действия в районе Ав-
деевки. 

Вчера Конашенков ска-
зал, что в ходе боев на Донец-
ком направлении противник за 
сутки потерял до 200 человек, 
две бронемашины, два пикапа, 
РСЗО «Град», две артиллерий-

ские системы М777, а также 
гаубицы Д-20 и Д-30.

«Кроме того, в районах Сла-
вянска и Миньковки в Донецкой 
Народной Республике уничто-
жены склады боеприпасов опе-
ративно-тактической группы 
«Лиман», а также 128-й горно-
штурмовой бригады ВСУ», — до-
ложил генерал.

Наше продвижение в Ма-
рьинке подтверждают очевидцы 
боев за город. В конце прошлой 
недели замкомандующего 2-м 
армейским корпусом, командир 
спецназа «Ахмат» Апты Алауди-
нов в интервью каналу «Звезда» 
так обрисовал ситуацию в этом 
районе:

«Подразделения 150-й ди-
визии до сих пор продвигались 
в Марьинке, освобождая ее от 
противника. С правой стороны 
у нас 5-я мотострелковая диви-

зия. С левой с нами соседствует 
20-я дивизия. 5-я дивизия очень 
хорошо продвигается. Эти два 
подразделения — 150-я и 5-я ди-
визии — в общей сложности осво-
бодили примерно 70 процентов 
самой Марьинки».

Алаудинов не скрывал: хотя 
продвижение на Марьинском 
направлении идет хорошо, про-
тивник оказывает очень серьез-
ное сопротивление. «Если было 
бы просто, нас, наверное, тут и 
не было. Уверен, задачи, которые 
поставлены Верховным главно-
командующим, они выполни-
мы», — заявил генерал.

Он добавил, что пообщался 
с президентом. «Состоялся раз-
говор с Верховным главноко-
мандующим, он позвонил вче-
ра вечером. В беседе он проявил 
свою погруженность в данную 
тему. Я понял, что он доскональ-
но владеет ситуацией на Ма-
рьинском направлении. Сказал, 
что это очень важный участок, в 
связи с чем мы, по сути, сюда и 
переброшены. Он на нас возлага-
ет очень большие надежды.

Хочу отметить, что действи-
тельно он проявил отеческую 
заботу о бойцах, которые были 
ранены за эти несколько дней. 
Сказал, что обеспечит всем 
необходимым, сделает все, что 

от него зависит», — поделился 
Алаудинов в эфире телеканала 
«Звезда».

О том, что полное освобожде-
ние Марьинки является ключом 
к продвижению российских сил 
в сторону следующих населен-
ных пунктов, заявил врио главы 
ДНР Денис Пушилин. Речь, в том 
числе, идет о возможности раз-
вить наступление на Курахово 
и Красногоровку, чтобы полно-
стью окружить Авдеевку.

Что касается слов генера-
ла Алаудинова о погруженно-
сти президента РФ в ситуацию в 
Марьинке, судя по другим теле-
фонным разговорам главы госу-
дарства, он прекрасно осведом-
лен об обстановке на горячих 
участках. Достаточно вспомнить 
слова главы Шебекинского го-
родского округа Белгородской 
области Владимира Жданова. 

Первого июня в интервью 
телеканалу «Россия 24» он так 
отозвался о своем телефонном 
общении с Владимиром Пути-
ным: президент владеет всей 
информацией и понимает, что 
происходит на территории 
региона.  

А К Ц Е Н Т

В ночь на 4 июня были поражены 
командные пункты, радиолокационные 
посты, украинская авиатехника, храни-
лища с вооружением и боеприпасами

АРСЕНАЛ

«СОЛНЦЕПЕК» — НА ВЗРЫВНОЙ ВОЛНЕ

Сергей Птичкин

В 
зоне СВО все более актив-
но используются термо-
барические боеприпасы. 

В основном на головы врага их 
доставляют тяжелые огнемет-
ные системы, хотя применяют-
ся и носимые — ручные.

Сообщается, что российские 
военные ударом тяжелых огне-
метных систем «Солнцепек» 
уничтожили пункт дислокации 
украинских военных около Гу-
ляйполя в Запорожской обла-
сти. Минобороны опублико-
вало видеокадры боевого при-
менения расчетов тяжелых 

огнеметных систем ТОС-1А 
«Солнцепек». Таким вооруже-
нием в ходе военной спецопера-
ции по защите республик Дон-
басса уничтожаются укреплен-
ные долговременные опорные 
пункты и позиции вооружен-
ных сил Украины. 

Огнеметная система «Солн-
цепек» предназначена для ог-
невой поддержки пехоты и 
танков, поражения открытых и 
закрытых огневых позиций, а 
также для вывода из строя лег-
кобронированной техники и 
транспортных средств против-
ника. Аналогов отечественной 
тяжелой огнеметной системы 

в мире нет до сих пор. Между 
тем разрабатывалась она еще в 
СССР с 1971 по 1979 год в Ом-
ске, в КБ транспортного маши-
ностроения. Комплекс включал 
в себя боевую машину — пуско-

вую установку с пакетом из 30 
направляющих труб на шасси 
танка Т-72 и транспортно-заря-
жающую машину на колесном 
шасси. Первые образцы тяже-
лых огнеметных систем стреля-
ли на дистанцию от 400 до 4500 
метров. Столь малая дальность 
объяснялась тем, что основную 
часть ракеты занимала огневая 
смесь, а двигатель фактически 
лишь выбрасывал ее из пуско-
вой трубы, придавая необходи-
мое для полета ускорение.

В 2001 году систему значи-
тельно обновили и качественно 
улучшили. Новая версия полу-
чила имя ТОС-1А «Солнцепек». 
Количество направляющих 
было уменьшено с 30 до 24. Зато 
значительно усилилась броне-
вая защита, что очень важно с 
учетом того, что огнемет рабо-
тает фактически на переднем 
крае. Дальность стрельбы уве-
личена до шести километров. 
Один полный залп «Солнцепе-
ка» накрывает газовым обла-
ком 40000 квадратных метров. 
Облако взрывается практиче-
ски одномоментно, превращая 
огромную площадь в полыхаю-
щий ад. 

Принцип действия термо-
барического боеприпаса, кото-

рым стреляет «Солнцепек», до-
статочно прост. В боевой части 
ракеты находятся два отдель-
ных вещества — горючая смесь 
и запал. При попадании в цель 
происходит распыление го-
рючей смеси в виде аэрозоль-
ного облака. Смесь проникает 
буквально во все щели. После 
подрыва возникает огромное 
огненное облако и сильнейшая 
взрывная волна, создающая из-
быточное давление на большой 
площади. 

Сейчас в войска поступает 
новая огнеметная система ТОС-
2, названная «Тосочкой». Она 
имеет четырехосное колесное 
шасси автомобиля «Урал», что 
значительно повысило ее по-
движность. У ТОС-2 18 направ-
ляющих труб. Масса «Тосоч-
ки» — двадцать тонн, а у «Солн-
цепека» более сорока. Систе-
ма управления огнем ТОС-2 
полностью автоматизирована, 
точность и кучность стрельбы 
повышена. 

Помимо тяжелых систем 
российские воины применяют 
и ручные огнеметы. Наиболее 
известен «Шмель». Имея ка-
либр 93-мм, боеприпас «Шме-
ля» по фугасному и зажига-
тельному действию не усту-
пает 152-мм артиллерийским 
снарядам. Сейчас его допол-
няет более совершенный огне-
мет — «Бородач». Он стреляет в 
разы тише и его можно приме-
нять даже в закрытых помеще-
ниях.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Удар тяжелой огнеметной системы «Солнцепек», как правило, неожиданный и сокрушающий.

— Видео и фото последствий 
атаки на Шебекино смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2572120

Украинские военнопленные опустили головы перед портретами погибших, возможно, и по их вине, луганских детей. 
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Залп «Солнцепека» накрывает газовым 
облаком 40000 квадратных метров. 
Оно взрывается одномоментно, 
превращая все в полыхающий ад
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— Смотрите на сайте: кадры 
уничтожения «Солнцепеком» 
диверсантов под Шебекино
rg.ru/art/2571853
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МЕДИЦИНА  Уникальная 
технология возвращает 
детям умение двигаться

Переучили мозг

Ирина Невинная

В подмосковном Подольске начал работать  уникаль-
ный Детский реабилитационный центр Российской 
детской клинической больницы РНИМУ имени Пиро-
гова. В новом четырехэтажном здании сосредоточены 
самые лучшие технологии — от всевозможных трена-
жеров и до бассейна, которые помогают детям спра-
виться с последствиями недуга.

«Мы используем самый передовой на сегодняшний 
день в мире реабилитационный комплекс на основе 
интерфейса мозг — компьютер —экзоскелет, который 
восстанавливает двигательные функции у детей после 
инсульта и с диагнозом ДЦП», — рассказал ректор РНИ-
МУ имени Пирогова Сергей Лукьянов. 

Технология как будто пришла из фантастического 
фильма: ребенок сидит в особом кресле с множеством 
датчиков на голове и воображает, как должна двигать-
ся его рука. Энце-
фалограф считы-
вает эти импуль-
сы и передает их в 
компьютер, где они 
преобразуются в 
управляющие сиг-
налы для робота-
экзоскелета кисти 
руки. И обездви-
женная рука начи-
нает двигаться. 

«Если у паци-
ента парализована 
кисть, за несколько 
таких сеансов мы можем попробовать переучить го-
ловной мозг заново ею управлять, — пояснил прорек-
тор по научной работе Университета имени Пирогова 
Денис Ребриков. — Как результат — пациент начинает 
более корректно управлять конечностью, улучшается 
тонкая моторика движений».

Реабилитация, то есть восстановление утрачен-
ных из-за болезни жизненных функций, — это сложный 
процесс, он может продолжаться годами и требует не 
только грамотной помощи профессионалов-медиков, 
но и огромных усилий от самих маленьких пациентов 
и их родителей. 

«Мы знаем, что 50, а то и 80 процентов успеха на-
шей работы — это обучение и участие родителей — они 
становятся главными реабилитологами в жизни своих 
детей», — подчеркнул Сергей Лукьянов. 

«В первые дни после открытия к нам  поступило 30 
детей - в отделения нейрореабилитации и соматиче-
ской реабилитации. Также у нас  есть отделение для 
онкологических пациентов и ортопедической реаби-
литации. В течение месяца выйдем на полную загру-
женность - это 200 коек круглосуточного стациона-
ра, естественно, вместе с родителями», - рассказала  
главный врач РДКБ Екатерина Путилина.

Всего же в течение года специализированную по-
мощь получат 5000 детей, — пояснила директор РДКБ 
Елена Петряйкина.   

Всход и выход

«В сельском хозяйстве 
мы не только добились 
роста производства, 

но и значительно нарастили 
поставки на экспорт, что так-
же говорит о высоком качестве 
нашей продукции», — сказал 
Мишустин. В прошлом году на 
внешние рынки было поставле-
но более 70 млн тонн.  

Россия в прошлом году уве-
личила экспорт продоволь-
ствия на 12%. При этом постав-
ки в дружественные страны вы-
росли на четверть, сообщила 
вице-премьер Виктория Абрам-
ченко. По ее словам, геогра-
фия российского агроэкспор-
та охватывает около 160 стран 
мира. Несмотря на ограниче-
ния в прошлом году, для 46 ви-
дов продукции были открыты 
18 направлений рынков сбы-
та. В первую очередь это Азия, 
Африка, Ближний Восток и Ла-
тинская Америка. А с основны-
ми покупателями нашего про-
довольствия (Египет, Турция, 
Китай и Индия) было активизи-
ровано взаимодействие. 

«Россия уверенно чувству-
ет себя на мировом продоволь-
ственном рынке, являясь стаби-
лизирующим поставщиком. Мы 
поднялись на 18-е место в миро-
вом рейтинге стран — экспорте-
ров продовольствия и удержи-
ваем первое место по экспорту 
пшеницы», — заключила вице-
премьер.

В 2022 году экспорт россий-
ского продовольствия на зару-
бежные рынки составил 41,5 

млрд долларов, а импорт — 35,7 
млрд долларов. Таким образом, 
Россия сохранила статус нет-
то-экспортера продукции АПК, 
заявил министр сельского хо-
зяйства Дмитрий Патрушев. 
По его словам, каждая пятая 
экспортная партия пшеницы 
в мире — российского проис-
хождения. «Ситуация в мире в 
определенной мере затруднила, 
но не остановила внешние по-
ставки российской продукции 
АПК», — отметил он. На данный 
момент экспорт все так же пре-
вышает импорт агропродукции.

АПК оказался одним из 
драйверов роста и для рос-
сийской экономики.  При-
том что снижение коснулось 
большинства отраслей, флагма-
нами в прошлом году по праву 
можно назвать сельское хозяй-
ство (плюс 6,7%) и строитель-
ный комплекс (5%), отметила 
Абрамченко. Эти две отрасли 
внесли положительный вклад в 
ВВП страны — 0,3 и 0,2 процент-
ных пункта соответственно.

Россия увеличила произ-
водство агропродукции бо-

лее чем на 10%. Собраны ре-
кордные урожаи зерна и мас-
личных культур, есть успехи по 
производству тепличных ово-
щей, фруктов и ягод. Рынок пол-
ностью обеспечивается мясной 
и рыбной продукцией. «Таким 
образом, отрасль в очередной 
раз подтвердила свою конку-
рентоспособность», — подчерк-
нул Мишустин. 

Продовольственный рынок 
полноценно насыщен россий-
скими товарами. А значит, есть 
и пить мы можем все свое, от-
метил Патрушев. Главная заслу-
га в этом — безусловно, россий-
ских аграриев. Но без поддерж-
ки государства достичь таких 
результатов было бы сложно. 
Только в прошлом году в от-
расль из федерального бюджета 
влили около 500 млрд рублей. У 
российского АПК есть хороший 
запас прочности, который поз-
волил пройти практически без 
потерь сложный прошлый год 
и справиться со сложностями в 
новом сезоне. 

Для аграриев сохранены все 
основные меры поддержки, 

подчеркнул глава минсельхоза. 
«Но для всех нас очевидно, что 
произвести продукции нуж-
но не просто, как говорится, 
«много»: поддержание рента-
бельности требует серьезного 
баланса», — отметил Патрушев.

Для этого власти скорректи-
руют меры поддержки, а также 
ограничения экспорта и импор-
та. Так, по минудобрениям по 
решению правительства до ноя-
бря включительно будут сохра-
нены прежние цены и продлены 
квоты на вывоз. Также сохра-
няется план по закупкам ми-
нудобрений. Как ни крути, ре-
кордные урожаи — прямое след-
ствие увеличения применения 
удобрений, отметил Патрушев.

Также для обновления парка 
техники «Росагролизинг» полу-
чит дополнительные средства, 
за счет чего в 2023 году поста-
вит 13 тысяч единиц сельхоз-
техники. А на покупку россий-
ских и белорусских тракторов 
предоставят скидку в 20%. Это 
позволит немного сгладить по-
следствия резкого роста цен на 
сельхозтехнику и ухода с рынка 
иностранных производителей. 

Появились также новые 
меры поддержки — например, 
проект по развитию произ-
водства овощей и картофеля, по 
которому получить субсидии 
могут и личные подсобные хо-
зяйства. Доступны инвесткре-
диты на строительство и модер-
низацию мощностей для произ-
водства лечебного питания. 
Увеличен срок по кредитам для 

предприятий по производству 
заквасок и компонентов для дет-
ского питания. А фермеры с это-
го года могут получать в аренду 
земельные участки без торгов.

Поддержит рентабельность 
производства также корректи-
ровка экспортных пошлин на 
зерно. Сама формула расчета 
остается неизменной: пошли-
на составляет 70% от разницы 
мировой цены (индикатив) и 
цены отсечения (необлагаемой 
базовой цены). Но с июня цена 
отсечения повышена на 2 тыс. 
рублей. На пшеницу она ранее 
составляла 15 тыс. рублей, на 
ячмень и кукурузу — 13,8 тыс. 
рублей. В итоге экспортная по-
шлина на пшеницу снижена по-
чти на 40% (до 2856,3 рубля за 
тонну), а на ячмень обнулена. 
Такая пошлина будет действо-
вать с 7 по 13 июня. Затем будет 
рассчитана новая пошлина. И, 
судя по тому, что цены на зерно 
снижаются, еще будет снижать-
ся и пошлина. Закупочные цены 
на пшеницу в Россию уже отре-
агировали на эти изменения ро-
стом. «Изменение цен отсече-
ния в формуле расчета экспорт-
ных пошлин, как и ожидалось, 
способствовало корректиров-
ке закупочных цен, которые 
подросли на 938 рублей, или на 
7,09%, на воротах глубоковод-
ных терминалов», — сообщается 
в телеграм-канале Союза экс-
портеров зерна.   

Сейчас мировые цены на продо-
вольствие почти на четверть ниже, 
чем на пике в марте 2022 года. 

А К Ц Е Н Т

Внутренний продовольственный рынок 
полноценно насыщен российскими 
товарами. А значит, есть и пить мы 
можем все свое 

РЕШЕНИЕ 
КС РФ изучил, 
когда банкроту 
платить налог

ДОЛЖЕН 
КАЗНЕ
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

КС РФ постановил отрегули-
ровать положения Налогово-
го кодекса РФ во взаимосвязи с 
законом о банкротстве, чтобы 
четко определить очередность 
удовлетворения требования 
об уплате налога на прибыль в 
ходе процедуры банкротства 
организаций. 

С запросом в высшую юри-
дическую инстанцию страны 
обратились одновременно Вер-
ховный суд РФ и компания из 
Сургута «Предприятие строи-
тельных работ энергетики».

Существующая правопри-
менительная практика неод-
нозначна. Спор конкурсного 
управляющего о разрешении 
разногласий с налоговым ор-
ганом по вопросу уплаты на-
лога на прибыль, начавшийся 
в Арбитражном суде Брянской 
области, не смогла разрешить 
даже Судебная коллегия по 
экономическим спорам Вер-
ховного Суда. 

Реализация имущества 
компании-банкрота происхо-
дит помимо его воли в целях 
удовлетворения требований 
кредиторов, а не получения 
прибыли, сказано в запросе 
ВС. Значит, происходит необ-
основанное обложение нало-
гом дохода, а конкурсная мас-
са уменьшается на величину 
налога.

В деле «Предприятия строи-
тельных работ энергетики» из 
Югры суды пришли к выводу, 
что требования налогового ор-
гана об уплате налога на при-
быль подлежат удовлетворе-
нию в составе пятой очереди 
удовлетворения текущих пла-
тежей. 

Однако, по мнению кон-
курсного управляющего, «эко-
номическая выгода при полу-
чении дохода не возникает, сле-
довательно, не может быть и 
налога на прибыль, поскольку 
один из его элементов отсут-
ствует».

Изучив материалы дела, 
КС частично согласился с до-
водами заявителей. Само по 
себе включение в налоговую 
базу по налогу на прибыль ор-
ганизации доходов от реализа-
ции имущества, составляюще-
го конкурсную массу, в деле о 
банкротстве правомерно. 

— Поскольку реализация 
имущества может быть осу-
ществлена должником само-
стоятельно до признания его 
банкротом или в рамках кон-
курсного производства, по-
стольку налоговые послед-
ствия таких хозяйственных 
операций должны определять-
ся с учетом момента возник-
новения соответствующей на-
логовой обязанности, — указал 
КС РФ.

Однако существующее пра-
вовое регулирование не позво-
ляет «определенно разрешить 
вопрос об очередности удовле-
творения требования об упла-
те налога на прибыль организа-
ции от реализации имущества, 
составляющего конкурсную 
массу в деле о банкротстве, 
в системе платежей, осуще-
ствляемых в ходе процедуры 
банкротства организации».

— С учетом обычной недо-
статочности конкурсной мас-
сы для удовлетворения даже 
включенных в реестр требова-
ний это равнозначно освобо-
ждению в данном случае нало-
гоплательщика от реального 
исполнения налоговой обязан-
ности, притом что в системе 
действующего правового ре-
гулирования она — по консти-
туционно-правовому смыслу 
оспариваемых положений — 
сохраняется, — считают судьи.

Федеральному законодате-
лю следует урегулировать си-
туацию.

— Впредь до внесения изме-
нений требования об уплате 
налога на прибыль организа-
ций при реализации имуще-
ства, составляющего конкурс-
ную массу в деле о банкрот-
стве, подлежат удовлетворе-
нию в составе третьей очереди 
требований кредиторов, вклю-
ченных в реестр, — указал КС 
РФ, то есть сразу после оплаты 
судебных расходов и выплаты 
зарплат и вознаграждения кон-
курсному управляющему.  

Налог на прибыль 
банкроты пока 
будут платить 
после оплаты суд-
расходов и выплат 
управляющему

ЭКСПОРТ Почему так сложно узнать точную 
стоимость российской нефти

Встали за ценой
Сергей Тихонов

П
равительство до конца 
июня должно уточнить 
способы определения 

цены на российскую нефть для 
расчета налога на добычу по-
лезных ископаемых и экспорт-
ной пошлины. Рассматривают-
ся самые разные варианты, в 
том числе отвязка наших цен 
от котировок нефти Северного 
моря (сорт Brent) и привязка к 
другому зарубежному индика-
тору, чаще всего называют сорт 
Dubai из ОАЭ. 

Казалось бы, чисто техниче-
ская проблема, но она напря-
мую затрагивает всю экономи-
ку нашей страны и всех граждан 
в ней проживающих. Дело в том, 
что именно от этой цены сейчас 
зависит объем доходов бюдже-
та России. В 2022 году доля по-
ступлений от добычи и экспор-
та нефти и газа превысила 41% 
— 11,6 трлн рублей из 27,8 трлн 
рублей, причем более 7 трлн 
пришлось на нефть и продукты 
ее переработки.

Добыча нефти в нашей стра-
не остается приблизительно на 
одном уровне. Но нефтегазо-
вые доходы бюджета уже про-
сели за первые четыре месяца 
этого года более чем в два раза 
по сравнению  с тем же перио-
дом прошлого года. По данным 
минфина, цена Urals в мае со-
ставила 53,34 доллара за бар-
рель, на 32% ниже, чем в мае 
прошлого года. Бюджет России 
на 2023 год был сверстан из рас-
чета цены Urals 70 долларов за 
баррель. Раньше цена определя-
лась на основе расчетов агент-
ства Argus с учетом стоимости 
доставки до европейских пор-
тов, но теперь морские постав-
ки туда не идут. С апреля наш 

минфин изменил формулу рас-
четов, ограничив возможный 
дисконт нашей нефти к сорту 
Brent. Но вот беда, цены на Brent 
медленно, но снижаются. В ре-
зультате средняя цена северо-
морской нефти в мае — 75,52 
доллара за баррель, а установ-
ленная цена Urals, хоть и не с 

максимальной скидкой (дис-
конт — 22 доллара), но все рав-
но низкая. Причем, по расче-
там многих отечественных и 
иностранных экспертов, реаль-
ная цена, по которой продается 
наша нефть, значительно выше, 
чем оценка минфина.

Сложность определения 
цены в том, что значитель-
ная часть торгов российской 
нефтью переместилась в «се-
рую зону», считает глава Фон-
да национальной энергетиче-
ской безопасности Констан-
тин Симонов. Из-за санкцион-
ных условий алгоритм торговли 
сильно усложнился. На всех да-
вит потолок цен, который при-
ходится обходить, а это очень 
ограничивает возможности 
точного определения цены на-
шей нефти. 

По мнению Симонова, к вну-
треннему рынку привязать 
цену нельзя, поскольку нефть 
является экспортным това-
ром. Есть вариант рассчиты-
вать цену на основе торгов на 
Санкт-Петербургской между-

народной товарно-сырьевой 
бирже (СПбМТСБ). Это было 
бы идеально, но этим нужно 
было заниматься значительно 
раньше. Сейчас на СПбМТСБ-
идут торги российской неф-
ти, но нет ликвидности (доста-
точного объема спроса), поэто-
му эта цена будет похожа на 

«назначенную». В итоге мы 
сейчас придумываем индекс, 
который вроде как будет объек-
тивным, но сделать это очень 
сложно. Отсюда идеи привя-
зать цену нашей нефти не к 
Brent, а к другим сортам. Чаще 
всего называется Dubai, кото-
рый традиционно торговался с 
небольшим дисконтом к севе-
роморской нефти. Нашим неф-
тяным компаниям это выгодно, 
но не бюджету.  

ЦИФРА

53,3
ДОЛЛАРА

стоил в мае баррель нефти 

Urals по расчетам Минфина РФ

А К Ц Е Н Т

Необходимость обходить «потолок цен», 
делает рынок непрозрачным и усложня-
ет определение стоимости нашей нефти

1

— Читайте также: Евросоюзу все 
сложнее сдерживать рост цен 
на нефть из России
rg.ru/art/2563871

Конкретно

Елена Петряйкина, директор РДКБ:
— Мы принимаем детей из всех регионов России. Госпита-

лизация и консультация в наш центр происходит точно так 

же, как и в любое федеральное медицинское учреждение. 

Попасть сюда могут те, кому показана реабилитация. Все 

бесплатно и по ОМС. Нужно обратиться в поликлинику 

и получить направление. К нам может обратиться как сам 

родитель на почту со своей проблемой и документами о за-

конном представительстве, так и региональные органы. 

В Российской детской клинической больнице действуют 

огромный телемедицинский центр 24/7 и круглосуточный 

кол-центр для консультаций. Всю необходимую информа-

цию можно найти на сайте Российской детской клиниче-

ской больницы.
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СЫРЬЕ В ОПЕК+ преодолели кризис доверия

Не грузите бочками
Сергей Тихонов

С
траны ОПЕК+ скоррек-
тировали параметры со-
кращения добычи нефти, 

продлив его до конца 2024 года. 
Целевые показатели для России 
остались прежними — снижение 
производства на 500 тысяч бар-
релей в сутки от уровня февраля 
2023 года. 

Россия продолжит добывать 
на 500 тысяч баррелей нефти в 
сутки меньше, чем предусмот-
рено квотой, сообщил после 
встречи ОПЕК+ вице-премьер 
Александр Новак. По его сло-
вам, это является мерой предо-
сторожности, согласованной 
со странами ОПЕК+, и Россия 
уже добывает на 500 тысяч бар-
релей в сутки меньше.

Встреча ОПЕК+ в Вене 4 
июня началась на шесть часов 
позже запланированного сро-
ка, что повлекло за собой даже 
прогнозы о развале альян-
са экспортеров нефти. Подоб-
но тому, как случилось перед 
пандемией COVID-19 в начале 
2020 года.

Такие предположения воз-
никли на фоне публикаций не-
которых западных СМИ о том, 
что один из лидеров соглаше-
ния — Саудовская Аравия — не-
довольна дисциплиной выпол-
нения своих обязательств по 
сокращению добычи нефти 
другого лидера сделки — Рос-
сии. Но судя по итогам заседа-
ния в Вене, ничего подобного 
не произошло, либо особого 
влияния на итоговое решение 
эти новости не оказали. Наобо-
рот, продление соглашения до 
конца 2024 года свидетельству-
ет, что сделка остается крепкой 
и Россия остается ее значимым 
участником.

Наша страна добровольно, 
с марта сократила добычу на 

500 тысяч баррелей в сутки. К 
ней с мая присоединились не-
которые другие страны ОПЕК+ 
— суммарно (не считая России) 
обязавшиеся снизить произ-
водство на 1,1 млн баррелей в 
сутки. Доля Саудовской Ара-
вии составила также 500 тысяч 
баррелей в сутки.

Уровень общей добычи неф-
ти стран ОПЕК+ до конца 2024 
года скорректирован до 40,46 
млн баррелей в сутки, сообща-
ется в коммюнике ОПЕК. Это 
немного выше, чем по итогам 
решения о добровольном со-
глашении стран альянса в ап-
реле этого года. В мае 2023 
года они должны были выйти 
на уровень 40,1 млн баррелей 
в сутки.  

В целом такое решение яв-
ляется более оптимальным, 
учитывая отставание стран 
ОПЕК+ от уровня наращива-
ния добычи, нежели ожидав-
шееся рядом аналитиков со-
кращение квот, считает экс-
перт Института развития тех-
нологий ТЭК Кирилл Родионов. 
С одной стороны, оно снижает 
для участников сделки риски 
потери рынка из-за роста до-
бычи вне ОПЕК: например, в 
США в нынешнем году прирост 
добычи составит 1 млн барре-
лей в сутки. В том числе за счет 
Пермского бассейна, где добы-
ча в 2023 году увеличится на 
600 тысяч баррелей в сутки. 

С другой стороны, такое 
решение фактически компен-

сирует майское сокращение 
квот, которое не принесло се-
рьезного воздействия на неф-
тяной рынок. В апреле, когда 
было анонсировано сокраще-
ние квот на 1,66 млн баррелей 
в сутки, средняя цена барреля 
нефти марки Brent выросла с 
78,5 до 84,1 доллара, но в мае 
ее средняя цена опустилась до 
75,7 доллара за баррель.

Прочность соглашения так-
же подтвердило решение Са-
удовской Аравии в июле этого 
года на месяц дополнительно 
сократить добычу нефти на 1 
млн баррелей в сутки. Причем 
не исключается возможность 
продления этой меры. Резо-
ны нефтяного королевства по-
нятны — бюджет страны, по 
расчетам Мирового валютно-
го фонда, сверстан из цены се-
вероморской нефти выше 80 
долларов за баррель. Поэтому 
немного поднять цены с ны-
нешних котировок Эр-Рияду 
просто необходимо. 

По факту страны ОПЕК+ 
продолжают сильно отставать 
от планов по наращиванию до-
бычи. В апреле, по данным кар-
теля, они добывали на 2,5 млн 
барреля в сутки нефти меньше, 
чем предусмотрено квотами 
соглашения.

Поэтому сегодняшнее ре-
шение ОПЕК+ имеет больше 
декларативное значение. Оно 
способно создать необходимый 
для стран-экспортеров нефти 
новостной фон, но никак не из-
менить реальное соотношение 
спроса и предложения на миро-
вом рынке. 

Аналогично этому, сомне-
ния в дисциплине выполнения 
своих планов по сокращению 
добычи Россией, могли только 
вносить раздор в ряды ОПЕК+, 
но никак не мешать работе по 
балансировке рынка нефти.  

А К Ц Е Н Т

Россия продлила добровольное сокра-
щение добычи нефти до конца 2024 года

Врачи - реаби-
литологи заново 
учат мозг ребенка 
управлять 
поврежденной 
рукой

Вице-премьер Александр Новак назвал ситуацию на мировом рынке нефти 
сбалансированной.
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НАРОДНАЯ ВОЙНА
С БОРЩЕВИКОМ
В Госдуме готовят законопроект об инвазивных расте-
ниях, то есть чужеродных для нашей среды и нанося-
щих ей вред. Первое растение, которое приходит сразу 
на ум, это борщевик. Поэтому будущий законопроект 
можно назвать «Законом о борщевике». За неуничто-
жение «сорняка» для физлиц предполагается устано-
вить штраф от 20 до 50 тысяч рублей, для должност-
ных  — от 50 до 100 тысяч, а для юрлиц аж до 700 тысяч 
рублей. Поможет ли и так ли уж серьезна проблема?

Огромные пространства, заросшие борщевиком, 
словно инопланетным пришельцем, стали непре-
менной чертой многих регионов России. Он там, где 
есть открытые неокультуренные пространства (в гу-
стых лесах борщевик не растет). То, что после Великой 
Отечественной войны казалось спасением для сель-
ского хозяйства, обернулось катастрофой. Борщевик 
Сосновского нача-
ли культивировать 
в конце 1940-х го-
дов благодаря уси-
лиям (и интригам) 
пользовавшегося 
покровительством 
небезызвестного 
Трофима Лысен-
ко селекционера 
Петра Вавилова из 
Института биоло-
гии Коми АССР (он 
однофамилец вели-
кого ученого Нико-
лая Вавилова, сгинувшего в ГУЛАГе не без участия того 
же Лысенко), который убедил руководство Всесоюз-
ной академии сельхознаук в том, что борщевик помо-
жет восстановить сельское хозяйство. Однако быстро 
выяснилось, что это растение-агрессор нагло влезает 
в местные экосистемы, вытесняя все остальные рас-
тения, а вместе с ними и животных. Несмотря на неко-
торые полезные свойства борщевика (он хорош сило-
суется, дает большие объемы, из него можно гнать био-
топливо в огромных количествах, несравнимых с дру-
гими растениями, делать разлагаемую упаковку, изго-
тавливать ряд медикаментов и витаминов и т.д.), мину-
сы перевешивают плюсы. Он ядовит, его сок вызывает 
«солнечные ожоги». А главное, вытесняя все осталь-
ные растения и с трудом поддаваясь уничтожению 
сам, он не вписывается ни в какой севооборот. Его не-
льзя чередовать с другими культурами. Даже если его 
удастся извести, они после него плохо растут на таком 
месте. К тому же выяснилось, что и на корм скоту его 
лучше не использовать: содержащиеся в соке борще-
вика фуранокумарины стимулируют выработку гор-
мона эстрогена, под его воздействием у коров может 
пропасть молоко и развиться бесплодие. Сок борщеви-
ка способен вызывать грубые нарушения структуры 
хромосом, он угнетает деление клеток. Так что выра-
щивание борщевика экономически нецелесообразно. 
Посему — с опозданием на полвека — в 2012 году борще-
вик был исключен из достижений селекции.

Однако все уже сильно запущенно. По разным дан-
ным, борщевиком заражено от 20 до 40% сельхозуго-
дий страны. Панацеи нет. Методы борьбы сложны, их 
следует использовать комплексно, а главное, система-
тически. Несколько лет программа борьбы с борще-
виком действует в Подмосковье. Приходилось видеть 
перепаханные ранее заросшие борщевиком пустоши 
или заброшенные поля. Однако, опять же по личным 
наблюдениям, системно это не работает, поскольку 
на перепаханном поле, края которого все равно никто 
не трогает, борщевик вырастает вновь, если только не 
перепахивать его раз пять за сезон. С обочин дорог он 
никуда вообще не девается. При том что власти Подмо-
сковья не ограничиваются штрафами, а платят по 18 
тыс. руб. за гектар уничтоженного борщевика.

Наивные люди могут подумать: а какой смысл бо-
роться с борщевиком, который занимает обочины до-
рог, пустыри, все равно неиспользуемые земли, те же 
заброшенные поля. И действительно, комплексной 
оценки ущерба, ко-
торый наносит рас-
тение-агрессор, у 
нас не проводилось. 
Как в рублях (мил-
лиардах) оценить 
убийство расти-
тельного многооб-
разия? Или как оце-
нить потери в стои-
мости недвижимо-
сти в поселке, все 
окрестности кото-
рого заросли ядови-
тыми чащами? Па-
дение стоимости, конечно же, есть. Как падает в цене 
всякая недвижимость, вокруг которой раскинулись 
дикие свалки. Или представьте, что у вас во дворе либо 
зеленый аккуратно постриженный английский газон, 
либо свалка хозяйственного хлама. Есть разница? За-
росли борщевика — это признак запустения, деграда-
ции местности как среды обитания. Признак упадка 
бытовой культуры.

С борщевиком борются по-разному, начиная от 
перекапывания лопатой до химических, биологиче-
ских и даже электромагнитных методов воздействия. 
Однако каждый метод в отдельности малоэффективен. 
На своем участке, выкорчевывая руками каждый ко-
рень борщевика и вовремя срезая соцветие, не давая 
образоваться семенам (до 20 тыс. с одного растения), 
можно одержать победу. Однако что толку, если за за-
бором этот борщевик бесхозно процветает. В борьбе с 
оккупантом нет иных методов, кроме сплочения и со-
лидарности. Штрафы могут быть эффективны, когда 
речь идет об участках, у которых есть хозяин. Помимо 
штрафов нужны методы стимулирования тех же фер-
меров. Заросшее борщевиком заброшенное поле — сиг-
нал, что ведение сельского хозяйства на нем было не-
рентабельно, потому и забросили. Надо сделать, в том 
числе с помощью субсидий, чтобы стало рентабельно, 
под давлением культурных растений борщевик отсту-
пит. Но и в этом случае останутся пространства, кото-
рые вроде как ничейные и до которых никому нет дела.

И тут пора, наконец, осознать, что дело до этих про-
странств есть нам всем. Они не ничейные, это наша 
земля, и мы за нее в ответе. Тут никаких методов, кро-
ме альтруизма, солидарности, волонтерства, и нет. 
Поэтому субботники по борьбе с борщевиком на окра-
инах полей, на обочинах дорог, на пустырях и т.д. могли 
бы стать тоже действенным средством борьбы с этой 
биозаразой. Если мы поднимемся на такой подвиг в 
борьбе с агрессором, то так победим, если продолжим, 
хотя бы и упорно, воевать с ним поодиночке на своих 
шести сотках, то в этой войне потерпим поражение.  

За неуничтожение 
«сорняка» для физ-
лиц предполагает-
ся установить 
штраф от 20 до 50 
тысяч рублей

Заросли борщеви-
ка — это признак 
запустения, дегра-
дации местности 
как среды
 обитания

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...БОЛЬНОЕ 
СЛОВО

Сама же врач заявила, 
что гражданка обрати-
лась к ней для оформ-

ления больничного листа и со-
общила, что это она написала о 
ней негативный отзыв. Врач по-
считала, что некоторые ее па-
циенты еще до прихода на при-
ем читали эту информацию. 
И она повлияла на их отноше-
ние к ней. И врач решила защи-
щаться. Она пошла в суд с ис-
ком к пациентке и учредителю 
сайта. Оказалось, что сайт при-
надлежал некому ООО, которое 
зарегистрировало его как СМИ.

Медицинский работник по-
требовала признать отклик по-
рочащим ее честь, достоинство 
и деловую репутацию. Она по-
просила суд обязать пациентку 
опровергнуть сведения, а вла-
дельца сайта удалить их. Еще 
врач потребовала взыскать с па-
циентки компенсацию мораль-
ного вреда в 150 000 рублей, а с 
фирмы — 3 000 000 рублей. 

Но фирма в суде заявила, что 
доктор была обязана доказать, 
что пациентка — это тот самый 
пользователь, который оставил 
отзыв, но она этого не сделала.

Районный суд всех выслу-
шал и заявил следующее. Для 
удовлетворения иска нужно 
установить три факта: сведе-
ния не соответствуют действи-
тельности, порочат врача, их 
распространил ответчик. При 
этом врач должна доказать, что 
пациентка и фирма опублико-
вали порочащие сведения, а от-
ветчики обязаны подтвердить 
достоверность информации. 
Так сказано в постановления 
Пленума Верховного суда (от 
24 февраля 2005 года № 3). 

Но на сайте пользова-
тель опубликовал субъектив-
ное мнение о качестве меди-
цинских услуг, его нельзя про-
верить на действительность, 
подчеркнул районный суд.

Так что райсуд согласил-
ся с компанией, что доктор не 
доказал, что именно эта недо-
вольная гражданка размести-
ла отзыв. Поэтому суд отказал 
доктору.

Апелляция признала отзыв 
оценочным мнением пользо-
вателя. Она сказала, что врач 
не воспользовалась правом на 
проведение лингвистической 
экспертизы. А вот фирма пред-
ставила заключение специали-
стов, которые пришли к выводу, 
что отзыв — это мнение-оценка 
пользователя. 

Эмоциональность автора не 
меняет ситуацию — он вправе 
выражать и положительную, и 
отрицательную точку зрения. 
Кассационный суд с этим со-
гласился.

Доктор пошла в Верховный 
суд. Там материалы спора изу-
чили и заявили следующее*. 
Верховный суд напомнил, что 
нужно различать оценочное су-
ждение и утверждение о фак-
тах. Об этом сказано в поста-
новлении Пленума ВС (от 24 
февраля 2005 года №  3). Прове-
рить достоверность мнения не-
возможно, поэтому в этом слу-
чае врач не сможет защититься. 
Но ВС обратил внимание, что 
в одном отзыве пользователь 
может одновременно выра-
жать и субъективную оценку, 
и утверждение о фактах. Нега-
тивное мнение о нарушении 
закона, деловой этики, нечест-
ном поступке может содержать 
информацию о том, что такие 
действия были. Но суды не оце-
нили, возможно ли проверить 
на соответствие действитель-
ности сведения о нарушении 
врачом графика приема паци-
ентов, о назначении лекарств 
вопреки информации об аллер-
гии, о нарушении врачебной 
этики.

Суды не разъяснили врачу 
его право на проведение экс-
пертизы. Они не предлагали по 
своей инициативе обсудить во-
прос назначения исследования. 
Не обсуждался и вопрос истре-
бования доказательств из поли-
клиники, подчеркнул ВС. 

И еще ВС заметил, что апел-
ляция учитывала выводы из 
заключения специалиста, ко-
торое представила фирма. Зна-
чит, суд признал, что для разре-
шения спора нужны специаль-
ные знания. 

ВС еще отметил, что СМИ 
должны проверять достовер-
ность информации. После чего 
удалять, исправлять ложные 
сведения или опубликовать 
опровержение. Поэтому ВС 
отменил все решения и велел 
пересмотреть спор.  

* Опеределение Верховного 
суда № 5-КГ22-147-К2.

ВС: В одном отзыве 
можно одновре-
менно выражать 
и субъективную 
оценку, и утвер-
ждение о фактах

АВТОМОБИЛИ Водителям 
запретили ездить зимой 
на летних шинах

Лето без шипов

Владимир Баршев

За летние шины, которые ис-
пользуются на дороге зимой, а 
также за шипованные шины, ко-
торые надели на колеса летом, 
будут наказывать. Такие требо-
вания прописаны в утвержден-
ном постановлении правитель-
ства. Речь идет о новой редак-
ции перечня неисправностей, 
при которых запрещена эксплу-
атация транспорта. Документ 
вступит в силу 1 сентября  это-
го года.

Согласно ему, запрещается 
эксплуатация автомобилей в 
летний период (июнь, июль, ав-
густ) с шипованными шинами. 
А в зимний период (декабрь, ян-
варь, февраль) — с летними ши-
нами. При этом региональные 
власти могут продлять эти сро-
ки с учетом особенностей по-
годных условий региона.

Кроме того, напомним, что 
сейчас у нас действует запрет 
на установку на одну ось шин 
разных размеров или типов, с 
разными рисунками протекто-
ра. В исправленном перечне это 
будет разрешено для времен-
ной установки на автомобиль 
запаски.

Как сообщили в Госавто-
инспекции,  в ходе разработки 
проекта постановления были  
учтены предложения и заме-
чания представителей бизнеса 
и специалистов в сфере авто-
мобильного транспорта. В ре-
зультате в него включены толь-
ко те положения технического 
регламента, несоблюдение ко-
торых непосредственно влияет 
на безопасность транспортных 
средств.

Для  обеспечения  одно-
значности толкования ныне 
применяемых норм детали-

зированы требования к тор-
мозным системам, рулевому 
управлению, внешним свето-
вым приборам и двигателю. 

Установлены дополнитель-
ные требования к автобусам, в 
том числе запрет на их эксплу-
атацию при наличии сквозной 
коррозии и разрушения пола в 
салоне, а также к специальным 
и специализированным транс-
портным средствам (автоэва-
куаторы, транспортные сред-
ства — цистерны)  и некоторым 
другим.

Конкретизированы спосо-
бы выявления неисправностей 
автотранспорта (визуальный 
контроль или с обязательным 
использованием средств техни-
ческого диагностирования).

Так, например, инспектору 
не понадобится загонять ма-
шину на стенд и проверять ра-
ботоспособность антиблокиро-
вочной системы тормозов. Если 
на панели приборов светится 
значок «ABS», который сигна-
лизирует о неработоспособно-
сти этой системы, то это будет 
основанием не только для штра-
фа, но и задержания машины. 
Потому что при неисправности 
тормозной системы у нас преду-
смотрено задержание до устра-
нения поломки.

Конкретизирован список 
неисправностей фар. В них не-
льзя использовать источники 
света, класс которых не соот-
ветствует предусмотренному в 
эксплуатационной документа-
ции. Речь идет об использова-
нии нештатных ксеноновых и 
светодиодных ламп в фарах.

Отсутствие аптечки, огнету-
шителя, знака аварийной оста-
новки и противооткатных упо-
ров в автомобиле не будет пово-
дом для штрафа.  

СТРАХОВАНИЕ Бланки полисов обязательной 
автогражданки уходят в прошлое

ОСАГО становится 
электронным
Владимир Баршев

Б
ланки полисов ОСАГО 
уходят в прошлое. Подав-
ляющее большинство по-

лисов оформляется с момен-
тальным внесением сведений о 
договоре в АИС ОСАГО. Это ис-
ключает возможность несоот-
ветствия данных в договоре и в 
системе. В 2022 году доля поли-
сов, оформленных на бланках 
Гознака, составила 7%, а в 2023 
году продолжает снижаться и 
составляет лишь около 2% по-
лисов ОСАГО, оформляемых 
каждый квартал. Об этом сооб-
щил президент Российского со-
юза автостраховщиков Евгений 
Уфимцев.

Так, за первый квартал 2023 
года было заключено 8,9 мил-
лиона договоров ОСАГО, из них 
на бланках Гознака — 194 тыся-
чи штук. Евгений Уфимцев по-
яснил, что в настоящее время 
в подавляющем большинстве 
случаев сведения о договоре 

ОСАГО вносятся в АИС ОСАГО 
прямо в процессе оформления 
договора ОСАГО — вне зависи-
мости от того, оформляет его ав-
товладелец самостоятельно он-
лайн или же полис оформляет-
ся в офисе страховой компании 
или страховым агентом.

«И автовладелец, и сотруд-
ник ГИБДД, и потерпевший в 
ДТП могут проверить наличие 
полиса ОСАГО в отношении ав-
томобиля при помощи сервиса 
РСА на сайте союза. А в обозри-
мом будущем благодаря этой 
возможности наличие или от-
сутствие полиса ОСАГО, на-
деемся, будет проверяться по 
камерам: на первом этапе — сре-
ди нарушителей ПДД», — сказал 
Евгений Уфимцев.

Надо сказать, что оформ-
ление полисов в электронном 
виде становится все более попу-
лярной услугой. Тем более что 
у него есть масса достоинств. 
Например, его можно не возить 
с собой в бумажном виде. Если 

полис оформлен в электронном 
виде, а инспектор на дороге ре-
шит проверить наличие стра-
ховки, то ему можно предъ-
явить этот документ прямо на 
смартфоне. Для документов, 
оформляемых в электронном 
виде, это предусмотрено прави-
лами дорожного движения. 

Кроме того, при электрон-
ном оформлении ОСАГО ре-
шается еще одна проблема. До-
вольно часто возникала пробле-
ма, когда водитель покупал по-
лис у каких-нибудь мошенни-
ков. И вроде бы на официальном 
бланке. Но потом выяснялось, 
что бланк был украден у стра-
ховщика. И страховщик заявил 
его в розыск. А водитель, запла-
тивший мошеннику, оказывал-
ся без страховки. 

Как раз недавно суд разби-
рал дело между одной страхо-
вой компанией и автовладель-
цем. Автомобилист попал в 
ДТП. Он обратился за выпла-
той, а страховщик ему отказал, 
поскольку полис с таким номе-
ром был продан компанией со-
вершенно в другом регионе и 
страховка была оформлена на 
другой автомобиль и другого 
человека. 

Суд в этой истории встал на 
сторону страховой компании. 
Так что оформлять полисы в 
электронном виде на сайте са-
мих страховых компаний гораз-
до безопаснее, чем покупать у 
неизвестных агентов. 

Кстати, напомним, что в 
электронном виде скоро можно 
будет не только покупать поли-
сы, но и оформлять аварии без 
визита к страховщику.  

Не столь важно, какой у водителя полис ОСАГО, главное, чтобы он у него 
был. Чтобы у пострадавших в ДТП не возникали проблемы с выплатами.

Шашечки по часам

При этом тяжесть по-
следствий ДТП с уча-
стием легкового так-

си, имеющего соответствую-
щее разрешение, более чем в 
два раза ниже, чем для легко-
вого такси без такого разреше-
ния. А количество аварий с так-
си без разрешения в прошлом 
году выросло на 12,4%.

Как рассказал руководитель 
Центра компетенций Между-
народного Евразийского фору-
ма такси Станислав Швагерус, 
данные правила предусмотре-
ны новым федеральным зако-
ном о такси и приняты в целях 
его реализации. В нем прописа-
ны продолжительность рабо-
чего времени, порядок его рас-
чета, что входит в рабочее вре-
мя. Это тот стандарт, который 
установлен на рынке. В частно-
сти, реализацией через систе-
му КИС «АРТ».

Продолжительность рабо-
чего времени 40 часов в не-
делю  соответствует сложив-
шейся ситуации. Она позволя-
ет работать и не перерабаты-
вать. Предусмотрено, что рабо-
чий день может разделяться на 
время работы и время переры-
ва. Водитель, сделав перерыв, 
вполне укладывается в суще-
ствующие нормативы. 

Проблема данного поста-
новления в том, что оно уста-
навливает для таксистов-физ-
лиц ведение журнала учета ра-

бочего времени. Каждый такой 
таксист обязан завести жур-
нал, прошить его, пронумеро-
вать и вносить в него вручную 
все данные. Либо установить 
тахограф. 

Но эти нормы абсолютно 
невыполнимы. Как не выпол-
няются сейчас и требования о 
предрейсовом медосмотре или 
техосмотре. При существую-
щих технологиях  контролиро-
вать их соблюдение просто не-
возможно. 

Сами таксисты относят-
ся к фиксации продолжитель-
ности своего рабочего време-
ни настороженно. И опасают-
ся, что  стоимость поездок вы-
расте. Кроме того, есть риск, 
что вырастет число нелегаль-
ных такси. 

Как рассказал водитель так-
си Рустам, сейчас он платит за 
аренду машины 2000 рублей в 
сутки. Еще около 1500 рублей у 
него уходит на бензин. Агрега-

тор сейчас позволяет работать 
16 часов, после чего отключает 
от заказов. Но при этом он бе-
рет комиссию 25 процентов. 
Если работать 12 часов, то уда-
ется что-то заработать. 

Давайте просто посчитаем. 
Сейчас водитель такси  эко-
номкласса получает около 800 
рублей в час. Минус — комиссия 
агрегатора. Остается 500 руб-
лей. Если работать 8 часов  — 
это будет 4 тысячи рублей. 
Минус  — аренда машины, ми-

нус — бензин, и еще надо что-то 
поесть. И все. Деньги закончи-
лись. Работать на свой карман 
водитель начинает только про-
ведя 8 часов за рулем. 

Есть еще одна проблема. 
Сейчас в Москве все водители 
должны работать через систе-
му КИС «АРТ». Но эта система 
позволяет открыть путевку на 
12 часов. Без каких-либо пере-
рывов. Возможно к 1 сентябрю 
ее доработают.  

Время ожидания клиента также входит в рабочее время таксиста, даже если он никуда не едет.

А К Ц Е Н Т

Сейчас работать на свой карман 
водитель такси начинает только 
после восьми часов за рулем, 
если он на арендованной машине

1
КАК ВАМ ЭТО?

Артем Флегонтов, таксист, Казань:
— В основном это коснется наших гостей из Средней Азии. Они действи-

тельно перерабатывают и пашут по 16 часов в сутки. Местные же такси-

сты в среднем так и работают по 8—12 часов в сутки. Регулировать это 

несложно. Агрегатор попросту не даст тебе возможность получать зака-

зы. И пользоваться другим аккаунтом не получится. Уже сейчас во время 

работы часто приходят сообщения, чтобы я подтвердил свой аккаунт — 

нужно сфотографировать и отправить свое лицо агрегатору. Так что 

обойти эту систему будет непросто.

Данные ограничения приведут только к тому, что цены для пассажиров 

вырастут. Сами таксисты будут зарабатывать либо чуть меньше, либо 

столько же. А за баранкой проводить немного меньше времени. В прин-

ципе, такие ограничения агрегаторы могут вводить уже сейчас, не дожи-

даясь решения властей. Никто им это делать не мешает. 

Максим Говоров, индивидуальный предприниматель, 
Калининград:
— По собственному опыту могу сказать, что работа на одного агрегатора 

такси большого дохода не принесет. Как правило, водители лавируют 

между заказами, «прыгают» от одной компании к другой в течение рабо-

чего дня. Это позволяет увеличить охват и прибыль. Грубо говоря, ничто 

не мешает таксисту после рабочей смены переключиться за считаные 

минуты на другого агрегатора и обойти таким образом систему. 

А вот невозможность брать новый заказ, пока не выполнил прежний — 

хорошее нововведение. Оно поможет как водителям, так и пассажирам. 

Машины в целом будут приезжать быстрее.

Юрий Загорский, таксист, Воронеж:
— Про изменения не слышал пока, диспетчеры не сообщали ничего. 

Мера правильная против маньяков, которые в погоне за прибылью сут-

ками из-за руля не вылезают и ездят «на автопилоте». Адекватные води-

тели сами планируют свой график так, чтобы не выходить на линию уста-

лыми. Ну и ограничения через агрегаторов неэффективны на 100 про-

центов. У большинства таксистов-профессионалов есть свои клиенты, с 

которыми они работают напрямую, без диспетчеров.

Подготовили Антон Валагин (Воронеж), Денис Гонтарь (Калининград), 
Олег Платонов, (Казань)
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БЕЗОПАСНОСТЬ Россию 
не заинтересовали идеи 
США по стратегическим 
вооружениям

Диалог 
не о главном

Игорь Дунаевский

Декларируемая властями США открытость к перего-
ворам по стратегическим вооружениям с Россией ис-
кусственно отделяет эту проблематику от общей враж-
дебной политики Вашингтона против Москвы. Подход 
администрации США несет в себе «неоспоримый де-
структивный заряд» и нацеленность на «дальнейший 
слом баланса интересов». Такую оценку выразил зам-
главы МИД России Сергей Рябков, комментируя выска-
зывания помощника президента США по национальной 
безопасности Джейка Салливана.

В конце прошлой недели Салливан заявил о готов-
ности США без предварительных условий вести диалог 
с Россией об «управлении ядерными рисками и разра-
ботке рамок контроля над вооружениями после 2026 
года», когда истечет срок действия двустороннего Дого-
вора по сокращению стратегических наступательных 
вооружений (ДСНВ). Возможные параметры будущих 
договоренностей он также увязал с ядерными силами 
Китая. По словам Салливана, американцы даже готовы 
к многостороннему диалогу по этой тематике, включая 
формат постоянных членов Совета Безопасности ООН 
(Россия, Великобритания, Китай, США и Франция).

Но в Москве указали, что подход Вашингтона игно-
рирует базовые причины нынешнего кризиса в этой 
сфере, главная из которых — открыто враждебный курс 
США против России и разрушение американцами мно-
гих элементов системы контроля над вооружениями.

«Это очевидная 
попытка преподне-
сти позицию США 
в более привлека-
тельном для между-
народного сообще-
ства виде, чем она 
на самом деле на 
сегодняшний день 
сформирована», — 
указал Рябков, до-
бавив, что в предло-
жениях Вашингто-
на отражен настрой 
«на сохранение и 
укрепление американского превосходства в некоторых 
сферах с претензией на полное доминирование». Салли-
ван, к слову, подтвердил обоснованность этой аргумен-
тации России, рассказав, что США в погоне за военным 
преимуществом в ближайшие десятилетия стремят-
ся к «развитию передовых неядерных возможностей», 
включая гиперзвуковое оружие, боевые технологии в 
космосе и киберпространстве.

Одновременно с призывом к переговорам амери-
канская сторона сообщила, что с 1 июня прекратит 
передачу России данных о своих системах, подпадаю-
щих под ДСНВ, и отзовет визы российских специали-
стов для проведения инспекций на территории США. 
В Вашингтоне заявили, что это сделано в ответ на при-
остановку участия в договоре со стороны России.

Рябков отметил, что Вашингтон заранее проинфор-
мировал Москву об этих мерах «в привычной манере 
выдвижения условий», но «языком ультиматумов раз-
говаривать с РФ не получится». Замглавы российского 
МИД также заверил, что вне зависимости от решений 
США «наше решение о приостановке ДСНВ незыбле-
мо». Он напомнил, что главное условие Москвы для воз-
вращения к полноформатному функционированию до-
говора — это «отказ США от фундаментально враждеб-
ной политики в отношении России».

Несмотря на приостановку ДСНВ, власти России 
заявляли о готовности придерживаться ключевых чис-
ленных ограничений договора ради «предсказуемости 
и стабильности в ядерной сфере». Кроме того, Москва 
во избежание обострений сохранит отправку уведом-
лений о пусках межконтинентальных баллистических 
ракет и баллистических ракет подводных лодок по дого-
воренностям от 1988 года. США выразили готовность к 
аналогичным мерам, уточнив при этом, что делают ак-
цент на повышении эффективности стратегических во-
оружений, а не увеличении их количества.  

Заступимся за наших людей
Все, чему мы до сего 
момента были сви-
детелями, — это ре-

зультат односторонних дей-
ствий, предпринятых времен-
ными институтами самоуправ-
ляемой Приштины.  Кроме того, 
в прошлом месяце мы засвиде-
тельствовали те односторонние 
шаги, которые выходят за рамки 
мирного диалога, и всегда они 
сопровождались либо откры-
той, либо пассивной поддерж-
кой Запада. И хотя в определен-
ном смысле (особенно в послед-
ние несколько дней) мы увиде-
ли осуждение и критику в адрес 
Приштины со стороны запад-
ных стран, к сожалению, ста-
тус-кво по-прежнему находит-
ся в измененном состоянии. Без-
условно, это неприемлемо и для 
нас в Белграде, и для сербского 
населения Косово и Метохии. 
Мы всегда настроены на уча-
стие в диалоге, не верим, что мо-
гут быть некие жизнеспособные 
альтернативы за его пределами. 
Но в то же время мы не можем 
смириться с этим насильствен-
ным изменением статуса-кво, 
и мы никогда не бросим наших 
людей в Косово и Метохии.

Теперь идет насильственная 
попытка навязать так называе-

мых мэров в северных муници-
палитетах Косово спустя месяц 
после того, как косовские сербы 
бойкотировали местные выбо-
ры. И это не бойкот от одной по-
литической партии или коали-
ции, это был ошеломительный 
бойкот сербского населения: из 
45 тысяч сербских избирателей 

в четырех северных муниципа-
литетах только 13 сербов приня-
ли участие в голосовании. В ито-
ге оказалось, что косовары учли 
мнение только албанского мень-

шинства, составляющего 3,47 
процента от населения Северно-
го Косово.

Мы предупредили наших 
международных партнеров о ка-
тастрофических последствиях, 
никто не слушал и не обращал 
достаточного внимания на наши 
предупреждения. И, к сожале-
нию, все, что мы предвидели, 
так в реальности и произошло. 
При этом западные патроны 
Приштины выразили поддерж-
ку такому типу избирательного 
процесса, зная, что выборы бу-
дут бойкотированы сербским 
населением края. Они также под-
держали объявление итоговых 
результатов после того, как ста-
ло широко известно о явке в 3,47 
процента, и даже присягу так 
называемых новоиспеченных 
мэров. И в конечном счете логич-

ным результатом этого стало то, 
что так называемый премьер Ко-
сово Курти предпринял попыт-
ку силой посадить этих нелеги-
тимных мэров в муниципальные 
здания. Разумеется, косовские 
сербы не собирались это прини-
мать: это явно напоминало что-
то вроде военной оккупации.

Нигде в мире, мы не встретим 
такой ситуации, когда мэров с 
1—2 процентами народной под-
держки приводит на их места 
полиция с применением грубой 
силы. И когда я говорю «поли-
ция», речь не о регулярной по-
лиции, а о моноэтнических ал-
банских вооруженных формиро-
ваниях косовской полиции. Вот 
почему я говорю, что это так на-
поминает военную оккупацию. 
Такое продолжается многие ме-
сяцы: началось в ноябре про-

шлого года, и эти полицейские 
офицеры постоянно притесняют 
и запугивают местных сербов. 
Логично, что наши люди требу-
ют вывода косовского спецназа 
из северных районов края. Я не 
верю, что в нынешних условиях у 
нас может быть какая-либо нор-
мализация или устойчивый ста-
тус-кво. На ежедневной основе 
можно услышать об инцидентах, 
когда они (косовский спецназ. — 
Прим. авт.) создают свои КПП на 
важных транспортных артери-
ях северного Косово, останавли-
вая людей и иногда стреляя перед 
тем как спросить лицензию или 
удостоверение личности.

На ваш взгляд, как можно за-
ставить Запад надавить на 
Приштину, чтобы та уважа-
ла права сербского населения? 

НЕМАНЬЯ СТАРОВИЧ: Ситуация аб-
сурдна. Силы KFOR должны 
соблюдать мандат, предостав-
ленный Совбезом ООН. Мандат 
подразумевает обеспечение 
безопасности для всех людей, 
живущих в Косово и Метохии; 
быть беспристрастными и ней-
тральными касательно вопро-
сов статуса края. А в действи-
тельности KFOR защищали 
мощно вооруженные подразде-

ления косовской полиции про-
тив невооруженного сербско-
го населения, которое мирно 
протестовало. В результате — 
большие столкновения, десятки 
людей ранены — и мирные серб-
ские граждане, и представители 
KFOR. Но во время этих столк-
новений натовские миротвор-
цы позволили косовскому спец-
назу стрелять в сербов: косова-
ры использовали возможность 
спрятаться за спинами солдат 
KFOR. Это недопустимо. В то же 
время мы знаем, что нам всем 
нужно соблюдать международ-
ные обязательства, которые вы-
текают из резолюций Совбеза 
ООН. Мы должны уважать роль 
миссии KFOR, которая разме-
щена в крае с 1999 года. Но они 
тоже должны действовать в со-
ответствии с их мандатом.

Что мы можем сделать в те-
кущих условиях? Конечно, мы 
очень оценили заявление аме-
риканского госсекретаря Блин-
кена, сделанное в субботу, — мо-
жет быть, оно было даже самой 
сильной критикой в адрес вла-
стей Приштины за все время. 
Они сказали — мы  оценили. По-
сле этого мы увидели некото-
рые меры наказания, предпри-
нятые Вашингтоном по отно-

шению к Приштине. В частно-
сти, они отменили участие так 
называемых сил безопасности 
Косово в их больших учениях 
Defender-2023, а в них должны 
были принять участие 13 тысяч 
косовских силовиков. Также они 
сделали предупреждения через 
своего так называемого посла в 
Приштине Джеффри Ховениера, 
что у Вашингтона не будет энту-
зиазма поддерживать усилия 
Приштины стать членом между-
народных организаций, вклю-
чая Совет Европы, и помогать 
косоварам с получением между-
народного признания. Они так-
же сказали, что третьи встречи 
на высшем уровне между вре-
менными властями Приштины и 
властями США не состоятся. Так 
что это важные сигналы, но мы 
чувствуем, что их недостаточно: 
они не решают главной пробле-
мы, которая существует.  

ГЕОПОЛИТИКА Реджеп Тайип Эрдоган вступил в должность 
главы государства и поменял правительство

Турецкий марш президента
Александр Ленин

В 
Анкаре состоялось 
вступление в долж-
ность президента Тур-
ции Тайипа Реджепа 
Эрдогана, который во 
втором туре выборов 
с результатом 52,18 
процента одержал по-
беду над оппозицион-

ным кандидатом Кемалем Кы-
лычдароглу. После торжеств ту-
рецкий лидер почти полностью 
обновил состав правительства. 
Свои посты удалось сохранить 
лишь двум из семнадцати ми-
нистров. Церемония инаугу-
рации турецкого руководите-
ля прошла на территории пре-
зидентского дворца. Эрдоган 
прибыл туда из парламента по-
сле принятия присяги. Органи-
зовать пышные празднества не 
помешали даже ливневые до-
жди, которые обрушились на 
столицу в последнюю неделю и 
даже подтопили некоторые из 
ее районов.

На мероприятие приеха-
ли 78 зарубежных представи-
телей, в том числе 21 глава го-
сударства и 13 руководителей 
правительств. Нашу страну на 
церемонии представлял спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, ко-
торый передал турецкому лиде-
ру слова приветствия и поздрав-
ление от президента России Вла-
димира Путина. Лимузин с Ре-
джепом Тайипом Эрдоганом в 
сопровождении внушительно-
го эскорта из мотоциклистов с 
мигалками проследовал по го-
роду. Несмотря на непогоду, на 
улицах в непромокаемых кле-
енчатых плащах своего лидера 
встречали десятки тысяч лику-
ющих сторонников. Они разма-
хивали маленькими националь-
ными флажками и держали в ру-
ках цветы. В результате к прези-
дентскому комплексу машина 
главы турецкого государства 
подъехала в буквальном смыс-
ле покрытая массивным ков-
ром из красных роз. На финаль-
ном этапе охрану из мотоцикли-
стов сменила конница в голубых 
мундирах с аксельбантами и бе-
лых касках. В такой же унифор-
ме Эрдогана на подходе ко двор-
цу ожидал почетный караул.

Реджеп Тайип Эрдоган во-
шел в здание в сопровождении 
своей супруги Эмине Эрдоган. 
Внутри их встречали стражни-
ки в доспехах прежних времен — 
сверкающих шлемах, кольчугах 
и латах. В руках воины держа-
ли копья, за спиной у них были 
луки и колчаны со стрелами, а 
на поясах висели кривые турец-
кие сабли. Сам Эрдоган по слу-
чаю инаугурации надел строгий 
черный костюм и белую рубаш-
ку, на которой выделялся тем-
но-розовый галстук. В огром-
ном зале, где должна была со-
стояться основная часть цере-
монии, турецкого лидера ожи-
дали многочисленные гости из 
разных уголков мира. В честь 
триумфатора оркестр исполнял 

«Турецкий марш» Вольфганга 
Амадея Моцарта.

Вместе с женой Эрдоган про-
шел по белому подиуму — так все 
гости могли отчетливо рассмот-
реть победителя — и только по-
сле этого спустился в зал. Неко-
торые гости даже из первых ря-
дов снимали происходящее на 
свои смартфоны. Глава турец-
кого государства многих попри-
ветствовал лично. Он обменял-
ся теплыми рукопожатиями и 
поцелуями с президентом Азер-
байджана Ильхамом Алиевым. В 
зале этот политик сидел по пра-
вую руку от турецкого руково-
дителя. Все указывало на то, что 
их связывают особые отноше-
ния. Именно Алиев первым из 
глав зарубежных государств по-
здравил Эрдогана с победой в го-
лосовании.

Примечательно, что на инау-
гурацию приехал и премьер Ар-
мении Никол Пашинян. В по-
следний раз руководитель ар-
мянского правительства посе-
щал Турцию в 2009 году. После 
торжеств в Анкаре Ильхам Али-
ев и Никол Пашинян провели 
короткую встречу, на которой 
обсудили вопросы нормализа-
ции двусторонних отношений.

Помимо этого на инаугура-
ции присутствовали и другие 
представители бывших совет-
ских республик. Среди них, к 
примеру, президент Казахста-
на Касым-Жомарт Токаев, гла-
ва Киргизии Садыр Жапаров и 
узбекский лидер Шавкат Мир-
зиёев.

Особое внимание Эрдоган 
уделил президенту Венесуэлы 
Николасу Мадуро. Он крепко 
пожал руку руководителя Бо-
ливарианской Республики и по-
хлопал его по плечу.

Интересно, что на церемо-
нию вступления турецкого 
президента в должность при-
был и генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг. В на-
чале июля в литовском Виль-
нюсе пройдет саммит Северо-
атлантического альянса, на ко-
тором в этот блок попытают-
ся втащить Швецию. Успешной 
реализации этой задумки пока 
мешает только позиция Тур-
ции. Вчера в Стамбуле в закры-
том для прессы режиме прошли 
переговоры между Эрдоганом и 
Столтенбергом. Основной упор 
в ходе разговора был сделан, как 
и ожидалось, на вопросе присо-
единения Стокгольма к НАТО.

А вот Соединенные Шта-
ты делегировали на торже-
ства в Анкаре лишь своего по-
сла Джеффри Флейка, который 
в ходе предвыборной кампа-
нии не скрывал предпочтений 
Вашингтона и демонстративно 
встречался с представителем 
оппозиции Кемалем Кылычда-
роглу.

После инаугурации прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган объ-
явил состав нового правитель-
ства, в котором практически 
не осталось никого из прежне-
го кабинета. Свой пост сохра-
нил 58-летний министр здраво-
охранения Фахреттин Коджа, 
который хорошо зарекомендо-
вал себя во время борьбы с пан-
демией и устранения послед-
ствий мощного землетрясения в 
феврале этого года. В правитель-

стве также остается работать 
министр культуры и туризма 
55-летний Мехмет Нури Эрсой.

При этом в ключевых ведом-
ствах не обошлось без переста-
новок. Так, новым главой турец-
кого МИДа стал получивший об-
разование в США 55-летний Ха-
кан Фидан. С 2010 года он руко-
водил Национальной разведы-
вательной организацией (MİT). 
Предыдущий мининдел Мевлют 
Чавушоглу перешел на работу 
в законодательный орган после 
избрания депутатом от своей 
родной провинции Анталья.

Кресло министра финансов 
и казначейства Турции получил 
Мехмет Шимшек. Этот чинов-
ник имеет внушительный опыт 
работы в банковской сфере, а 
также известен своим умением 
выстраивать конструктивные 

отношения с иностранными ин-
весторами, что должно помочь 
турецкому государству вы-
строить новую финансовую по-
литику и справиться с экономи-
ческим кризисом. Шимшек уже 
заявил, что намерен строить 
предсказуемую экономику, а 
главной целью для него являет-
ся достижение макроэкономи-
ческой стабильности и сниже-
ние инфляции в стране.

Министром внутренних дел 
Турции назначен губернатор 
провинции Стамбул 54-летний 
Али Ерликая, занимавший дан-
ный пост с 2019 года. Он сме-
нил Сулеймана Сойлу, во время 
предвыборной кампании неод-
нократно критиковавшего США 
и их посла.

Новым главой турецкого 
оборонного ведомства назна-
чен кадровый военный 68-лет-
ний генерал Яшар Гюлер, кото-
рый с июля 2018 года занимал 
должность начальника Гене-
рального штаба вооруженных 
сил. Единственной женщиной в 
кабмине стала глава министер-
ства по делам семьи Махинур 
Гёкташ. Она родилась в Бельгии, 
где впоследствии более десяти 
лет представляла Турцию в ка-
честве была посла. С 2020 года 
она возглавляла турецкую дип-
миссию в Алжире.  А К Ц Е Н Т

Смена состава турецкого правительства 
вызвана тем, что Эрдогану нужно 
продемонстрировать сторонникам 
готовность страны проводить 
экономические реформы
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Госсекретарь минобороны Сербии 
Неманья Старович: Натовские миро-
творцы позволили косовскому 
спецназу стрелять в сербов.

А К Ц Е Н Т

Косовары учли мнение только 
албанского меньшинства, 
составляющего 3,47 процента 
от населения Северного Косово

Непогода не помешала торжествам по случаю вступления Эрдогана в должность президента Турции.

Россию на церемонии представлял спикер Госдумы Вячеслав Володин, 
передавший Эрдогану поздравление от президента РФ Владимира Путина.

США искусственно 
отделяют страте-
гические воору-
жения от своей 
враждебности 
против России
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— Полный текст интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/2573173

P.S.  

«Российская газета» благодарит 

посольство России в Сербии за 

помощь в организации интервью

Комментарий

Елена Супонина, 
политолог, востоковед:
— Смена состава турецкого прави-

тельства вызвана тем, что Эрдога-

ну нужно продемонстрировать 

своим сторонникам, что страна 

готова проводить экономические 

реформы. Первоочередная зада-

ча Эрдогана — улучшить социаль-

но-экономическое положение го-

сударства и условия жизни гра-

ждан, именно поэтому самые се-

рьезные изменения коснулись 

экономического блока. На посты 

министра финансов и министра 

экономики пришли люди, полу-

чившие западное образование и 

готовые совместить традицион-

ные подходы современной Тур-

ции с наработками западных 

институтов. До сих пор Эрдоган 

противился советам из МВФ и 

других инстанций Запада, но сей-

час ему придется все-таки их вне-

дрять. Назначения в силовом бло-

ке правительства связаны с тем, 

что Эрдоган, учитывая его возраст 

и состояние здоровья, вряд ли бу-

дет баллотироваться на следую-

щих выборах. Ему надо задумы-

ваться о преемнике в правящей 

партии и уже сейчас «обкатывать» 

на важных постах тех, кому он 

больше всего доверяет. Ушедшим 

министрам уже предложены ин-

тересные посты, включая депутат-

ские мандаты. Эрдоган благода-

рит тех, кто ему помог, но сейчас 

на ключевые посты пришли люди 

чуть помоложе.

Подготовил Иван Сысоев



7Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 июня 2023
понедельник № 121 ( 9066 )

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ В Михайловском 
проходят Дни Пушкинской 
поэзии и русской культуры

Гений места

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Псковская область

В Пушкинских Горах в субботу, 3 июня, открылся фе-
стиваль «Дни Пушкинской поэзии и русской культу-
ры». Литературно-поэтическую часть дополнила 
музыкальная программа, а главная идея этого года — 
оживший музей.

— И Александра Сергеевича Пушкина, и музей ча-
сто представляют бронзовыми, скучными и непо-
движными, — пояснил корреспонденту «РГ» концеп-
цию праздника директор Пушкинского заповедни-
ка Георгий Василевич. — Задача праздника — сделать 
так, чтобы каждый понимал: Александр Сергеевич 
— наш современник, а музей — вечно живое и разви-
вающееся событие. 
Пушкин присут-
ствует рядом нами 
не только своими 
текстами, но и всей 
своей жизнью, ее 
живостью и озор-
ством, ее красотой, 
ее серьезностью и 
ответственностью. 

По традиции 
перед церемони-
ей торжественного 
открытия фестива-
ля на могиле рус-
ского гения в Святогорском Свято-Успенском мо-
настыре в Пушкинских Горах прошла заупокойная 
лития. Ее совершил митрополит Псковский и Пор-
ховский Тихон (Шевкунов). Еще одна лития завершит 
фестиваль завтра, в день рождения поэта. 

После службы участники мероприятия возложи-
ли к могиле классика цветы, а затем отправились в 
Михайловское. В этом году для фестиваля создано 
девять локаций, включающих основную и истори-
ческую сцену, праздничную поляну и территорию 
Картонии, а также ремесленную ярмарку. Програм-
ма включает и уличные масштабные действия, и ка-
мерные интерактивные спектакли, и мастер-клас-
сы, погружающие в атмосферу образов, созданных 
поэтом. 

— С каждым годом режиссура и наполнение праздни-
ка становятся все более интересными, разнообразными 
и пушкинскими, — отмечает Георгий Василевич.

Среди именитых гостей фестиваля Петр Налич, 
группа «Сироткин», поэтесса Анна Егоян, джазовый 
музыкант Игорь Бутман с Московским джазовым ор-
кестром. По мнению Георгия Василевича, музыкаль-
ная часть помогает раскрывать поэтичность места, 
где происходит Пушкинский праздник.  

МАРШРУТЫ Из Петербурга 
в Гатчину запустили 
«Пушкинскую Ласточку»

В гости к няне

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Новый пригородный электропоезд, посвященный жиз-
ни и творчеству Александра Сергеевича Пушкина, те-
перь курсирует между Санкт-Петербургом и Гатчиной. 
Здесь, в Гатчинском районе Ленинградской области, 
расположено имение прадеда Пушкина Абрама Ганни-
бала «Суйда», а в деревне Кобрино — домик его няни с 
музеем крестьянского быта.

Напомним, в 2024 году исполнится 225 лет со дня 
рождения «солнца русской поэзии», а в этом году — 
265-летие Арины Родионовны.

В свой первый рейс тематический поезд отправил-
ся 3 июня — в этот день в Суйде уже в 38-й раз состоял-
ся Пушкинский праздник. В пути пассажиры проведут 
всего 37 минут, и за это время могут ознакомиться с 
различными вехами жизни и творчества поэта.

— Впервые для визуального оформления подвижно-
го состава использованы не только легкоузнаваемые 
классические изображения Пушкина, но и иллюстра-
ции, сгенерированные технологией искусственного 
интеллекта, — рассказали в РЖД.

Высокие технологии, кстати, сыграли с автора-
ми проекта забавную шутку. Так, известные каждому 
строки, обращенные к няне: «Голубка дряхлая моя», 
проиллюстрированы изображением довольно моло-
дой женщины в фантазийном головном уборе и с голу-
бем на руках. Но зато рядом — тот самый домик няни. 

Визуальное оформление каждого из восьми вагонов 
«Пушкинской Ласточки» отличается: один посвящен 
сказкам Пушкина, и на стенах — Руслан и Людмила и 33 
богатыря. Свой вагон у «Маленьких трагедий», «Пове-
стей Белкина» и, конечно, у романа «Евгений Онегин». 
В тамбурах и на стенах вагонов размещены QR-коды, 
которые познакомят с интересными фактами из жиз-
ни поэта — у «Пушкинской Ласточки» есть свой сайт в 
интернете. Каждый пассажир сможет в дороге прослу-
шать тематический аудиогид.

— За год до юбилея со дня рождения поэта мы рас-
считываем, что с интерьерами «Пушкинской Ласточ-
ки» ознакомятся около 800 тысяч пассажиров, — отме-
тил начальник ОЖД Виктор Голомолзин.  

СЕТЬ Лига 
безопасного 
интернета 
начала акцию 
по созданию 
детьми 
цифрового 
контента 

СМАРТФОН-
ТВОРЕЦ
Владимир Емельяненко 

 До 90% обращений в Лигу без-
опасного интернета с жалоба-
ми на засилье контента с жесто-
костью и насилием, пропаган-
дой наркотиков, кибербуллин-
гом и вымогательством посту-
пают от подростков-школьни-
ков и молодежи до 24 лет. Они 
не только ищут справедливости 
или требуют запрета деструк-
тива. Дети предлагают свои 
разработки и волонтерские 
программы по созданию пози-
тивного контента и блокировке 
негатива. 

При этом, по данным Лиги, 
проблема безопасности дет-
ства в интернет-среде обостря-
ется: 98% детей имеют гадже-
ты и ими пользуются, до по-
ловины школьников от 12 лет 
— больше 7 часов в сутки, а 30% 
подростков от 14 лет и вовсе со-
здают свой контент. Параллель-
но растет число сетевых войн 
по продвижению «детского» 
негатива — издевательств над 
детьми и животными, детское 
порно, пропаганда наркотиков. 
В последнее время усилились 
угрозы детям от украинско-
го ЦИПсО. Хитом мая стали 
видеоиздевательство «кот в 
блендере», побивший миллион-
ные просмотры до его блоки-
ровки, и призывы-инструкции, 
как за деньги минировать или 
совершать диверсии в больни-
цах, школах и на железных до-
рогах.   

— Цель понятна — посеять 
панику, но эффект обратный — 
дети первыми, опережая порой 
Роскомнадзор, сообщают об 
интернет-атаках, — говорит гла-
ва Лиги безопасного интерне-
та Екатерина Мизулина. — Од-
нако проблем сразу три. Пер-
вая — родители, к которым дети 
обращаются, часто не владеют 
цифровыми навыками и не счи-
тают нужным обсуждать «дет-
ский «вирт». Вторая — мамы и 
папы не пишут заявление в по-
лицию, если травят их детей. 
Иногда их об этом просят адми-
нистрации школ, и травля из 
школ перемешается в Сеть, по-
рождая кибербуллинг. О чем 
дети уже боятся рассказывать 
взрослым. Третья проблема — 
школа не признает, что кибер-
буллинг — часто следствие ре-
альной травли в школах, что мы 
летом намерены обсуждать с 
минобразования. 

Как заметила Мизулина, 
«Концепция информационной 
безопасности детей в Сети» 
подразумевает не только диа-
лог педагогов и родителей, но и 
развитие цифровой активности 
самих детей. Поэтому в рамках 
«Концепции» дан старт всерос-
сийскому конкурсу видеофиль-
мов для школьников и студен-
тов «Безопасный интернет». 
В нем участвуют две группы — 
12—17 лет и 18—27 лет по двум 
темам — создание позитив-
ной атмосферы в сетевом про-
странстве и противостояние 
фейкам. На эти темы снимают-
ся короткометражные филь-
мы, видеоролики и социальная 
реклама по теме безопасности 
в интернете. А в конце года лау-
реаты получат профессиональ-
ное видеооборудование для ра-
боты.  

Так за счет продвижения 
цифровой грамотности дела-
ется ставка на укрепление без-
опасности в Сети и рационали-
зацию общения детей с гадже-
тами. Лига безопасного интер-
нета через конкурс учит циф-
ровому творчеству, а попутно 
предлагает ужесточить прави-
ла использования мобильных 
телефонов в школе. Рекомен-
дацию минобразования не ис-
пользовать гаджеты на уроке 
Лига предлагает сделать обяза-
тельной. 

— Об этом мы ведем перего-
воры с минобразования, — го-
ворит Мизулина. — Ведь часто 
провокаторы кибербуллинга 
— съемки скандальных видео 
на уроках. Контроль и ограни-
чение количества часов детей в 
Сети неизбежны.  

Часовые поясов

Стартовал летний ту-
ристический сезон. Что 
может предложить 

Дальний Восток? 
 АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ:  На территори-
ях опережающего развития и в 
свободном порту Владивосток 
реализуется почти 280 проек-
тов в области туризма, объем 
заявленных инвестиций 140 
млрд рублей. География проек-
тов — от Байкала до Чукотки. 
Узкие места — авиасообщение, 
потому что еще не до всех мест 
можно долететь. Здесь, конечно, 
единая дальневосточная компа-
ния — очень серьезнейший ка-
тализатор для того, чтобы люди 
полетели дальше, чем они при-
выкли летать. 

Если раньше можно было 
только до Петропавловска до-
лететь, то сейчас уже и до Ана-
дыря можно. Есть новые се-
рьезные туристические заявки. 
Я бы выделил Магадан. У регио-
на уже есть бренд и сильный 
имидж, в том числе благодаря 
советскому кино: «Будете у нас 
на Колыме, милости просим»; 
«Уж лучше вы к нам». Из шутки 
это превращается в серьезную 
заявку. Область сейчас готовит 
проекты по развитию острова  
Завьялова, созданию яхтенно-
го центра в Магадане. Да, это су-
ровый северный туризм. Он ни-
когда не будет конкурировать, 
наверное, в лоб с Сочи, но он бу-
дет конкурировать за время лю-
дей и за их кошельки. 

Когда человек решает, где 
провести неделю или две недели 
отпуска, то вся Россия является 
игровым полем. Мы уже виде-
ли, что это удалось той же Мур-
манской области. И нет никаких 
причин, почему это не удаст-
ся Магадану. Проекты структу-
рированные, у них есть инве-
сторы, губернатор очень энер-
гично занимается реализаци-
ей. Для Магадана в живые циф-
ры турпотока, я думаю, это не 
в этом году выльется, но тренд 
есть хороший и сильный. 

Приморье, безусловно, тра-
диционно номер один по коли-
честву посещений. Кстати, мы 
полностью  согласовали рас-
пределение участков земли на 
Русском острове с миноборо-
ны. Это позволило нам добить-
ся расширения границ ТОР. Это 
важная история, потому что 
нам там нужно строить новые 
объекты.  Русский остров — это 
жемчужина всего Дальнего Вос-
тока. И хорошие мирового уров-
ня курортные объекты, парки 
развлечений, которые запла-
нированы инвесторами, полу-
чат зеленый свет в ближайшее 
время. 

Бурятия хорошо двигает-
ся. Новый объект на Байкале, 
инвестор строит фантастиче-
ский арт-парк. Земельный уча-
сток уже выделен. Я думаю, что 
в масштабе всей Евразии он бу-
дет магнитом не только тури-
стическим, но и духовным. 

На Курилах реализуются 
проекты на Онекотане и на Иту-
рупе. От Байкала до Курил со-

здаются новые объекты, кото-
рые, я очень рассчитываю, да-
дут серьезный стимул внутрен-
нему туризму. Не будем турец-
кие, египетские, тайские пляжи 
топтать, будем отдыхать на са-
мых красивых местах в мире у 
нас на Дальнем Востоке. 

А какой вы ожидаете турпо-
ток на Дальний Восток по 
итогу летнего сезона ? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: У нас в 2019 
году было 3,7 млн туристов. Я 
думаю, в 2023 году мы его пре-
высим. Самый большой при-
рост: это Камчатка и Бурятия. 
Там практически удвоение тур-
потока. Это отражает и появ-
ление новых гостиниц, и попу-
лярность Байкала и Камчатки 
у людей. 

Из-за пандемии у нас было 
некоторое снижение количе-
ства туристических фирм. Если 
в 2019 году этим направлением 
на Дальнем Востоке занимались 
762 компании, то к 2022 году 
их осталось менее 600. Это се-
рьезное сокращение, например, 
в Приморье падение составило 
70%, в Хабаровском крае тоже 
примерно на 70%. Это был удар 
по отрасли. Сейчас оставшиеся 
компании переориентируются 
на внутренний турпоток, поэто-
му в целом эта тенденция уже вы-
правляется. Мы видим возврат 
бизнеса. Я думаю, количество 
туркомпаний вернется к перво-
начальному уровню к 2024 году. 

На форуме «Российская кре-
ативная неделя — Дальний 
Восток», который прошел во 
Владивостоке, глава Якутии 
Айсен Николаев заявил, что 
регион готов провести у себя 
следующий форум. В каких 
еще регионах  Дальнего Восто-
ка может пройти это меро-
приятие? 
Алексей Чекунков: Якутия 

сделала сильную заявку о жела-
нии принять у себя форум в сле-
дующем году. Я считаю, что лю-
бая столица региона Дальнего 
Востока в состоянии провести  
Креативную неделю. Другой 
вопрос, что конкуренция — это  
самый здоровый механизм для 
того, чтобы выявить победите-
ля. Мы будем предлагать орга-
низаторам, чтобы Дальневос-
точная креативная неделя, в от-
личие от ВЭФ (Восточного эко-
номического форума. — «РГ»), 
была переходящим кубком. 
Это будет стимулировать наши 
регионы проявлять себя в луч-
шем качестве. 

В Якутске в ноябре прошлого 
года открыли единственный 
в ДФО креативный кластер 
«Квартал труда». Какие 
итоги можно подвести за пер-
вые полгода работы? В регио-
не будет создан следующий 
кластер? 

А Л Е К С Е Й  Ч Е К У Н К О В :  В «Квартале 
труда» уже 70 резидентов. Это, 
я считаю, неплохо. В планах на 
ближайшие  два года — удвоить 
численность креативной ко-
манды кластера. Там уже заня-
то более 1200 человек. Каждый 

раз, когда я туда попадаю, то 
вижу изменения. Там хорошая 
современная материальная 
база: экран для съемки кино в 
виртуальных условиях, уни-
кальная студия звукозаписи, 
зал для киберспорта и для мо-
бильных игр. Но самое главное, 
талантливые, энергичные люди. 

Кластер стал магнитом для 
творческих людей, и очевид-
но, что этого пространства уже 
недостаточно. Мы обсуждаем 
вынесение таких тематических 
сфер, как биотехнопарк и кино-
павильон, в отдельные здания. 
Якутское кино заслуживает 
своего храма, а не только быть 
частью «Квартала труда». 

В биотехнологиях у Якутии 
есть тоже определенные заде-
лы. Уже собралась критическая 
масса стартапов, которые мо-

гут быть объединены  в отдель-
ный биотехцентр, в единый ор-
ганизм. Поэтому у нас, с одной 
стороны, «Квартал труда» — 
сам по себе значимый объект, 
который пока, к сожалению, 
не в каждом регионе Дальне-
го Востока есть. Но подобные 
пространства предусмотрены 
практически в каждом городе, 
для которого создается по пору-
чению президента мастер-план. 
Это будут пространства, кото-
рые собирают малый и средний 
бизнес, стартапы, креативные 
отрасли под одной крышей, там 
они друг друга развивают, обо-
гащают, катализируют и вырас-
тают во что-то большее.

Из наиболее зрелых проек-
тов выделил бы Хабаровск и 
Владивосток. Интересный силь-
ный проект создания  обще-
ственного пространства на ме-
сте бывших казарм в Благове-
щенске. В Петропавловске-Кам-
чатском в рамках мастер-пла-
на уже реализуется проект со-
здания креативного центра 
«Икра». Эти города сегодня 
чуть впереди. 

Дальний Восток экспортиру-
ет свои креативные продук-
ты? Есть ли у этого экспор-
та рост?

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Мы видим даже 
в наших первых поездках после 
пандемии, что дальневосточные 
предприниматели с большим 
интересом возобновляют об-
щение с иностранными парт-
нерами. По поручению предсе-
дателя правительства Михаила 
Мишустина мы проводили биз-
нес-форум в Китае. Я побывал 
в трех городах Китая: Шанхае, 
Пекине и Харбине. Везде были 
наши дальневосточники-пред-
приниматели, которые созда-
вали новые партнерские связи, 
открывали для себя новые рын-
ки. Сейчас идет активная перео-

риентация на Восток экспорт-
ных товаров, которые раньше 
продавались на Запад.

Даже если мы говорим про 
экспорт краба, нужно создавать 
многолетнее долгосрочное парт-
нерство, потому что целевой ры-
нок большой. Чтобы на нем до-
стойно быть представленным, 
нужно, во-первых, построить 
логистические цепочки. Во-вто-
рых, нужно активно заниматься 
маркетингом: рассказать о про-
дукте и убедить его приобрести. 
В-третьих, найти сильных парт-
неров, вместе с которыми можно 
заниматься дистрибуцией, про-
движением и эффективно рабо-
тать. Эта работа сейчас самым 
активным образом идет по це-
лому ряду отраслей, но все-таки 
поле еще непаханое. 

По тем же дикоросам, по 
разным косвенным признакам 
мы знаем, что ягоды, кедровый 
орех — это популярные товары 
дальневосточного экспорта, 
которые уходят, скажем так, на 
юго-восток. Отрасль не вся еще 
в белой зоне. И не все дикоро-
сы перерабатываются, нужно 
увеличивать добавочную стои-
мость. 

Мы с Якутией обсуждали 
возможность эту работу ор-
ганизовать на качественно 
новом уровне, то есть созда-
вать централизованные цен-
тры сбора дикоросов,  холо-
дильники. В советское время, 
например, была кооперация 
«Потребсоюза». Мы над этим 
проектом работаем уже не пер-
вый год, разные к нам прихо-
дили инициаторы, но процесс 
сдерживался закрытостью 
основного рынка. Потому что 
если такое организовывать, то 
нужно, например, построить 
новый склад, а это кредит. Как 
правило, чтобы такое дело 
сделать, нужно годами ждать, 
когда такой бизнес окупится.

Сейчас рынок открыт, а зна-
чит, движение можно начинать, 
мы эту работу активизируем с 
целью максимально монетизи-
ровать эти возможности Даль-
него Востока. В итоге дать лю-
дям дополнительные доходы и 
налоги для бюджета. 

Вы говорите о сборе дикоросов 
бизнесом или сельскими жи-
телями? 

АЛЕКСЕЙ ЧЕКУНКОВ: Сбор для лич-
ного использования. Все жите-
ли России могут свободно со-
бирать грибы и ягоды для себя, 
а излишки продавать. Но пред-
приниматели должны в таком 
случае построить пункты сбора, 
хранения, упаковки, выстроить 
логистические цепочки. При 
необходимости арендовать или 
приобрести контейнеры, транс-
порт. Это целая история. Зада-
ча номер один для государства 
— это ускорить процедуры по-
граничного контроля. Сейчас 
это боль в острой фазе. Я бы ска-
зал, что и с нашей, и с китайской 
стороны очень много жалоб на 
то, что никакой экспорт у нас не 
получится, если мы грузы бу-
дем у себя на границе, прости-
те, душить. Потому что тот же 
краб или свежая ягода не могут 
ждать неделями, пока их вдоль и 
поперек изучат рентгеновским 
способом и другими инвазив-
ными методами. Здесь нужно 
найти баланс между риском и 
доходом для государства. Соот-
ветствующее совещание запла-
нировано в правительстве Рос-
сийской Федерации. Будем эти 
процедуры упрощать. 

Вы сказали про более актив-
ные поставки краба в Ки-
тай. Речь идет про того кра-
ба, которого ловят на западе 
страны? 

А Л Е К С Е Й  Ч Е К У Н К О В :  Историче-
ски те цепочки сбыта, которые 
были налажены за последние 
30 лет, всё равно смотрели на 
Запад. Наш краб отправлялся 
в большей степени в Америку. 
Проще было замораживать фа-
ланги и их продавать. Особен-
ность китайского рынка в том, 
что они с фалангами не едят. 
У них спрос как раз на живо-
го краба. Окно доставки такой 
продукции  не может превы-
шать семи дней. 

Уже есть технологии: крабов 
держат в аквариумах, обнов-
ляют воду, вплоть до организа-
ции циркуляции морской воды. 
Я нахожусь под впечатлением от 
усилий и изобретательности рус-
ского бизнеса, который, адапти-
руясь к новым условиям, изобре-
тает новые способы транспорти-
ровки живого краба. 

Вижу, что это получается, 
этот экспорт начинается. Я 
вижу интерес у серьезных ки-
тайских компаний, которые 
хотят на десятилетия вперед 
занять эту нишу, стать для нас 
партнером, каналом сбыта и 
эту традицию, скажем так, раз-
вивать. Поэтому считаю, что 
замещение идет успешно.  

Алексей Чекунков видит переориен-
тацию на Восток экспортных това-
ров, которые продавались на Запад. 

А К Ц Е Н Т

Российские компании планируют
увеличивать поставки живых крабов 
и свежих ягод в Китай и другие страны

А К Ц Е Н Т

Кешбэк —  это была хорошая мера 
для того, чтобы взбодрить туристов 
и убедить людей отдыхать внутри России

Кто учит детей 
цифровому твор-
честву, но настаи-
вает на запрете 
использовать 
гаджеты на уроке 

Впервые для оформления вагонов использованы 
иллюстрации, сгенерированные искусственным интеллектом.

Среди именитых 
гостей фестиваля 
Петр Налич, группа 
«Сироткин», Анна 
Егоян, Игорь 
Бутман

1

ЦИФРА

140 
МЛРД РУБЛЕЙ

вложили инвесторы в развитие 

туримзма на Дальнем Востоке

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Не обсуждается ли сейчас возвращение туристического кешбэка для 
регионов Дальнего Востока и Арктики?  
Чекунков | Для нас самое главное, чтобы любая прямая мера поддерж-

ки — такая как кешбэк — делала более доступным отдых для людей, а не 

только увеличивала маржу посредников. Здесь важнейшая прямая нор-

ма — это субсидированные авиаперелеты, которые у нас существуют, и 

плоский тариф, который позволяют людям летать на Дальний Восток де-

шевле. И это те системные льготы, которые предоставляют наш префе-

ренциальный режим бизнесу. Особенно социальные налоги на зарпла-

ты, потому что платить 7,6% это не то же самое, что платить 30%. И для 

бизнеса эта льгота прогнозируемая. Он знает, что 10 лет будет платить в 

четыре раза ниже налоги на зарплату. 

Кешбэк —  это была хорошая мера для того, чтобы взбодрить туристов и 

убедить людей отдыхать внутри России. Сейчас мы уже видим, что ча-

сто спрос превышает предложение. Здесь, я считаю, важнее системно 

поддерживать более быстрое создание новых гостиниц и курортов. Я, 

скажем так, за стратегические меры поддержки. Они важнее, чем такти-

ческие.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Осенью этого года состоится Ученый совет Пушкинского 

заповедника, где будут представлены перспективные планы 

развития музея.

— Планов у нас на 15 лет вперед, — рассказывает Георгий Ва-

силевич. — Это воссоздание построек, которые когда-то 

были в Михайловском, Тригорском, Петровском, продолже-

ние работы с парками, которые требуют постоянного ухода 

и время от времени — серьезных работ по приспособлению 

к современной жизни, есть необходимость в новых выста-

вочных помещениях. Новая программа развития музея рас-

считана на период с 2024 до 2037 года.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Белгородских детей принимают летние лагеря 
в других регионах страны

Пусть вернутся, 
а здесь — мир
Анна Скрипка, 
«Российская газета», Белгород

В
чера белгородские 
школьники отправи-
лись в Крым, а нака-
нуне — в Калужскую 
и Ярославскую обла-
сти. Там для них уже 
приготовлены дет-
ские оздоровитель-
ные лагеря и интерес-

ные программы. «РГ» была в 
числе провожающих.

Комфортабельные автобусы, 
чемоданы с мультяшными геро-
ями на обшивке и детские улыб-
ки: прощание уезжающих в ла-
геря детей с родителями было 
бы похоже на рядовое событие. 
Но уже первые реплики в толпе 
перед автобусами дают понять, 
что это совсем не так.

— Пусть отдохнет детвора 
от наших бабахов! — раздается 
громкий голос одной из прово-
жающих мам.  Школьники из 
Грайворонского и Шебекинско-
го округов, неделями жившие 
под обстрелами, конечно, ра-
дуются поездке, но все же не 
расстаются с родителями до по-
следнего момента.

Никто еще не знает, в какой 
именно детский лагерь Яро-
славской или Калужской об-
ласти он попадет, но в радост-
ном предвкушении — буквально 
каждый ребенок.

П о е з д к а  б е л г о р о д с к и х 
школьников в Крым — и вовсе 
знаковое событие. Ребята от-
правились на первую смену в 
оздоровительном комплексе 
«Бригантина» под Евпатори-
ей, история которого интересна 
сама по себе. Несколько лет на-
зад крымская здравница была 

передана правительству Бел-
городской области, а ее состо-
яние оставляло желать лучше-
го. Корпуса оздоровительного 
комплекса требовали масштаб-
ного ремонта, практически ре-
конструкции, и на это реши-

лись. Из белгородской казны 
на обновление «Бригантины» 
направили свыше полутора 
миллиардов рублей, результат 
такого ремонта должен порадо-
вать белгородских школьников. 

Здесь оборудовали уютные 
спальни и удобные столовые, 
обновили все общественные 
пространства для игр, обучения 
и спорта, причем дизайн должен 
поразить даже самых опытных 
отдыхающих. Но самое главное 
— оздоровительные процедуры, 
которые предложат школьни-
кам, хотя сами они пока ждут 
совсем не этого, а моря.

Кампания по оздоровлению 
маленьких белгородцев в дру-
гих регионах страны продолжа-
ется. Сама организация этого 
процесса у белгородцев не вы-
зывает вопросов, разве что кро-
ме одного момента: как оказа-
лось, за трансфер детей в воро-
нежский лагерь шебекинские 

родители заплатили свыше 1,8 
тысячи рублей. В непростое 
для каждой семьи время, когда 
экономика приграничного го-
рода попросту уничтожена, и 
эта сумма — значительна для се-
мейного бюджета. Глава адми-
нистрации округа Владимир 
Жданов пояснил, что к отды-

ху детей в Воронежской обла-
сти готовились давно и роди-
тели сами выбрали поездку на 
больших комфортабельных ав-
тобусах. Арендовать транспорт 
пришлось у частного перевоз-
чика: в складчину оплатили его 
услуги. Теперь семьям  компен-
сируют эти расходы. 

И все же родители отпус-
кают ребят с большими наде-
ждами и на этот отдых, и на лето 
в целом.

— Ну вот и все, поехали, — вз-
дыхает одна из мам и машет ру-
кой всем, кто улыбается в окнах 
автобуса. — Одного хочу: пусть 
вернутся, а здесь — мир.  

Родители радовались не меньше своих детей.

А К Ц Е Н Т

Поездка школьников в Крым — и вовсе 
знаковое событие. Ребята отправились 
в лагерь «Бригантина» под Евпаторией

ХРОНИКА

Продолжаются обстрелы приграничных районов Белгородской области. 

За три дня — со 2 по 4 июня включительно — погибли шесть человек: две 

женщины в машине во время обстрела дороги в поселке Маслова При-

стань, двое жителей села Соболевка Валуйского района во время удара 

«Градами» и еще две жительницы шебекинских сел Безлюдовка и Новая 

Таволжанка. Статистическая информация о разрушениях пополняется 

новыми сведениями после каждого удара ВСУ. 

2 июня украинские беспилотники нанесли удары по объектам топлив-

но-энергетического комплекса в Починковском и Смоленском районах 

Смоленской области. Критических повреждений не зафиксировано. В 

эту же ночь беспилотники атаковали Курск, но были сбиты. В результате 

поврежден подъезд одной из многоэтажек и несколько частных усадеб. 

В ночь на 4 июня на севере Крыма пять украинских беспилотников были 

сбиты, еще четыре — заглушены и посажены средствами радиоэлек-

тронной борьбы. В результате падения одного из них в трех домах 

Джанкоя выбиты стекла.
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Белгородские семьи отправляют детей в Крым подальше от свиста снарядов и с надеждой на будущее.

ТРАНСПОРТ Поезда МЦД-4 будут ходить каждые 
три минуты

Вокзал на двоих

ПРОЕКТ В Подмосковье создадут 11 сельских 
агломераций

В деревню к девушке

Любовь Проценко

Ч
етвертый Московский 
центральный диаметр 
откроется в этом году. Его 

главная особенность - соединив 
подмосковные города Апрелев-
ку и Железнодорожный, он свя-
жет в столице семь централь-
ных железнодорожных вокза-
лов из десяти. В отличие от дей-
ствующих МЦД-1 и МЦД-2, где 
интервал между поездами со-
ставляет пять минут, составы 
на МЦД-4 будут ходить каждые 
три минуты, сообщил мэр горо-
да Сергей Собянин. 

Принимать их будет новый 
ТПУ на базе бывшей Каланчев-
ской.  Теперь у него новое назва-
ние - Площадь Трех вокзалов. 
Удобные кассы, турникеты при 
выходе на платформы, туалеты, 
места отдыха... Как все это бу-
дет работать, посмотреть мож-

но уже сегодня, поднявшись по 
работающему эскалатору, над 
которым висит табличка «Здесь 
будут ходить поезда МЦД-4». А 
пассажиры МЦД-2, который со-
единил столицу с Подольском и 
Нахабино, уже пользуются но-
вым вокзалом, так как рассчи-
тан он на два диаметра — второй 
и четвертый. 

«Вспоминаю 2019 год, как 
сидели мы с Олегом Валенти-
новичем Белозеровым и обсу-
ждали реконструкцию площади 
Трех вокзалов. Очень долго не 
могли решить, когда это можно 
реализовать. Ближайшие сроки, 
которые называли строители, 
был 2025 год. По любым меркам 
предстояла самая сложная ре-
конструкция железнодорож-
ной инфраструктуры внутри 
города за всю историю Моск-
вы и, я думаю, одна из сложней-
ших в мире. И вот сделали. На 

полтора года раньше срока, — 
рассказал Собянин. —  Построе-
ны новые пути, по сути, новый 
вокзал, три эстакады, три путе-
провода. И все это в центре го-
рода, без перекрытия движения 
поездов, метрополитена, авто-
мобильного движения. Это дает 
уверенность, что МЦД-4 будет 
запущен в этом году». Интервал 
в три минуты, по словам главы 
РЖД Олега Белозерова, — уни-
кальное явление для железных 
дорог. «Такой проект мог быть 
реализован только при личном 
участии Собянина, — подчерк-
нул он.— Каждая деталь была 
выверена — движение, два кило-
метра шумозащитных экранов, 
которые на 40 процентов сни-
зили шум от движения поездов 
для жилых домов. Перенос семи 
коммуникаций, а рядом еще па-
мятники архитектуры, их нуж-
но было укреплять...».   

Ирина Рыбникова

В 
этом году в Подмоско-
вье появится 11 сельских 
агломераций — террито-

рий с особым статусом и пер-
спективами развития. 

«Идея в том, что агломера-
ции станут объединенной тер-
риторией, где жители несколь-
ких населенных пунктов смо-
гут получать все, что необходи-
мо для жизни, — образователь-
ные, медицинские, социальные 
и другие услуги», — объясня-
ет председатель Мособлдумы 
Игорь Брынцалов. В роли опор-
ного пункта выступит город или 
поселок городского типа, вся 
инфраструктура которого будет 
развиваться с учетом потребно-
стей жителей деревень, приле-
гающих к опорному пункту. И 
это не ноу-хау — по подобному 
принципу развивают сельские 
территории в Германии. Нечто 

подобное существует и в Бела-
руси, говорит преподаватель 
факультета соцнаук НИУ ВШЭ 
Артемий Позаненко. Там созда-
ют агрогородки, куда переезжа-
ют жители малых деревень. 

Сейчас регионам велено 
определить территории, где бу-
дут создавать агломерации, а 
федеральное правительство тем 
временем работает над страте-
гией их развития. В Подмоско-
вье под агломерации определи-
ли Волоколамск, Зарайск, Ис-
тру, Можайск, Луховицы, Лото-
шино, Рузу, Серебряные Пруды, 
Талдом, Шатуру и Шаховскую. 
Вокруг них гнездятся крохот-

ные деревеньки. Что касается 
стратегии, по словам зампре-
да правительства области Геор-
гия Филимонова, вектор поня-
тен: «Главным преимуществом 
сельских агломераций станет 
приоритет при предоставле-
нии федерального субсидиро-
вания по госпрограммам». То 
есть идет ли речь о программах 
«Земский доктор» или «Зем-
ский учитель», об обеспечении 
газом или интернетом, о строи-
тельстве домов для расселения 
аварийного жилья или других 
программах с участием феде-
ральных денег — первыми их по-
лучат сельские агломерации.  

А К Ц Е Н Т

Жители объединенных территорий смо-
гут получать качественные медуслуги 

Мэр столицы Сергей Собянин и глава РЖД Олег Белозеров открыли станцию «Площадь Трех вокзалов». 

АКЦИЯ Где в Москве 
бесплатно заняться 
спортом

Движение — 
приз

Сергей Жуков

Давно хотели отказаться от фастфуда и заняться спор-
том, но всякий раз откладываете до понедельника? 
Есть шанс, наконец, сделать это — в Москве как раз 
стартовал марафон «100 дней здоровья».

Впервые «здоровый» марафон прошел в городе в про-
шлом году. Тогда к нему присоединились более шести 
тысяч человек. Сейчас организаторы ждут не меньше: в 
первые дни уже записались свыше двух тысяч человек. 
Любой желающий может бесплатно поучаствовать в 
утренних зарядках, спортивных и танцевальных заняти-
ях, вебинарах и мастер-классах от практикующих вра-
чей и экспертов. Они подскажут, как перебороть себя и 
начать сбалансировано питаться, регулярно двигаться 
и следить за своим здоровьем. Вопросы можно задавать 
в чате или на он-
лайн-встречах. «Мы 
проанализировали 
больше ста разных 
марафонов о здоро-
вом образе жизни, 
которые проходят 
в России и за рубе-
жом. Лучшие прак-
тики использовали у себя», — рассказала директор НИИ 
организации здравоохранения и медицинского мене-
джмента депздрава Москвы Елена Аксенова.

Сделать шаг к здоровью просто — достаточно зареги-
стрироваться на сайте 100days.niioz.ru и выполнить 
предложенные в личном кабинете задания. В день на это, 
говорят авторы проекта, нужно всего лишь около 15 ми-
нут. Самые активные получат призы и подарки. «Искать 
мотивацию проще в компании единомышленников, так 
ты не чувствуешь себя одиноким, — говорит врач-психи-
атр столичного Центра патологии речи и нейрореаби-
литации Александр Кудряшов. — Плюс у марафона есть 
соревновательный момент: люди выкладывают свои ре-
зультаты, сравнивают с другими. За счет этого и форми-
руется привычка вести здоровый образ жизни». 

Поддержать физическую форму поможет еще один 
проект — «Спортивные выходные», который стартовал с 
новым сезоном. Потренироваться на открытом воздухе 
на 26 городских площадках. Среди городских парков по-
явились и новые локации — южный ландшафтный парк 
«Острова мечты», «Сад Технопарка» в центре «Скол-
ково», крыша Южного речного вокзала, парк 50-ле-
тия Октября, территория «Хлебозавода № 9» и причал 
«Лужники-Центральный». Тренеры, призеры россий-
ских и международных чемпионатов предложат освоить 
йогу, функциональные тренировки, танцы. Все — бес-
платно, нужно лишь записаться: на сайте sportsweekend.
ru или в центрах госуслуг «Мои документы». Причем 
регистрироваться можно хоть на все тренировки, глав-
ное — успевать их посещать.

Домоседы могут присоединиться к урокам в интерне-
те на Rutube-канале. Для этого подходит любой гаджет — 
смартфон, планшет или ноутбук. По будням в семь утра 
будут транслироваться зарядки. Приглашают и на спор-
тивные мастер-классы. Плюс онлайн-трансляций — ви-
део сохраняются, поэтому в случае чего тренировку лег-
ко провести в любое удобное время.  

МЕДИЦИНА В городской 
онкобольнице № 1 
открылось отделение 
радионуклидной терапии

Без побочных 
эффектов

Любовь Проценко

В городской клинической онкологической больнице 
№ 1 столицы заработало отделение радионуклидной 
терапии. Специализируется оно, как сообщила замм-
эра Москвы по вопросам социального развития Ана-
стасия Ракова, на лечении пациентов с опухолями го-
ловы, шеи и щитовидной железы.

«Радионуклидная терапия — один из самых быстро 
развивающихся и 
эффективных ме-
тодов лечения, — 
рассказала Анаста-
сия Ракова. — Она 
дополняет возмож-
ности хирургиче-
ских вмешательств 
и лекарственной 
терапии, имея при 
этом неоспоримые 
преимущества, так 
как воздействует 
исключительно на опухолевые клетки, не затрагивая 
здоровых тканей и не вызывая побочных эффектов». 

Направляет в отделение онкологический консили-
ум центра амбулаторной онкологической помощи, в 
котором наблюдается пациент.

Сергей Партс, замглавного врача по медицинской 
части онкобольницы № 1, отметил, что рак щитовид-
ной железы здесь лечат радиофармпрепаратами. По-
могут радиологи и пациентам с эндокринной патоло-
гией щитовидной железы, сопровождаемой повышен-
ной выработкой гормонов, — тиреотоксикозом. «Это 
не онкологические больные: их наблюдают наши кол-
леги эндокринологи, назначая для коррекции обмен-
ных нарушений тиреостатические препараты для по-
стоянного приема, — поделился подробностями врач. 
— Альтернатива такому лечению — однократное воздей-
ствие радиоактивным йодом. Это может быстро и эф-
фективно снизить уровень гормонов щитовидной же-
лезы. Решение о назначении этого вида терапии прини-
мают эндокринологи».

Еще одна группа нуждающихся в помощи радиоло-
гов, по словам Сергея Партса, — пациенты с метастаза-
ми в кости. Дополнительное воздействие радиоактив-
ных препаратов, таких как самарий, радий, лютеций, 
позволяет в ряде случаев повысить эффективность 
специального лечения и снизить болевой синдром у та-
ких больных. 

Заведующий новым отделением Илья Пятницкий 
отметил, что лечат у них как в круглосуточном, так и в 
дневном стационаре. «Что касается радиационной без-
опасности, то когда пациент выписывается из стациона-
ра, то по всем критериям норм радиационной безопас-
ности РФ, а они у нас одни из самых строгих в мире, он не 
представляет опасности для окружающих и в последую-
щем может быть при необходимости госпитализирован 
в любой стационар», — подчеркнул он.  

Марафон здоро-
вья продлится 
100 дней 

За три года при 
многопрофильных 
стационарах 
создано шесть 
онкоцентров
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ТОРГОВЛЯ Стоимость 
товаров из Китая растет 
из-за большого спроса

Нагрев цен

Ирина Жандарова

С марта 2022 года объемы поставок товаров из Китая 
удвоились, сообщил президент Национальной ассоци-
ации грузового автотранспорта «Грузавтотранс» Вла-
димир Матягин. При этом поставки из Европы в Россию 
сократились. Эта тенденция в ближайшее время будет 
только усиливаться из-за запретов на передвижение гру-
зового транспорта в европейском направлении.

«Из-за перегруженности маршрутов фуры иногда 
простаивают на границе по месяцу», — говорит Матягин. 
Если в среднем доставка 25-тонной фуры с товаром из 
Китая в Россию стоит около 800 тыс. рублей, то при оче-
редях на границе перевозчики включают свои издержки 
в цену транспортировки и повышают ее до 1 млн рублей.

На стоимости легких малогабаритных  товаров это 
почти не сказывается. Одежда или мягкие игрушки весят 
мало, а количество предметов в партии большое, поэто-
му цена не меняется или меняется незначительно. А вот 
цены на технику, особенно крупногабаритную, могут 
подрасти. Это может быть некритичное повышение, к 
примеру, 500 рублей 
на один компьютер, 
говорит Матягин. 
Впрочем, для поку-
пателя, все равно не-
приятное. Сильнее 
всего из-за сложно-
стей логистики мо-
гут вырасти цены на 
детали и станки.

В то же время 
российские маркет-
плейсы фиксируют 
всплеск покупатель-
ской активности, ко-
торый вряд ли будет краткосрочным. После начала СВО 
россияне довольно долго были сдержаны в покупках 
и откладывали необязательные траты, а сейчас навер-
стывают упущенное. Продажи товаров по запросу «лет-
ний» увеличились в шесть раз в сравнении с прошлым 
годом, сообщили в cервисе аналитики маркетплейсов 
Moneyplace. Наибольший рост продаж пришелся на бас-
сейны. Об увеличении спроса на этот товар сообщили 
«Яндекс Маркет» и Ozon. Также сильно выросли прода-
жи летней одежды и обуви, товаров для отпуска (аксес-
суаров для плавания, купальников, солнцезащитных оч-
ков и чемоданов).

Многие торговые сети снижают риски, связанные с 
логистическими сложностями, за счет смены поставщи-
ков. К примеру, в сети магазинов «Улыбка радуги» сооб-
щили, что увеличили долю марок, которые производят 
продукцию в России или в странах с надежными логи-
стическими цепочками, до 80%.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Пункты погранпропуска 
ждет модернизация

На границе
со сканером

Екатерина Свинова

На модернизацию погранпереходов до 2026 года выде-
лят 95 млрд руб. Средства планируется потратить на 
инновационные системы досмотра, что увеличит их 
пропускную способность «в разы».

С этого года проблема длительного осмотра будет 
решена благодаря установкам портальных досмотро-
вых комплексов, ранее обещал глава минтранса Вита-
лий Савельев. По словам министра, это уникальные 
устройства, которые изготавливают два российских 
предприятия. Пока эксперимент по внедрению инно-
вационной системы досмотра идет лишь в несколь-
ких пунктах пропуска. Сканеры повысят пропускную 
способность «в разы».

«С 1 сентября на пункте пропуска Забайкальск бу-
дет введена электронная очередь для грузовиков. Всего 
в этом году мы собираемся сделать три пункта пропус-
ка с электронной очередью», — отмечал Савельев. В ве-
домстве уточнили, что электронные очереди зарабо-
тают в пунктах пропуска: Бугристое, Чернышевское и 
Забайкальск.

Некоторые ново-
введения пока лишь 
внедряют, другие 
тестируют в экспе-
риментальном ре-
жиме. Однако ло-
гисты уже отмеча-
ют перемены. По 
оценке директора 
по контейнерным 
перевозкам «РЖД 
Логистика» Алек-
сандра Сиверце-
ва, принятые меры 
по ускоренному развитию железнодорожной инфра-
структуры, в частности, на Дальнем Востоке помогли 
снизить нагрузку на порты и способствовали росту 
пропускной способности пограничных с Китаем же-
лезнодорожных переходов — в январе—марте 2023 года.

«По данным РЖД, объем перевозок увеличился на 
24,6% к уровню аналогичного периода 2022 года. До-
стижению этих показателей способствовал в том чис-
ле запуск в прошлом году грузового движения по пер-
вому железнодорожному мосту между Россией и Кита-
ем «Нижнеленинское — Тунцзян», — пояснил он.

Система электронной очереди позволит транс-
портным компаниям заранее забронировать время 
для прохождения границы и избежать длительных оче-
редей. «Улучшение пунктов пограничного пропуска, 
включая введение новых сканеров, может значительно 
ускорить процесс пропуска грузов через границу. Это 
позволит сократить время ожидания и уменьшить за-
траты на транспортировку грузов», — уверен генераль-
ный директор компании «ЕвроТрансЭкспедиция» Ки-
рилл Рассадкин.  

РЕСУРСЫ Российский уголь отправляется в Азию из северо-западных портов 

Уголь обхода
Сергей Тихонов

Э
кспортные поставки на-
шего  энергетическо-
го угля из северо-запад-

ных портов в страны Азии ста-
ли расти еще в прошлом году. На 
фоне высоких цен на уголь даже 
огромные логистические затра-
ты делали такие отправления 
рентабельными, особенно когда 
это касалось не Китая, а Индии.

В этом году цены на уголь 
стали падать, но экспорт через 
Балтику только увеличивался. 
Причина в том, что мощности 
перевозок угля по железной до-
роге в сторону Китая и восточ-
ных морских портов России 
ограничены, и в первую оче-
редь они используются для от-
правки более выгодных грузов, 
к примеру, коксующегося угля 
(используемого в металлургии). 
Поэтому приходится отправ-
лять энергетический уголь че-
рез Балтику.

Как отмечает партнер прак-
тики инвестиционного консал-
тинга и оценки группы «Деловой 
профиль» Юлия Белогорцева, из-
за введенного с 10 августа 2022 
года европейского эмбарго на 
импорт угля из России объемы 
нашего экспорта по итогам про-
шлого года просели на 7,5%. При 
этом высокие цены позволили 
нарастить экспорт угля в Китай 
на 11,2%, до 59,5 млн тонн, и в 
Индию на 147,8%, до 16,7 млн 
тонн.

То есть поставки на Восток 
выросли, но не смогли полно-
стью компенсировать потерю 
европейского рынка, причем 
часть отгрузок шла через запад 
России. В перспективе мы смо-
жем увеличить отгрузки через 
дальневосточные порты. Речь 
идет о Восточном полигоне — 
программе расширения БАМа 
и Транссиба, по итогам кото-
рой грузопоток на Восток смо-
жет вырасти на 40 млн тонн. Но 

на это потребуется еще два года 
(по плану работы продолжатся 
до конца 2024 года), а угледобы-
вающим компаниям как-то нуж-
но прожить этот период. В 2022 
году это удалось сделать благо-
даря высоким ценам, но сейчас, 
в результате их падения экспорт 
в Азию через европейские порты 
становится все менее рентабель-
ным. Почему же тогда продолжа-
ют увеличиваться отгрузки?

Причины роста, по мнению 
Белогорцевой, в том, что в усло-
виях падающих цен морской экс-
порт энергетического угля из 
портов европейской части Рос-
сии даже на уровне нулевой рен-
табельности позволяет предпри-
ятиям не сокращать добычу и 
персонал в ожидании сезонного 
повышения цен.

Завкафедрой ГМУ Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Ольга Панина также 
подчеркнула, что у российского 
угля низка себестоимость добы-

чи. Поэтому наши компании мо-
гут некоторое время работать 
даже на нулевой рентабельности. 
У конкурентов себестоимость 
добычи и обработки угля выше, 
и они могут быть выбиты с рын-
ка частично или полностью в за-
висимости от того, как долго про-
держатся низкие цены на уголь, а 
это снизит объемы предложения 
угля и вызовет рост цен.

При этом в сценарии стагна-
ции цен или тем более их паде-
ния нашим экспортерам энерге-
тического угля останется либо 
еще больше уходить в минус, 
или ждать окончания модерни-
зации Восточного полигона. Как 
отмечает Белогорцева, длинное 
транспортное плечо влияет на 
рентабельность морских пере-
возок угля. Например, экспорт 
энергетического угля через пор-
ты Северо-Запада сохраняет 
рентабельность при средних це-
нах выше 140—150 долл. за тонну, 
через южные — выше 130—140 
долл. за тонну.

Сейчас в Азии цены на энер-
гетический уголь находятся на 
уровне 125—130 долл. за тонну. 
Несмотря на более высокую се-
бестоимость своего товара, кон-
куренты наших угольных компа-

ний из Индонезии и Австралии 
только на логистике обходят нас 
по скидкам на свой уголь. Влия-
ет на ситуацию и то, что Китай 
после годового перерыва опять 
стал закупать австралийский 
уголь. У покупателей есть выбор, 
и они выбирают более дешевый 
товар.

Кризис пока не затронул экс-
порт коксующегося угля, он по-
прежнему отправляется через 
порты Дальнего Востока, что де-
лает его значительно более кон-
курентоспособным на рынке. В 
апреле отгрузка в этом направ-
лении увеличилась на 22%, до 
3,6 млн тонн.

Его перевозка выгодна РЖД. 
Как поясняет Панина, коксую-
щийся и энергетический уголь 
(используется для производства 
электроэнергии и отопления) от-
личаются друг от друга химиче-
скими и физическими свойства-
ми. Энергетический уголь со-
держит больше золы и серы, ле-
тучих примесей и влаги и имеет 
более низкую теплопроводную 
способность. Чем меньше в угле 
влаги и летучих примесей, тем 
легче он переносит транспорти-
ровку и хранение, меньше риски 
возгорания и дешевле перевозка. 

Обязательно оценивается так-
же экологическая безопасность, 
поскольку при перевозке угля 
могут выделяться различные 
газы, которые опасны не только 
для окружающей природы, но и 
для вагонов и железной дороги. 
Поэтому для перевозки разного 
типа угля используются разные 
типы вагонов, что также влияет 
на стоимость.

Но заместить дешевеющий 
энергетический уголь дорожа-
ющими рекордными темпами 
коксующимся углем не получит-
ся из-за ограниченных объемов 
его добычи в России, отмечает 
Белогорцева. Его производство 
в 2022 году в России составило 
всего 75,3 млн тонн (вся добыча 
угля в России— 443,6 млн тонн). 
При этом две трети этого объема 
потребляется отечественны-
ми металлургами, владеющими 
большинством компаний, спе-
циализирующихся на добыче и 
переработке коксующегося угля. 
Хотя за первый квартал 2023 
года экспорт коксующегося угля 
увеличился почти в полтора раза 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года, составив 
17,9 млн тонн, уточняет эксперт.

В итоге мы имеем весь-
ма неоднозначную ситуацию. 
Компании не останавливают 
производство, продолжают бо-
роться за доли на экспортных 
рынках, но зависят от мировой 
конъюнктуры. Если она окажет-
ся неблагоприятной, сокраще-
ния не избежать. Два года не са-
мый большой срок для челове-
ка, но коммерческие проекты не 
смогут столько работать без при-
были, а тем более в минус.  

АВТО 

Для водителей 
разработали 
типовые зоны 
придорожного 
сервиса

ТАКАЯ СЕЙЧАС 
ОСТАНОВКА
Марина Трубилина

Около 200 типовых зон при-
дорожного сервиса появится 
на крупных автотрассах. Об 
этом рассказала на Форуме до-
рожных инициатив в Сочи ген-
директор «Автодор-Девелоп-
мент» (дочерняя компания гос-
компании «Автодор») Анаста-
сия Козлова.

Разработана единая концеп-
ция многофункциональных зон 
(МФЗ) для дорог, находящих-
ся в доверительном управле-
нии ГК «Автодор». Раньше для 
водителей на трассах обустра-
ивались площадки для отды-
ха (по одной примерно на 20 
км), объекты дорожного серви-
са в хаотичном порядке, около 
трасс располагались эксплуа-
тационные предприятия. Это 
создает большое количество 
примыканий и негативно влия-
ет на безопасность движения и 
скорость.

«Поэтому мы попытались 
собрать все на одной террито-
рии — в многофункциональной 
зоне дорожного сервиса», — по-
яснила Козлова. Такая зона ста-
нет для водителя единственной 
точкой остановки на дороге. 
Это можно будет в полной мере 
прочувствовать на трассе М-12 
(Москва — Нижний Новгород — 
Казань) и ее продолжении Ка-
зань — Екатеринбург, отметила 
Козлова.

Разработаны типовые ре-
шения таких зон, чтобы поль-
зователь, однажды поняв, как 
обустроена территория, пони-
мал, как и где можно быстро по-
лучить ту или иную услугу. В то 
же время планировку можно 
варьировать, приспосабливая 
ее под конкретные условия и 
нужды местных водителей.

Судя по опросам профес-
сиональных водителей, для них 
важнее всего наличие в МФЗ 
горячего комплексного пита-
ния, есть большой спрос на ду-
шевые. Пользуются высоким 
спросом охраняемые парков-
ки, прежде всего из-за требова-
ний страховых компаний. Нуж-
ны супермаркеты, автомати-
ческие прачечные, автомойки, 
станции техобслуживания.

МФЗ нового формата уже 
функционирует на 51-м км 
трассы М-12, строится на этой 
же трассе у города Лакинск 
Владимирской области.

В перспективе на трассах, за 
которые отвечает «Автодор», 
должно появиться 196 МФЗ. Из 
них 26 на трассе М-11 «Нева», 
16 — на А-113 (ЦКАД), 32 — на 
М-12 («Восток»), 10 — на от-
резке Дюртюли — Ачит доро-
ги от Казани до Екатеринбур-
га, как минимум четыре на М-4 
(«Дон»).  

ПРОЕКТ Время доставки грузов из Китая сократится на два дня

Маршрут построен

Ирина Жандарова 

М
аршрут от гра-
ницы с Китаем 
до Санкт-Петер-
бурга сократит-
ся с семи до пяти 
д н е й .  С е й ч а с 
на протяжении 
транспортного 
коридора Евро-

па  — Западный Китай реализу-
ется сразу несколько проектов, 
которые сделают путь удобнее и 
короче по времени.

«За десять лет время в пути 
большегрузов от Хоргоса до 
Санкт-Петербурга при наличии 
двух водителей и соблюдения 
норм труда и отдыха сократи-
лось на 2—3 дня», — рассказыва-
ет главный экономист Евразий-
ского банка развития (ЕАБР) 
Евгений Винокуров. Раньше во-
дители тратили на прохожде-
ние этого маршрута 10—11 дней. 
Время сократилось благодаря 
тому, что на российской части 
дороги была построена трасса 
М-11 «Нева» и обход Москвы — 
ЦКАД. А в Казахстане — участок 
дороги Европа  — Западный Ки-
тай протяженностью почти 3 
тысячи километров.

Т р а н с п о р т н ы й  п р о е к т 
«Европа — Западный Китай» — 
это современная реинкарнация 
Шелкового пути. Маршрут про-
ходит по территории России, 
Казахстана, Китая. В России 
он начинается в Санкт-Петер-
бурге и доходит до китайского 
морского порта Ляньюнган. Но-

вый коридор призван переклю-
чить часть транспорта на новый 
маршрут и решить проблему за-
торов на подъездах к городам.

Развитие транспортной ин-
фраструктуры с Китаем необ-
ходимо для удовлетворения 
спроса на продукцию из Азии. 
Транспортный коридор позво-
ляет транспортировать грузы 
из Азии в Казахстан, Россию, 
Европу. Однако наибольшее 
значение он имеет для снабже-
ния грузами российских регио-
нов. Европа является основным 
торговым партнером Китая. То-
варооборот Китая с ЕС в 2022 
году составил 847 млрд долл. Но 
увеличился лишь на 2%. С Рос-
сией в 2022 году — 190,3 млрд 
долл., однако ежегодно объем 
торговли растет на треть. Кроме 
того, компании ЕС предпочита-
ют морской путь, а на автопере-
возки приходится 6%.  

Транспортный коридор уже 
активно используют транс-
портные компании, отмеча-
ет Иван Головко, руководитель 
направления международных 
автоперевозок Noytech Supply 

Chain Solutions. В Западном Ки-
тае расположено много произ-
водств, которые заинтересова-
ны в поставках товаров на за-
рубежные рынки. В основном 
направление является востре-
бованным для доставки грузов 
теми компаниями, которые хо-
тят сократить время доставки 
по сравнению с морским транс-
портом и снизить стоимость по 
сравнению с авиаперевозками, 
рассказывает генеральный ди-
ректор «ЕвроТрансЭкспеди-
ции» Кирилл Рассадкин. Реали-
зация проекта позволит уско-
рить перемещение грузов и сни-
зить тарифы на транспортиров-
ку, считает Кирилл Латинский, 
коммерческий директор SOTA 
Logistic. 

На принятие решения о 
маршруте перевозки грузов 
влияет пропускная способность 
погранпереходов и их загруз-
ка, отмечает Евгения Спиридо-
нова, региональный менеджер 
по Средней Азии Stalogistic. И 
еще один быстрый маршрут до-
ставки грузов разгрузит другие 
направления. 

В основном этим путем поль-
зуются интернет-магазины, так 
как для них важен фиксирован-
ный срок доставки. Этим путем 
везут литий-ионные аккуму-
ляторы и батареи, а также тех-
нику, работающую на них, их 
сложно поставлять по морю или 
по воздуху. Также маршрут ис-
пользуется для грузов общего 
назначения.

Сократить маршрут с семи 
до пяти дней поможет реализа-
ция сразу нескольких инфра-
структурных проектов. Уже го-
тов обход Алматы в Казахстане 
— Большая Алматинская коль-
цевая автомобильная доро-
га (БАКАД). Его цель — разгру-
зить Алматы от большегрузно-
го транспорта и улучшить меж-
дународное сообщение на этом 
маршруте, рассказал Моргу-
лан Абдиров, старший испол-
нительный директор дирекции 
по транспорту и инфраструк-

туре Евразийского банка раз-
вития (ЕАБР). Открыть дорогу 
для движения транспорта пла-
нируется уже в июне. Ее про-
тяженность 66 км, она оснаще-
на пунктами безостановочной 
оплаты и динамического взве-
шивания, что сводит на нет риск 
потери времени в очередях и 
пробках. Стоимость проекта со-
ставила 743 млн долл., одним из 
инвесторов проекта выступил 
ЕАБР. Ежедневно по дороге смо-
гут проезжать 38 тысяч автомо-
билей. 

Большой потенциал для со-
кращения времени в пути дает 
обход Тольятти и мост через 
Волгу. Общая протяженность 
дороги составит 99,73 км. Ее 
запуск сократит время в пути 
между Москвой и Самарой с 16 
до 8 часов. Дорога сможет про-
пускать до 40 тысяч автомоби-
лей в сутки. Стоимость проек-
та  — 148 млрд долл.  

А К Ц Е Н Т

Кризис пока не затронул экспорт 
нашего коксующегося угля, 
он по-прежнему отправляется 
через порты Дальнего Востока

Внедрение элек-
тронной очереди 
и портальные 
системы сканиро-
вания изменят 
ландшафт границ

Ц И Т А Т А

Михаил Мишустин, председатель правительства РФ:
«Китай уже свыше десяти лет является основным 
торговым партнером России. И за первые три месяца 
текущего года наши позиции в аналогичном 
китайском списке тоже изменились — 
поднялись с десятого на седьмое место». 
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А К Ц Е Н Т

Маршрут пользуется спросом 
у маркетплейсов, которые 
предпочитают доставлять товары 
автомобильным транспортом

Объем грузопере-
возок из Китая с 
начала СВО 
удвоился. И в бли-
жайшее время 
продолжит расти
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ПРАЗДНИК В гостиничном 
комплексе «Космос» 
идет Неделя африканской 
культуры

В ритме 
кизомбы

Андрей Васянин

В программе недели KizzAfro Art — концерты афри-
канских артистов, фестиваль танца, лекции по культу-
ре и истории Африки, модные показы, мастер-классы 
по танцам и созданию  авторских украшений, афри-
канской кухне  и не только. 

Фестивали  KizzAfro  начались в 2014 году, главным 
в них были конкурсы танца — кизомбы, сальсы, сем-
бы и других, и танцевальные конкурсы и вечеринки 
всю неделю шли  по московским площадкам, включая 
комплекс «Космос». Программа фестиваля расширя-
лась, дополнялась лекциями об истоках африканского 
танца, новыми мастер-классами, к фестивалю подклю-
чались живущие в Москве африканцы. И из успешного  
танцевального проекта возник большой проект Неде-
ли африканской культуры KizzAfro Art, стартовавший 
на прошлой неделе в Москве.

...Амарула-Ифеома Обилигбо, выпускница МГУ, 
журналист и арт-дилер изучает историю доколони-
альной Африки, но неплохо знает и историю России. В 
своей эмоциональной лекции «Черные русские» она 
рассказывала о том, как жили африканцы при русских 
царях, сравнивала  жизни африканского раба и кре-
постного крестьянина, вспоминала Абрама Ганнибала 
и других чернокожих русских...

 — Из плотной ткани сшиваем ленту, внутрь для 
большей плотности вшиваем ленту типа брючной, кре-
пим застежку, пришиваем бусы, — мы на мастер-клас-
се Татьяны Евсиковой. Модельер, под брендом Ethno 
Fusion создающая коллекции одежды и аксессуаров, 
вдохновленных Африкой, Татьяна провела на фестива-
ле мастер-класс по созданию тканевых браслетов.

А вот и танцы. Невысокий пластичный сенегалец 
Алаин Мендес сейчас преподает в Астрахани кизомбу 
и сембу, а в Москву приехал, чтобы показать желаю-
щим,  как танцевать фунану — динамичный традицион-
ный танец с Кабо-Верде.  

Всю неделю в гостинице  «Космос» мастер-классы 
игры на малийских барабанах джембе перемежались 
шумными вечеринками, собирала покупателей  яр-
марка-продажа дизайнерских африканских коллек-
ций, шли финалы танцевального конкурса KizzAfro 
Rising Star. 4 июня  тут прошла даже «Русская вечерин-
ка» с хороводами в сарафанах.На российско-афри-
канский праздник в гостиницу «Космос» приходили 
москвичи, которым интересна культура Африки, це-
нители экзотики, проживающие в России африканцы с 
семьями, студенты  с Черного континента.  

2 июня на KizzAfro Art, проводящемся при поддерж-
ке Африканского международного конгресса, про-
шла неформальная встреча с участием послов афри-
канских государств, представителей федеральных и 
региональных органов власти России, бизнесменов.

— Вот уже десять  лет в России идет фестиваль, вдох-
новленный кизомба, танцем из Анголы. И я видел на 
днях своими глазами, что российская молодежь танцу-
ет его едва ли не лучше, чем сами ангольцы. Что лиш-
ний раз доказывает, что у народного искусства нет гра-
ниц, — говорил на празднике посол Республики Ангола 
в России Аугушту да Силва Кунья.

А вечером 2 июня прошел гала-концерт  — главное 
шоу KizzAfro Art. Весь вечер на сцене «Космоса» был 
молодежный симфонический оркестр  Kaposoka, по-
казывали свое искусство танцоры, музыканты  из Ка-
бо-Верде, Нигерии, Замбии, Гвинеи, России.

Праздник закончится 6 июня. Ждем KizzAfro 
Art-2024.  

ТЕХНОЛОГИИ Производители нашли способ возродить популярность ноутбуков

Раскрылись с новой стороны
Дмитрий Бевза, Тайвань

З
авершила свою работу 
крупнейшая мировая вы-
ставка компьютерных тех-

нологий Сomputex 2023. Не-
смотря на множество новинок, 
самые важные события проис-
ходили в этот раз не на стендах, 
а в конференц-залах, где высту-
пали руководители IT-компа-
ний, определяющие развитие 
индустрии высоких технологий.

Недостатка в ярких экспо-
натах, впрочем, и в этот раз не 
было. Некоторые из них даже 
оформились в тренды. Так, 
например, после хронического 
снижения спроса, длившегося 
все последние годы, и катастро-
фического падения продаж пер-

сональных компьютеров в пер-
вом квартале 2023 года, произ-
водители ноутбуков, кажется, 
нащупали новое технологиче-
ское решение, которое может 
вернуть к ним интерес в потре-
бительском сегменте. В этом 
году все крупные бренды, при-
нявшие участие в Сomputex, 
привезли новые модели с 
OLED-дисплеями — технология, 
которая уже несколько лет ис-
пользуется в смартфонах. Asus, 
Acer, Gigabyte, MSI расширили 
свои продуктовые портфолио, 
надеясь запустить цикл обнов-
ления пользовательского парка 
ноутбуков и оживить упавшие 
продажи.

В этот раз на Сomputex по-
мимо новых продуктов привез-

ли идеи и концепции, которые 
могут повлиять на всю компью-
терную индустрию. 

Хедлайнером Сomputex 
2023 выступил основатель 
и бессменный глава NVIDIA 
Дженсен Хуанг. Он считает, что 
в рамках существующих стан-
дартов дата-центры, созданные 

для основной на сегодня про-
цессорной архитектуры x86, 
не отвечают современным тре-
бованиям бизнеса, современ-
ные сервера плохо справляют-
ся с охлаждением графических 
процессоров, которые рынок 
сегодня требует все в большем 
количестве. Дженсен Хуанг 
заявил, что эра процессоров 
x86 заканчивается и предло-
жил новый стандарт серверной 
архитектуры, разработанный в 
NVIDIA.

«Безусловно, есть задачи, 
для которых архитектура, ле-
жащая в основе GPU от NVIDIA 
и других графических процес-
соров, подойдет оптимально. 
Данный факт, в сочетании с но-
визной предлагаемых NVIDIA 
решений и подходов, создает 
большой ажиотаж, о чем и го-
ворит Дженсен Хуанг», — отме-
чает руководитель департамен-
та интеграции Linxdatacenter 
Дмитрий Щегольков. Однако, 
по его мнению, каждая из суще-
ствующих сегодня процессор-
ных архитектур в ближайшие 
годы получит свою нишу, в том 
числе в связи с появлением спе-
циализированного оборудова-
ния, оптимизированного под 
специфику решаемых задач.

Помимо главы NVIDIA на 
Сomputex выступил старший 
вице-президент и генеральный 

менеджер Qualcomm Алекс Ка-
тузян. Qualcomm — крупнейший 
в мире разработчик и произво-
дитель мобильных процессо-
ров. Катузян отметил, что сего-
дня вычислительные мощно-
сти требуются не только в дата-
центрах, и что чипы Qualcomm 
Snapdragon уже стоят в ПК, 
смартфонах, смарт-часах, оч-
ках расширенной реальности 
и индустриальном IoT. Он ука-
зал на растущий спрос на про-
цессоры для работы с искус-
ственным интеллектом и изло-
жил концепцию, согласно ко-
торой новые чипы Qualcomm 
Snapdragon Hexagon позволят 
равномерно распределять ИИ-
вычисления между разными 
устройствами.

Энергоэффективность про-
цессоров, в силу кратно вы-
росшего в последние годы по-
требления электроэнергии да-
та-центрами, стала еще одной 
темой обсуждения на Сomputex 
2023, причем не самостоятель-
но, а как часть ESG-повестки. 
ESG — это относительно новая 
концепция управления, при ко-
торой достигается вовлечение 
бизнеса в решение экологиче-
ских, социальных и управлен-
ческих проблем.

Б о л ь ш о е  в н и м а н и е  н а 
Computex 2023 было уделе-
но именно решению экологи-
ческих вопросов в процессе 
производства, эксплуатации 
и утилизации компьютерной 
техники. Так, например, все ве-
дущие производители показа-
ли свои разработки в области 
материалов и технологий, сни-
жающих загрязнение окружа-
ющей среды, а также продукты 
(в основном ноутбуки), изго-
товленные с применением этих 
технологий.  

ФОРУМ Есть ли 
запретные 
темы 
в дискуссиях 
российских 
и белорусских 
историков

АРХИВЫ 
И ФАКТЫ
Елена Новоселова

В Москве прошел Российско-
белорусский форум историков. 
Какие острые вопросы истори-
ческой памяти России и Бела-
руси он поднял, «РГ» рассказал 
ВРИО председателя правления 
Российского исторического об-
щества (исполнительный ди-
ректор фонда «История Отече-
ства») Руслан Гагкуев.

Руслан Григорьевич, наверное, 
нет ближе у России страны по 
восприятию общей трудной 
истории, чем Беларусь. Как 
развивается сотрудничество 
с белорусскими коллегами, 
какие вопросы стоят на по-
вестке дня?

РУСЛАН ГАГКУЕВ: В последние годы, 
особенно в прошлом, объяв-
ленном в Беларуси Годом ис-
торической памяти, масштаб 
сотрудничества российских и 
белорусских ученых серьезно 
вырос. Опубликовано немало 
новых источников, регулярно 
возникают темы для совмест-
ных исследований. Некоторые 
шаги предприняты и с точки 
зрения выработки единых под-
ходов к центральным событи-
ям нашей общей истории. Еще 
пять лет назад по поручению 
Минобрнауки России и Миноб-
разования Беларуси сформиро-
валась двухсторонняя рабочая 
группа по подготовке серии 
учебно-методических пособий 
под общим названием «Рос-
сия и Беларусь: страницы об-
щей истории». Первое из них, 
посвященное событиям Вели-
кой Отечественной войны, вы-
шло под редакцией академиков 
Ефима Пивовара и Александра 
Ковалени. Оно уже доступно в 
электронном формате. 

Какие темы интересуют ис-
ториков обоих государств? 

РУСЛАН ГАГКУЕВ: Круг их очень ши-
рокий — от этногенеза триеди-
ной древнерусской народности 
до послевоенного восстановле-
ния Белорусской ССР. 

Есть ли в прошлом наших 
стран периоды, по которым 
российские и белорусские ис-
торики, скажем так, актив-
но дискуссируют? 

РУСЛАН ГАГКУЕВ: Учитывая огром-
ные потери, понесенные Бело-
русской ССР в Великой Отече-
ственной войне, — речь идет о 
трех миллионах белорусов — 
наши коллеги очень заинтере-
сованы в изучении периода ок-
купации, сохранении памяти о 
жертвах геноцида советского 
народа. Российские архивы ак-
тивно оказывают поддержку 
белорусским исследователям — 
работаем здесь в буквальном 
смысле рука об руку. Активно 
обсуждается сегодня и совре-
менная история — прежде всего 
сюжеты, связанные с евразий-
ской интеграцией. 

Как историки реагируют, от-
вечают на вызовы отдельных 
западных политиков, кото-
рые перекраивают историю 
под современность?  

РУСЛАН ГАГКУЕВ: Реагировать, ко-
нечно, приходится. Есть и во-
просы, к которым намеренно 
подогревается интерес. Напри-
мер, польское восстание 1863 
года, затронувшее часть бело-
русских земель. Подробную 
политическую биографию од-
ного из руководителей этого 
выступления — Кастуся Кали-
новского — два года назад напи-
сал Александр Дюков. Исхожу 
из того, что в изучении подоб-
ных сюжетов принципиально 
важно опираться на доступные 
нам источники и объективные 
факты. Не секрет, что нынеш-
нее руководство Польши актив-
но навязывает собственную ин-
терпретацию белорусской ис-
тории, оказывает давление на 
белорусских ученых, исполь-
зует разные пропагандистские 
ухищрения. Поэтому для нас 
принципиально важно поддер-
жать добросовестных белорус-
ских коллег. У нас с ними нет и 
не было запретных тем — если 
дискуссия ведется в научном 
ключе, мы всегда готовы к об-
суждению нашей общей исто-
рии.  

ТРАГЕДИЯ При столкновении трех поездов в Индии 
погибли почти 300 человек

Пути вели к катастрофе 

Анна Белорусцева 

Н
а индийских же-
л е з н о д о р о ж н ы х 
путях произошла 
крупнейшая ката-
строфа за десятиле-
тия — в результате 
столкновения трех 
поездов погибли 
почти 300 чело-

век. Трагедия произошла вече-
ром 2 июня в штате Одиша воз-
ле станции Баханага Базар. Сна-
чала несколько вагонов пасса-
жирского состава Coromandel 
Express на полной скорости со-
шли с путей и протаранили то-
варный поезд. От удара 21 вагон 
сошел с рельсов, а три из них по-
валились на соседний путь. Там 
через несколько минут в них 
врезался еще один экспресс, ко-
торый должен был преодолеть 
этот участок еще за два с поло-
виной часа до катастрофы, но 
опаздывал. Суммарно оба со-
става перевозили более 2300 
пассажиров. По словам выжив-
ших, поезд был переполнен сту-
дентами, рабочими-мигранта-
ми и наемными сотрудниками, 
львиная доля которых ютилась 
в вагонах, стоя плечом к плечу.

Цифры погибших в процес-
се спасательных работ разни-
лись, составляя, по данным вла-
стей, чуть менее 300 человек. 
Около тысячи пассажиров по-
лучили травмы, 100 нуждаются 
в неотложной помощи.  В мест-
ных больницах помимо штат-
ных врачей работают специали-
сты из Нью-Дели, доставленные 
в регион катастрофы специаль-
ным рейсом ВВС Индии. С со-
бой они привезли необходимые 
медикаменты и оборудование 
для интенсивной терапии.

В ночь трагедии десятки до-
норов устремились к районной 
больнице, чтобы сдать кровь. 
Родственники пассажиров, в 
свою очередь, прибыли в Оди-
шу в надежде найти любимых, 
связь с которым оборвалась 

в роковой пятничный вечер. 
Многие из них отправились в 
среднюю школу Баханага, где 
привычный детский смех сме-
нился безутешными рыдани-
ями, — здесь организовали им-
провизированный морг. Сотни 
родных стояли в очереди, что-
бы забрать тела, многих погиб-
ших еще только предстояло опо-
знать.

На место катастрофы не-
медленно выехали высокопо-
ставленные чиновники Индии, 
в том числе премьер страны 
Нарендра Моди и министр же-
лезных дорог Ашвини Вайшнав. 
Глава индийского правитель-
ства посетил место крушения, 
а также больницу, где разме-
стили пострадавших. «Винов-
ные должны понести самое су-

ровое наказание — пощады им 
не будет», — заявил Моди и объ-
явил субботу днем траура. Он 
также выразил соболезнова-
ния семьям погибших и пообе-
щал выплатить им денежные 
компенсации в размере 1 мил-
лиона рупий (примерно 12 ты-
сяч долларов).

Основной причиной ката-
строфы в настоящий момент 
называют изменения в системе 
электронной блокировки, ко-
торая сигнализирует машини-
стам о безопасности участков 
железной дороги, тем самым 
регулируя интервалы движе-
ния. Об этом господин Вайшнав 
рассказал в разговоре с агент-
ством ANI и отметил, что винов-
ники трагедии выявлены, одна-
ко пока воздержался от разгла-
шения имен.

Впрочем, по словам главно-
го специалиста по связям с об-
щественностью Юго-Восточной 
железной дороги Адитьи Кумар 
Чаудхари, не стоит делать по-
спешных выводов и необходи-
мо дождаться окончательного 
отчета экспертов.

На месте катастрофы рабо-
чие с помощью бульдозеров и 
кранов продолжают расчищать 

пути от изуродованных ваго-
нов, дабы восстановить движе-
ние поездов по главной желез-
нодорожной магистрали, со-
единяющей восточную и юж-
ную Индию. Вайшнав обещает 
запустить полноценное сооб-
щение к утру 7 июня. А пока де-
сятки поездов были отменены, 
многие перенаправлены.

Смертоносная катастрофа 
произошла на фоне попыток 
премьер-министра Индии мо-
дернизировать железнодорож-
ную систему страны. На ини-
циативу за последние годы вы-
делили десятки миллиардов 
долларов. Основные средства 
направлены на обновление пу-
тей и закупку более современ-
ных составов. Эксперты пола-
гают, что трагедия сподвигнет 
власти сосредоточить внимание 
на системе безопасности желез-
нодорожного сообщения.

Катастрофа стала самой гу-
бительной в современной ис-
тории страны. В 1995 году при  
столкновении составов, следо-
вавших в Нью-Дели, погибли 
358 человек.  

Спасатели расчищают пути от изу-
родованных аварией вагонов и ока-
зывают помощь пострадавшим.

Выставка позволяет не только посмотреть, но и протестировать новейшие технические разработки. 

А К Ц Е Н Т

Причиной катастрофы называют 
изменения в системе электронной бло-
кировки, информирующей машинистов 
о безопасности участков дороги

Сведения о наличии земельных участков,  
государственного и (или) муниципального имущества, 

расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Авангард»  
(город Омск) и не сданных в аренду по состоянию  

на 1 июня 2023 года, www.avangard-oez.ru

Кадастровый номер S, м кв. Кадастровый номер S, м  кв.
55:36:030801:4591 148 514 55:36:030801:4583 116 850
55:36:030801:788 43 065 55:36:030801:4584 159 795
55:36:030801:789 225 574 55:36:030801:4585 345 441
55:36:030801:4039 225 545 55:36:030801:4586 144 784
55:36:030801:49 47 968 55:36:030801:4587 375 707
55:36:030801:4097 46 760 55:36:030801:4588 2 014 756
55:36:030115:3437 225 55:36:030115:3020 771
55:36:030115:3441 45 55:36:030801:4589 174 865
55:36:030115:3312 2 684 55:36:030115:3439 23 562
55:36:030801:4836 65 897 55:36:030801:4835 19 494
55:36:030801:4512 65 814 Итого: 4 248 116

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В фойе концертного зала «Космоса» развернулась выставка 
работ африканских фотографов.

В истории есть 
и вопросы, к кото-
рым намеренно 
подогревается 
интерес

А К Ц Е Н Т

Современные сервера плохо справляют-
ся с охлаждением графических 
процессоров, которые требуются 
сегодня все в большем количестве
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Информационное сообщение
Об исключении АО «Тексбанк»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с аннулированием Банком России лицен-
зии на осуществление банковских операций у Акцио-
нерного общества Тексбанк (АО « Тексбанк») (ос-
новной государственный регистрационный но-
мер 1020900001968, регистрационный номер 
2756 по Книге государственной регистрации кре-
дитных организаций, номер 557 по реестру бан-
ков — участников системы обязательного страхова-
ния вкладов) и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением Агент-
ства 1 июня 2023 г. (протокол № 41) принято решение 
об исключении указанного банка из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования 
вкладов на основании письма Банка России от 25 мая 
2023 г. № 14-40/2609 о государственной регистрации 
банка в связи с его ликвидацией.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФЕСТИВАЛЬ Книжный праздник на Красной площади вопреки 
непогоде — в разгаре

Читатели разгулялись
Вячеслав Немиров, 
Андрей Васянин, 
Андрей Мягков, 
Людмила Прохорова

Быть империей не так уж 
плохо 

На площадке «Художествен-
ная литература» Татьяна Тол-
стая представила книгу-диалог 
«Истребление персиян». Это 
сборник эссе-разговоров Татья-
ны Толстой и Александра Тимо-
феевского, публициста, культу-
ролога и критика. Среди тем их 
бесед — сон и скука, соотноше-
ние настоящей и «деланой» поэ-
зии, конечно же, и роль Персии 
в русской культуре.

«Эпистолярный жанр очень 
близок к эссеистике, — считает 
Татьяна Толстая. — Это своеоб-
разные эссе, разбитые на два го-
лоса. Человечество забавляет-
ся, наблюдая за перебрасыва-
нием интеллектуального мяча».

Вопрос из зала — об «импер-
ской» сущности России. «Да, мы 
империя, были империей и бу-
дем, и в этом нет ничего плохо-
го!» — воскликнула Толстая. Нет 
ли опасности в том, что русская 
культура с легкостью принима-
ет любое внешнее влияние? И 
этот вопрос писательница пари-
ровала: «Нас пытаются научить 
тому, что это плохо. Это и зна-
чит вбивать клин между наро-
дами-братьями».

«БиблиоДонбасс»: книги 
спасают от бомб

На площадке «Регионы Рос-
сии и Республика Беларусь» 
гендиректор «Иностранки» Па-
вел Кузьмин рассказал о глав-
ном библиотечном проекте 
«БиблиоДонбасс». С марта про-
шлого года в библиотеки осво-
божденных территорий было 
передано тысячи изданий худо-
жественной и детской литера-
туры. Павел Кузьмин регуляр-
но встречается с директорами 
местных библиотек (а их здесь 
1002). Библиотека иностранной 
литературы им. Рудомино ор-
ганизует стажировки для дон-
басских сотрудников школь-
ных библиотек. «Мы сразу ре-
шили, что главное — работать с 
людьми», — рассказал Кузьмин.

Главный урок этих встреч в 
Донецке и Луганске: библио-
теки в новых республиках ста-
ли отдушиной, пространством 
мирной жизни. В библиотеки 
люди идут и во время обстре-
лов.  Люди идут за книгами, как 
к верным собеседникам...

Данилов с Шаргуновым 
показали язык

Может ли традиционный ро-
ман отразить весь хаос противо-
речий, охвативших цивилиза-
цию, всю дисгармонию жизни?

Об этом рассуждали на 
встрече с читателями писате-
ли Дмитрий Данилов и Сергей 
Шаргунов. Разговор о тайнах 
современной прозы не мог не 
коснуться языка художествен-
ной литературы, востребован-
ного временем. Каким он дол-

жен быть — «нейтральным» или 
же «орнаментальным»?

— Это, конечно, крайности, 
— размышлял Шаргунов. — Мне 
близка и прозрачная, акварель-
ная проза, и одновременно экс-
периментаторская, экспрес-
сивная. Но чувствую: проза моя 
растет из поэзии. Потому по-
рой при редактуре приходится  
упрощать.

Данилов в свою очередь при-
знался: «Мне всегда были ин-
тересны языковые игры. И я с 
сожалением вижу, что у многих 
современных авторов угас ин-
терес к этому эксперименту». 
Но «орнаментальная проза» на-
поминает ему Юрия Олешу. Та-
кая проза Дмитрию не близка: 
«Похожа на блюдо, состоящее 
на 70 процентов из приправ».

«Красные площади» по всей 
читающей России

80 ярмарок и фестивалей 
объединят читателей от Ар-
хангельска до Благовещенска 
— этим занимается ассоциация 
«Читающая Россия». О планах 
и о предстоящих фестивалях 
рассказали гендиректор «Экс-
по-парка» Василий Бычков, 
замдиректора «Центра разви-
вающих технологий» Ирина Го-
лубева и председатель Комите-
та по книгораспространению 
Российского книжного союза 

Денис Котов. Согласно плану в 
каждом субъекте страны будет 
своя большая книжная ярмарка.

Помогло выжить 
шолоховское крыло

На большом экране Главной 
сцены фестиваля показали ви-
деообращение Захара Прилепи-
на, автора книги в серии ЖЗЛ — 
«Шолохов. Незаконный». «Мне 
помогло выжить шолоховское 
крыло! — сказал Прилепин. — 
Для меня Шолохов — это детство 
с тех времен, когда мне попа-
лась небольшая книжка: отры-
вок из второго тома «Поднятой 
целины», где мальчик нашел 
гранату. С тех пор в моей жизни 
Шолохов — это все».

Книга «Шолохов. Незакон-
ный» вошла в список фина-
листов «Большой книги». На 
Главную сцену вышли оркестр 
«Мастера России» и ансамбль 
«Русы». В эти минуты показа-
лось: где-то рядом щедрый и 
вольный Дон.

Отчего «Красное небо»?
Василий Авченко предста-

вил на фестивале новую кни-
гу «Красное небо», вышедшую 
в редакции Елены Шубиной. 
«Если это и роман, то роман до-
кументальный, — рассказал пи-
сатель. Главный герой — воен-
ный летчик и литератор Лев Ко-
лесников, судьба которого пере-
плетается со многими узловы-
ми событиями XX века. «Поче-
му все-таки «Красное небо»?» 
— спросили Авченко из зала. Пи-
сатель объяснил:  с одной сто-
роны, оно отсылает к истории 
советской авиации, с другой — 
красное небо может быть зака-
том, живописным или тревож-
ным. И поскольку речь в книге 
идет о войне — это, конечно, и 
цвет опасности.

«Живая классика» 
и 10 суперфиналистов 

На Главной сцене состоял-
ся суперфинал Международно-
го конкурса юных чтецов «Жи-

вая классика». Несмотря на 
проливной дождь, 10 школьни-
ков из России, Мексики, США, 
Эстонии, Сирии и Армении му-
жественно соревновались за 
звание лучшего чтеца года. 

Российские школьницы Али-
са Гусева с рассказом Б. Шерги-
на «Зеркальце» и Дана Ревазо-
ва, прочитавшая «Голуби» Тур-
генева, набрали по 60 баллов из 
60 возможных, но первое место 
в итоге досталось Алисе. «Брон-
зу» взял Артур Тишков-Робертс 
с рассказом «День рождения де-
рева» Ксении Драгунской — у 
него 59 баллов.

Президент фонда «Живая 
классика» Марина Смирнова 

подвела итог: «Мы согревали 
друг друга как могли. Рада, что 
мы и в такую непогоду спра-
вились». Член жюри Дмитрий 
Дюжев отметил: «Далеко не 
все мои коллеги смогут про-
читать тексты на том уровне, 
который показали конкурсан-
ты».  

В день открытия фестиваля 
Светлана Крючкова читала на 
Главной сцене свое «Посвящение 
Цветаевой».

А К Ц Е Н Т

Не всякий артист сможет прочитать 
тексты на том уровне, который показали 
конкурсанты «Живой классики»

ЛЕБЕДЬ, РАК, ЩУКА 
И ДРУГИЕ
Накануне открытия книжного фестиваля «Красная 
площадь» премия «Большая книга» объявила список 
финалистов 18-го сезона. Из 322 работ, выдвинутых на 
соискание премии, в длинный список вошло 51 произ-
ведение. Из них Совет экспертов отобрал 15 произве-
дений авторов из восьми городов: Браслав (Беларусь), 
Великий Новгород, Владивосток, Екатеринбург, Моск-
ва, Самара, Санкт-Петербург и Чебоксары.

Нынешний сезон — абсолютный рекордсмен по чис-
лу финалистов. Обычно «короткий список» не превы-
шает 12 человек. Это значит, что конкурс на звание 
лауреата премии (а их будет трое) составляет ровно 
пять человек на одно место. Не каждый вуз может по-
хвалиться таким конкурсом.

Это, с одной стороны, даст больше работы Большо-
му жюри, которое в декабре будет решать судьбы фи-
налистов; с дру-
гой стороны — дает 
возможность за-
интересованным 
читателям, ориен-
тируясь на список, 
более широко по-
знакомиться с тен-
денциями, преобла-
дающими в совре-
менной прозе. Соб-
ственно, в этом мне 
и видится главная 
задача «Большой 
книги». Быть нави-
гатором в современной литературе.

Самый трудные вопросы, на которые лично мне 
приходится отвечать на встречах с читателями: «Что 
вы советуете почитать?» и «Какие тенденции проис-
ходят в современной прозе?» И вот здесь «длинные» и 
«короткие» списки «Большой книги» очень выручают.

Итак, каковы тенденции, если судить по финали-
стам премии-2023?

Они такие разные, что составить отчетливую кар-
тину невозможно. Я уже не раз это говорил и повторю: 
современная литература давно складывается из сум-
мы индивидуальных писательских стратегий, а не из 
коллективных задач, как было в советское время, когда 
писатели делились на «деревенскую», «городскую», 
«военную» прозу и когда появлялись краткосрочные 
поколения авторов, пишущих о «горячих точках». 
Кстати, сегодня эта тенденция вновь обозначается 
в связи с событиями на Украине. Но это происходит 
пока главным образом в поэзии.

И все-таки... Какие тенденции?
Если судить по «короткому списку» «БК», сегодня 

лидирует тяга к городскому фэнтези, причем с элемен-
тами хоррора. Романы Эдуарда Веркина «снарк снарк» 
(в двух книгах), Дмитрия Захарова «Комитет охраны 
мостов» и Алексея Сальникова «Оккульттрегер» по-
вествуют о таинственных силах и духах, который яв-
ляются ниоткуда и вторгаются в жизнь людей. Эта тема 
сегодня очень модная: зыбкая связь между разными 
мирами, войны между ними и т. п. Всего этого много 
в современных киносериалах, которые пользуются 
большим успехом. Так что, будьте любезны, материалы 
для будущих сценариев уже готовы.

Не отстает и жанр биографии. В финале «БК» есть 
три биографии. Писатель из Владивостока Василий Ав-
ченко в книге «Красное небо» написал биографию во-
енного летчика Льва Колесникова, а через нее предста-
вил панорамную картину развития российской авиа-
ции в первой половине ХХ века. А Захар Прилепин со-
здал новую биографию Михаила Шолохова.

Обе книги объединяет интерес к советской исто-
рии. Так что в этот ряд, хотя и особняком, можно поста-
вить и роман Юрия Буйды «Дар речи» о советской ари-
стократии с ее весьма специфическим бытом, нрава-
ми, языком и т. д.

Ранняя постсоветская история отражена в книге 
Михаила Визеля «Создатель» о пионере российского 
интернета Антоне Носике. И ведь тоже биография. И — 
тоже переходящая 
в панорамное изоб-
ражение недавней 
истории.

Если вам интере-
сен жанр альтер-
нативной истории, 
рекомендую книгу 
Алексея Колмого-
рова «ОТМА. Спа-
сение Романовых». 
Довольно увлека-
тельный приклю-
ченческий роман о том, как последняя царская семья 
избежала расстрела.

От альтернативной истории плавно переходим к не 
менее модному сегодня жанру, о котором вчера еще 
не слышали, хотя он вполне себе был, — young adult 
(буквально: юные взрослые). В романе Александры 
Шалашовой «Салюты на той стороне» от лица 11 под-
ростков идет рассказ о жутковатой истории станов-
ления юных душ, оказавшихся в полной изоляции от 
внешнего мира.

Детская тема, и тоже в трагическом освещении, 
присутствует в романе Михаила Турбина «Выше ноги 
от земли» о талантливом враче детской реанимации со 
своей непростой семейной историей.

И — снова детская тема. На этот раз в романе Хеле-
ны Побяржиной «Валсарб». Действие романа развора-
чивается в белорусском городке. Главная героиня — де-
вочка, постоянно играющая со словами. Она любозна-
тельна и одинока, и на ней остановили выбор духи лю-
дей, которые жили в Валсарбе, но после смерти стали 
безымянными, без памятников и могил. Они ходят за 
девочкой по пятам, врываются в ее сны и никуда не ис-
чезают, пока не оказываются услышанными и не воз-
вращают свои имена.

С неожиданной стороны к теме памяти подошел 
Евгений Водолазкин в романе «Чагин». Герой спосо-
бен запомнить текст любой сложности и хранить его 
в памяти сколько угодно времени. Но этот дар для 
него становится проклятием, потому что способ-
ность забывать для нас не менее важна, чем способ-
ность помнить.

В жанре автофикшен написана книга Оксаны Вася-
киной «Роза». Она замыкает ее цикл из трех романов о 
себе и попытках понять себя через других людей.

Тема близкой истории и судьбы поколения 80—90-
х годов заявлена в романе Евгения Кремчукова «Вол-
шебный хор». А в рукописном тексте Родиона Марини-
чева «Комендань», который еще не опубликован, ис-
следуется тема истинного и ложного патриотизма.

Вот такой состав «сборной команды по литературе» 
2023 года. Есть что почитать и о чем поразмышлять.  

Если судить 
по финалистам 
«Большой книги», 
сегодня лидирует 
тяга к городскому 
фэнтези

Несколько фина-
листов премии 
объединяет 
интерес к совет-
ской истории

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

СОБЫТИЕ Учредили
новую Премию имени 
Татарского

Это не просто 
«про войну»

Андрей Васянин 

На Красной площади объявили 
об учреждении литературной 
Премии имени Владлена Татар-
ского — за произведения воен-
ной прозы и публицистики.

— Сегодня вокруг патри-
отизма много суеты. Но есть 
люди, от которых заряжаешься 
честностью, мужеством, уве-
ренностью в себе, — презента-
цию открыла заместитель пред-
седателя Госдумы Анна Кузне-
цова. — Нам не хотелось расста-
ваться с Владленом, и мы заду-
мались о том, чтобы увекове-
чить его память, и мысль о пре-
мии пришла нам в голову прямо 
в день похорон.

По словам члена попечитель-
ского совета премии, депутата 
Госдумы Дмитрия Кузнецова, 
эта идея назрела давно, так как 
в стране до последнего момента 
не было литературной награды 
в области военной прозы и пуб-
лицистики — «а таких текстов 
особенно сегодня становится 
все больше».

— Среди тех, кто сердцем 
переживает за страну, появи-
лось много очень талантливых, 
способных пробить себе путь 
в большую литературу. И Влад-
лен этого очень хотел. Поэто-
му премия будет носить его 
имя»,  — сказал в видеопривет-

ствии вице-спикер Госдумы 
Петр Толстой.

Премия имени военкора 
Владлена Татарского (Максима 
Фомина) не премия исключи-
тельно «про войну», не «Z-пре-
мия». И книги Бабеля, и «лейте-
нантская проза» были и шире, 
и глубже. Речь идет о литерату-
ре, в центре внимания которой 
человек в чрезвычайных усло-
виях. Как заметил писатель За-
хар Прилепин, «пришло время 
выстраивать новые иерархии 
новой русской военной прозы, 
которая была начата Тредиа-
ковским, Державиным, Пуш-
киным, Лермонтовым, Симоно-
вым, Бондаревым».

В попечительский совет пре-
мии вошли вдова Татарского 
Валерия Фомина, Захар Приле-
пин, Анна Кузнецова, Петр Тол-
стой, Дмитрий Кузнецов, жур-
налист Кирилл Вышинский, 
член Союза писателей России 
Сергей Лобанов. В составе экс-
пертного совета — писатель Гер-
ман Садулаев и литературный 
критик Алексей Колобродов.

Прием заявок — с 12 июня по 
4 ноября. Номинации — «Худо-
жественная проза», «Публици-
стика», «Медиапроект» и «Спе-
циальный приз». Вручение Пре-
мия в области военной прозы и 
публицистики будет 25 апреля, 
в день рождения Татарского.  

ОТКРЫТИЕ Швейцарский  профессор Эрик Хёсли представил свою 
книгу о силе Сибири

Дальше будет русская степь
Андрей Мягков

К
ак Колумб открыл Аме-
рику, знает весь мир. Как 
и кто осваивал Сибирь в 

России, кто такие Беринг с Деж-
невым, как одна шестая часть 
царской казны уходила на науч-
ные экспедиции, не все знают 
даже в России.  Швейцарский 
писатель Эрик Хёсли исследу-
ет Россию давно и плодотворно. 
800-страничная «Сибирская 
эпопея», о которой писала «РГ», 
тому подтверждение. 

Документальная эпопея 
рассказывает о вековом осво-
ении Сибири. Это детальный 
многолетний труд на зависть 
любому русофилу. Не рядовым 
фактом стало и то, что, несмот-
ря на сложности, логистические 
и политические, Хёсли все-таки 
прилетел в Россию на фестиваль 
«Красная площадь». 

«Это уже третий тираж. Кни-
га оказалась необыкновенно по-
пулярной и востребованной», — 
отметила главный редактор из-
дательства «Паулсен» Раиса 
Неяглова-Колосова. И предло-
жила посмотреть видео от по-
литолога и экономиста Сергея 
Караганова: «Книгу Эрика 
Хёсли читал запоем. Книжка 
большая, но удивительно яр-
кая, интересная, насыщенная. 
Она заряжает энергией…» И, 
по мнению Караганова, в какой
-то мере указывает путь разви-
тия. «В нынешних обстоятель-
ствах развитие это заключается 

в первую очередь в «возвраще-
нии к себе» — это возвращение к 
Уралу и к Сибири».

Хёсли ответил на вопрос, 
чего вдруг швейцарцу захоте-
лось написать про Сибирь:

«Я из очень скромной семьи, 
у нас не было возможности ез-
дить куда-то на море, путеше-
ствовать. Зато мой отец очень 
любил географические карты. 
Вам немножко трудно это пред-
ставить, но когда вы из Швей-
царии, вашей страны не видно 
— какая-то точка на карте. А там 
были огромные желтые пятна — 
это тогда был Советский Союз 
— и мне стало очень любопытно. 
Что это такое, как, кто там жи-
вет? И с тех пор я понял, что мне 
надо туда, посмотреть».

В итоге Хёсли не только вы-
учил русский язык, но и более 

сотни раз побывал в России, 
много встречался с местными 
историками и краеведами, ко-
торые помогали ему собирать 
материал. При этом секрет по-
пулярности в России Хёсли и 
сам до сих пор не постиг — он 
«просто написал книгу для 
обычного читателя» и старал-
ся, чтобы она вышла интерес-
ной. «Наверное, русский чита-
тель чувствует мою страсть», — 
скромно добавил автор.

«Перед нами сидит человек-
подвиг, — взяла слово Ядвига 
Юферова, заместитель главно-
го редактора «РГ». — Вот сегодня 
спрашиваю: Эрик, какие у тебя 
на завтра планы? Он отвечает: 
улетаю в Оренбург, неужели вы 

не знаете, что у вас там замеча-
тельный Институт степи? И я 
думаю: ну вот, опять наши дуб-
ленки и валенки вернутся к нам 
через Париж… Швейцарский 
профессор напишет книгу про 
русскую степь, которой мы по-
том начнем зачитываться. Эрик 
мужественно несет свою лю-
бовь России: она умная, иногда 
неласковая, это любовь требо-
вательная. И он, как паромщик 
цивилизаций, несет этот крест 
любви».

Следом микрофон у Нико-
лая Долгополова, еще одного 
заместителя главного редакто-
ра «РГ»: «Я знаю многих людей, 
иностранных, которые любят 
нашу страну. Но не всем из них 
Россия отвечает любовью. Вот 
Эрику она отвечает любовью, 
и свидетельство тому — эта кни-
га. А приехать из Лозанны сюда 
в наше недружественное время 
— это же такая головная боль, да 
это целая эпопея. Может быть, 
Дежнев так не ходил на своих 
судах…». Собравшиеся засмея-
лись и зааплодировали в равных 
пропорциях.

Вышел на «Красную пло-
щадь» по видеосвязи и писатель 
Василий Авченко: «Книга про-
фессора Хёсли, безусловно, ды-
шит любовью к России. Книга 
очень взвешенна в своих оцен-
ках.  Мне кажется, Эрик Хёсли 
достиг практически предельно-
го уровня, которого может до-
стичь человек, ищущий объек-
тивности».  

Приехать, как Эрик Хёсли, 
из Лозанны на «Красную площадь» 
в наше время — подвиг.
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— Все главные новости 
книжного фестиваля «Красная 
площадь», интервью, фото- и 
видеорепортажи — на сайте
rg.ru/sujet/bookfest-2023

Пушкин — наш, и с премией!

Специальный выпуск журнала 

«Родина» для учителей и учащихся 

освобожденного Донбасса — 

«Пушкин наш. И все!» — был удо-

стоен на Красной площади специ-

ального диплома Всероссийского 

конкурса региональной и краевед-

ческой литературы «Малая Роди-

на-2023».

Встреча с редакцией «Родины» 

ждет книголюбов и читателей на 

Малой сцене книжного фестиваля 

в день рождения Пушкина, во втор-

ник, 6 июня, в 16 часов.
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ШАХМАТЫ Гроссмейстер 
Карякин объяснил, почему 
не сыграет на Кубке мира 
в нейтральном статусе

Дело принципа

Николай Долгополов

Гроссмейстер Сергей Карякин получил приглашение 
от Международной федерации шахмат (ФИДЕ) сы-
грать на Кубке мира (29 июля — 25 августа в Баку) — од-
ном из важных этапов отбора к турниру претендентов 
на звание чемпиона мира. Но только под нейтральным 
флагом. Сергей сразу определился со своим решением 
и рассказал об этом специально для «РГ». 

Сергей Карякин: Да, формально по спортивным 
критериям я допущен на Кубок мира. А в них прописа-
но, что те четыре человека, кто раньше доходил до по-
луфинала, получают приглашения. Я в их числе, про-
шел даже дальше, чем полуфинал.

Так будете ли играть?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Буду ли я играть? Нет, играть я не буду. 
Понятно, что решение сложное и идеального решения 
в данной ситуации нет и быть не может. У каждого ре-
шения свои плюсы и минусы. Но есть определенные 
принципы, поступаться которыми я не готов. Даже не-
смотря на то, что Кубок мира — довольно счастливое 
для меня соревнование. Был его победителем как раз в 
Баку, где пройдет и нынешний турнир. Я единственный 
гроссмейстер, четырежды отбиравшийся в полуфинал 
Кубка мира. Но под своим флагом не пустят.

А тогда под каким?
СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Вариант, если бы я согласился выступать 
под флагом ФИДЕ. Ну, во-первых, до этого они меня 
перед этим дисквалифицировали. И играть под флагом 
ФИДЕ как минимум странно, а как максимум — уни-
зительно. Если абстрагироваться, то вопрос для меня 
принципиальный. Ни под каким флагом, кроме рос-
сийского, я играть не буду.

Если считать вместе с вами, то приглашения на Ку-
бок мира получили восемь россиян…

СЕРГЕЙ КАРЯКИН: Да, еще семеро получили приглашения 
по тем же спортивным принципам. Имеют право участ-
вовать. Я думаю, что на самом деле это и не много, и не 
мало. В разные времена наших было более 20 человек, а 
может быть, и 30. Для участия необходимо либо прохо-
дить очень сложный отбор на Кубках мира, на чемпиона-
те Европы. Насколько понимаю, с будущего года будем 
играть на чемпионате Азии. Можно еще отобраться по 
рейтингу, но здесь мы конкурируем уже со всем миром, 
включая предыдущего чемпиона Магнуса Карлсена. То 
есть такого легкого и простого варианта, как попадание 
без отбора, нет. Остается попасть по спортивным кри-
териям или по рейтингу. Очень и очень непросто. Этим 
хочу сказать, что восемь россиян, приглашенных на важ-
нейший турнир, с одной стороны — это хорошо. С дру-
гой — не слишком, потому что раньше было больше. Если 
наши будут играть, то, конечно, будем за них болеть.  

ЕДИНОБОРСТВА 
Россиянка Хузина 
завоевала золото 
на ЧМ по тхэквондо в Баку

Побила кряду 
шестерых

Владимир Ильин

На чемпионате мира по тхэквондо в Баку (Азербай-
джан) обладательнице золотой награды в весовой кате-
гории до 62 кг россиянке Лилии Хузиной для того, что-
бы взойти на высшую степень пьедестала почета, по-
требовалось выиграть шесть боев подряд — у соперниц 
из  Австралии, Северной Македонии, Германии, Бель-
гии, Великобритании и Бразилии. 

Вместе с Хузиной в предпоследний день соревнова-
ний медаль выиграл и наш Кадырбек Дауров (катего-
рия до 74 кг), а успех здесь праздновал хорват Марко 
Голубич. Ранее на турнире награды брали представите-
ли сборной России Георгий Гурциев (серебро, до 58 кг), 
Полина Хан (бронза, до 73 кг), Кристина Адебайо 
(бронза, свыше 73 кг).

Вчера, уже под занавес чемпионата, в котором при-
няли участие спортсмены из 145 стран всех континен-
тов, «бронзы» в категории до 53 кг добилась Татьяна 
Минина. В полуфинале она потерпела поражение от со-
перницы из Ирана и на этом завершила выступление. 
Поединки за третье место по регламенту не проводи-
лись. 

Если уроженка Челябинска Минина (в девичестве 
Кудашова) — боец уже опытный и имеет в своей коллек-
ции серебро Олимпиады в японском Токио, то недавно 
справившая 20-летие петербурженка Хузина сейчас 
добилась наивысшего успеха в недолгой пока карьере 
на самом топовом уровне. Ранее воспитанница настав-
ника Андрея Пака становилась чемпионкой страны в 
личном первенстве и победила на прошлогоднем тур-
нире Всероссийской Спартакиады среди сильнейших 
спортсменов.  

ТЕННИС 

Павлюченкова 
и Хачанов 
пробились 
в 1/4 финала
«Ролан Гаррос»

ЕЩЕ НЕДЕЛЯ 
В ПАРИЖЕ
Анна Козина

Анастасия Павлюченкова и Ка-
рен Хачанов остаются в тур-
нирной сетке на вторую не-
делю Открытого чемпионата 
Франции.

В матче четвертого круга 
«Ролан Гаррос» Павлюченкова 
одолела бельгийку Элисе Мер-
тенс — 3:6, 7:6 (7:3), 6:3.

Невероятный результат для 
Насти. Да, в 2021 году она до-
шла в Париже до финала. Но 
потом почти весь следующий 
сезон восстанавливалась по-
сле травмы колена.  

— Я действительно горжусь 
собой. Потрясающий матч. 
Так часто со мной случает-
ся: проигрываю первый сет, 
но дальше нахожу какие-то 
пути, как улучшить свою игру 
и осложнить жизнь соперни-
це, — сказала Настя в интервью 
на корте. — Я год не могла иг-
рать после травмы. Поэтому 
вернутся на этот корт, с кото-
рым связано столько положи-
тельных воспоминаний, очень 
здорово. На центральном кор-
те чувствую себя сильнее, чем 
когда-либо. Я постепенно воз-
вращаюсь к своему лучшему 
теннису, что не может меня не 
радовать.

Дальше Павлюченкову 
ждет встреча с чешкой Каро-
линой Муховой (43), которая 
вчера обыграла другую росси-
янку, лаки-лузера Элину Ава-
несян (4:6, 3:6). Завершила 
выступление в Париже и девя-
тая ракетка мира Дарья Касат-
кина, уступившая украинке 
Элине Свитолиной со счетом 
4:6, 6:7 (5:7).

Что касается Карена Ха-
чанова (11), то он в матче 1/8 
финала со счетом 1:6, 6:4, 7:6 
(9:7), 6:1 обыграл итальянца 
Лоренцо Сонего. Следующим 
соперником россиянина будет 
серб Новак Джокович (3). 

Напомним, что в суббот-
них матчах две россиянки не 
смогли пробиться в четвертый 
круг. Мирра Андреева, 16-лет-
няя теннисистка, уступила 
шестой ракетке мира из США 
Кори Гауфф — 7:6 (7:5), 1:6, 
1:6. Но этот «Ролан Гаррос» 
она точно может записать себе 
в зачет. По завершении «мэй-
джора» Мирра впервые в ка-
рьере поднимется в топ-100 
рейтинга WTA.

Екатерина Александрова 
(23) потерпела очень обид-
ное поражение. Она проигра-
ла 14-й ракетке мира из Бра-
зилии Беатрис Хаддад-Майе 
— 7:5, 4:6, 5:7. В решающей 
партии у россиянки был упу-
щенный матчбол. Интересно, 
что с трибун за Александровой 
наблюдал наш экс-теннисист, 
а теперь тренер Дмитрий Тур-
сунов, который известен по 
работе с белоруской Ариной 
Соболенко, эстонкой Анетт 
Контавейт и швейцаркой Бе-
линдой Бенчич. Эти девушки 
вошли в топ под руководством 
Турсунова. Сейчас он времен-
но сотрудничает с россиян-
кой.  

ФУТБОЛ Питерский клуб в пятый раз подряд стал чемпионом 
страны, но уже в следующем сезоне все может измениться

«Зенит» и другие 

Артур Нанян 

П
рошедший сезон в 
российской Пре-
мьер-лиге  (РПЛ) 
был уникален хотя 
бы потому, что он 
стал первым, в кото-
ром наши клубы не 
участвовали в евро-
кубках. Тем не менее 

чемпионат получился ярким, 
хоть в нем и не было настоящей 
борьбы за «золото». Его в пятый 
раз подряд завоевал «Зенит». 

Будем откровенны: мало 
кто сомневался, что питерская 
команда упустит титул. В от-
личие от ряда соперников, «сине-
бело-голубые» сохранили состав 
в прошлое межсезонье, сохрани-
ли лидеров, да еще и смогли при-
обрести пару талантливых иг-
роков. Сергей Семак продолжа-
ет работать с командой вот уже 
пять лет, как и его штаб. Все эти 
обстоятельства вкупе привели к 
тому, что «Зенит» стал чемпио-
ном. Причем досрочно.

И все же даже у питерской 
команды есть определенные 
проблемы, которыми вполне 
можно воспользоваться. Глупо 
отрицать, что когда у зенитовцев 
нет основных легионеров, побе-
ждать им становится тяжелее. 
Особенно если по каким-то при-
чинам отсутствует лучший бом-
бардир чемпионата Малком (23 
гола). От действий бразильца во 
многом зависят атакующая игра 
«сине-бело-голубых». Да и на 
остальных позициях тон в основ-
ном задают легионеры: Вильмар 
Барриос, Клаудиньо, Вендел, Ро-
берт Ренан. С одной стороны, та-
кие легионеры помогают клубу 
добиваться нужных результа-
тов, с другой — если они вдруг уй-
дут, «Зениту» будет невероят-
но сложно оставаться на том же 
уровне. И в этом проблема.

Если судить по концовке се-
зона, то одним из главных кон-
курентов питерцев должен быть 
ЦСКА. К слову, армейцы могут 
уже в это воскресенье выиграть 
Кубок страны, если одолеют в 
финале «Краснодар». В таком 
случае прошедший год точно 
можно будет назвать одним из 
лучших для 
«красно-
с и н и х » 
з а  п о -
следнее 
в р е м я . 
Владими-
ра Федото-
ва есть за что 
похвалить: при 
нем ЦСКА стал 
одной из самых 

ярких ко-
манд России, впервые 

за пять лет завоевав 
медали чемпиона-
та. Если у кого и 
были сомнения 
относитель-
но методов 
Федотова, 
то тренер их 
быстро рассе-
ял. Если армей-
цам удастся сохра-
нить нынешний со-

став и сделать пару покупок, то 
они вполне могут побороться с 
«Зенитом».

Вот уж кто точно стал глав-
ным разочарованием сезона — 
так это «Динамо». После брон-
зовых медалей в прошлом году и 
финала Кубка от команды ждали 
только одного: трофея. Тем бо-
лее что в этом году прославлен-
ный отечественный клуб отме-
чал столетие. Но вышло все хуже 
некуда. «Бело-голубые» вылете-
ли из Кубка, уступив дома «Ак-
рону», заняли девятое место в 
чемпионате и завершили пер-
венство без тренера. Славише 
Йокановичу так и не удалось до-
стучаться до своих игроков.

Своими мыслями о прошед-
шем чемпионате и тем, какой 
будет Премьер-лига в следую-
щем сезоне, с «РГ» поделился 
бывший форвард сборной Рос-
сии, «Динамо» и «Локомотива» 
Дмитрий Булыкин.

«Зенит» вновь завоевал ти-
тул, причем досрочно. Это 
не убивает интерес к чемпи-
онату?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Нет, не думаю. 
Конечно, хотелось бы, чтобы 
интрига за первое место была 
жива до последних туров, но с 
«Зенитом» пока объективно 
тяжело бороться. В целом же 
сезон получился интересным, 
было много ярких моментов, 
провалов. Есть что обсудить.

Чтобы за «золото» была 
борьба, нужно, чтобы конку-
ренты «Зенита» подтяну-
лись? Или что-то поменяет-
ся только в том случае, если 

питерцы лишатся звездных 
легионеров?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Все вместе взя-
тое. Мне просто подсказыва-
ет интуиция, что в следующем 
сезоне плюс-минус будет ров-
ненький чемпионат.

Кого видите конкурента-
ми «Зенита»? ЦСКА и 
«Спартак»?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Они в том чис-
ле. ЦСКА набрал отменную 
форму в конце сезона. Если бы 
небольшой спад осенью, ар-
мейцы могли бы до последнего 
биться с «Зенитом». У «Спар-
така» были неплохие матчи, 
хотя не хватало стабильности, 
было много травм. Я многого 
жду от «Локомотива». Посмот-
рите, как они прибавили после 
провала в первой части. Клуб 
сделал правильные выводы по-
сле безобразия осенью, при-

гласил молодого российского 
тренера, и все стало налажи-
ваться.

Яркое возвращение в Премьер-
лигу Артема Дзюбы говорит 
о слабом уровне чемпионата 
или о том, что Дзюба до сих 
пор в порядке?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: И то и то. Дзюбу 
некоторые уже списали со сче-
тов, но он здорово проявил себя, 
стал одним из лидеров «Локо-
мотива». Мне кажется, он пра-
вильно сделал, что не перешел 
в «Торпедо». Вряд ли Артем там 
забивал бы столько, сколько в 
«Локомотиве». 

Считаете, «Локомотив» мо-
жет побороться за «золото»?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Должен. У ко-
манды очень сильный состав, 
Галактионов сработался с фут-
болистами. Главное — продол-
жить в том же духе, что и вто-
рую часть сезона. 

Что скажете о «Динамо»?
ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Провальный се-
зон, очень неудачный. Надеюсь, 
будут сделаны выводы.

В прессе утверждается, что 
клуб ищет иностранного 
тренера. Считаете, это пра-
вильно?

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Клуб в отве-
те за все, они и должны прини-
мать решения. ,Очевидно, что 
если спортивным директором 
является иностранец, то он за-
хочет работать с иностранцем. 
Но в то же время в России до-
статочно молодых и перспек-
тивных специалистов, кото-
рым можно довериться. «Локо-
мотив» тому пример.   

А К Ц Е Н Т

Ближе всех к команде Сергея Семака 
подошли ЦСКА со «Спартаком». Именно 
они должны составить конкуренцию 
зенитовцам в Премьер-лиге 

Мнение

БРАЗИЛЬСКИЙ ГАНДИКАП

Николай Долгополов

Был ли чемпионат предсказуемый? Более чем! 12 оч-

ков отрыва «Зенита» от серебряного призера ЦСКА 

ярчайшее свидетельство не только подавляющего 

преимущества питерцев, но и вопиющего — а кого 

еще? — отставания всего остального нашего футбола 

от лидера, чемпиона, да вообще клуба — футбольного 

бога.

Был ли чемпионат из-за этого неинтересным? Ни-

чуть! Остальные дрались до последнего тура за свои 

законные и незаконные места, выкладываясь, сража-

ясь, не уступая. И если взглянуть на таблицу, с кото-

рой уж никак не поспоришь, то она поразит логично-

стью всего произошедшего.

«Зенит» вот уже который год вступает в сезон с ган-

дикапом. Нет и близко клуба, равного с ним по класс-

ному составу и, соответственно, по стоимости игро-

ков. Только в этой ко-

манде играют по-насто-

ящему блистательные 

бразильцы Малком и 

Клаудиньо. Две звезды — это 

уже солидный и недостигаемый 

гандикап, которым может гордиться 

селекционная служба неизменного победителя РПЛ. 

А теперь оба стали и гражданами России. Такие пре-

цеденты уже были и сыграли в нашу пользу на до-

машнем Кубке мира-2018. В то же время в команде 

собраны лучшие воспитанники — свои клубные и 

всего российского футбола.

Что делать другим, у которых нет таких возможно-

стей? Восхищаться, завидовать, перенимать бра-

зильские уроки высокого футбола. А в минуты грусти 

еще и играть на рояле.

Жаль, что наш футбол под несправедливыми санкци-

ями. Иначе у чемпиона страны были бы неплохие 

шансы в европейских кубках. А так приходилось но-

чами наслаждаться телетрансляциями чужого фут-

больного мастерства. Но не только! В этом году Пре-

мьер-лига порадовала затяжным серебря-

ным финишем, во время которого три, 

даже четыре клуба дрались за «бронзу». 

Никаких договорняков, сплошная бес-

компромиссность. Логично, что вто-

рое место у ЦСКА. Хорошая, ровная 

команда с умеющим настроить игро-

ков тренером Федотовым Влади-

миром Валентиновичем смотрелась 

стабильно, избегала провалов.

Которые то и дело испытывал всена-

родно любимый «Спартак» с его то взлетами, то паде-

ниями на ровном зеленом месте. Почти неизвестный, 

но, теперь понятно, амбициозный испанский тренер 

Абаскаль, которого в его 34 года привлекли в каче-

стве эксперимента в самую знаменитую российскую 

команду, как ни странно, не подвел. Могли стать и 

вторыми, но «бронза» видится вполне логичной.

Если бы «Ростов» с Карпиным добрался до медалей, 

это бы стало залуженной сенсацией. Команда в силу 

известных причин с бесконечными трудностями, по-

садками и автобусными пересадками передвигающа-

яся по большущей стране, долго билась за результат. 

Но силы игроков, в отличие от терпения и бешеной 

энергии тренера Валерия Георгиевича Карпина, ока-

зались небезграничными.

Среди главных неудачников «Торпедо» и «Химки». 

Бедное «Топедо», со скудной кассой и от того соот-

ветствующим набором игроков, смотрелось жалко, а 

симпатию все равно вызывало. Сколько ностальгии в 

одном только названии. Стрельцов, Воронин, Шусти-

ков… Увы, что-то подсказывает: на скорую встречу в 

Премьер-лиге рассчитывать не приходится. А «Хим-

ки» били рекорды за пределами поля. Смена тре-

неров происходила с регулярностью подмосковных 

дождей. Какие уж там результаты.

Тренеры здорово подвели московские «Локомотив» 

и «Динамо». У «железнодорожников» командой дол-

гое время верховодила какая-то непонятная немец-

кая бригада. Откуда она взялась? Кому была нужна? 

А сменивший ее сравнительно молодой российский 

тренер Михаил Галактионов с первых же матчей на-

ладил игру, и в итоге «Локо» рывком опередил даже 

«Динамо», заняв восьмое место.

О «Динамо» особый, но короткий разговор. С первых 

неуверенных шагов тренера Славиши Йокановича 

было понятно: человек не на своем месте. Отличная 

по подбору команда со славными традициями бук-

вально убивала, но не соперников, а болельщиков, 

бессмысленной игрой. Однако тренера держали и 

держали, на что-то надеясь и многое в год столетия 

общества «Динамо» ему доверяя и прощая. Апофео-

зом стол проигрыш воронежскому «Факелу»: 0:2 на 

своем легендарном стадионе в матче, посвященном 

дню юбилею некогда великого клуба. Девятая строка 

в таблице — еще не худшее, что могло произойти с 

«бело-голубыми».

И все равно сезон удался. Жаль только, что начало 

нового волею календаря и его составителей придется 

ждать приятным летом аж до 23 июля. Но наш фут-

больный народ терпелив. Всегда верит в лучшее. А 

иногда даже его дожидается.    

Петербурженка Лилия Хузина (справа) в 2022 году выиграла 
Спартакиаду, а теперь добилась успеха на мировом уровне.

Анастасия 
Павлюченкова 
почти год не игра-
ла после травмы, 
но сейчас показы-
вает классные 
результаты

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА

И В Н П М О 
1. «Зенит» 30 21 7 2 74-20 70

2. ЦСКА 30 17 7 6 56-26 58

3. «Спартак» 30 15 9 6 60-38 54

4. «Ростов» 30 15 8 7 47-44 53

5. «Ахмат» 30 15 5 10 51-39 50

6. «Краснодар» 30 13 9 8 62-46 48

7. «Оренбург» 30 14 4 12 58-55 46

8. «Локомотив» 30 13 6 11 54-46 45

9. «Динамо» 30 13 6 11 49-45 45

10. «Сочи» 30 11 5 14 37-54 38

11. «Урал» 30 10 6 14 35-45 36

12. «Кр. Советов» 30 8 8 14 32-45 32

13. «Пари НН» 30 8 6 16 33-50 30

14. «Факел» 30 6 12 12 36-48 30

15. «Химки» 30 4 6 20 25-67 18

16. «Торпедо» 30 3 4 23 22-61 13

Футболисты «Зенита» бурно 
отпраздновали с болельщиками 
очередное чемпионство.
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Армейцы провели 
неплохой сезон, 
впервые за пять 
лет завоевав 
медали.

Кстати

Карякин провел мастер-класс и сыграл несколько партий с 

военнослужащими Центрального военного округа, выпол-

няющими боевые задачи в зоне проведения СВО. Гросс-

мейстер поинтересовался жизнью и бытом военнослужа-

щих на передовой, он поддержал бойцов, выразив уверен-

ность в скорейшей победе над противником и их возвра-

щении домой.

МЕЖДУ ТЕМ

Второй номер рейтинга Даниил 

Медведев, который сенсационно 

вылетел еще в первом круге «Ро-

лан Гаррос», уступив 172-й ракетке 

мира бразильцу Тьяго Уайлду — 7:6 

(7:5), 6:7 (6:8), 2:6, 6:3, 6:4, пытает-

ся набраться положительных эмо-

ций вне теннисного корта. Медве-

дев отправился на трассу «Форму-

лы-1». 

Россиянин приехал на Гран-при 

Испании. Даниил посетил боксы 

«Феррари», где встретился с поль-

ским форвардом «Барселоны» Ро-

бертом Левандовским. Медведев 

также пообщался с чемпионом 

«Формулы-1» Нико Росбергом, ко-

торый, завоевав в 2016 году титул 

за рулем «Мерседеса», сразу за-

вершил карьеру.

Ну а квалификацию и воскресную 

гонку Гран-при Испании выиграл 

пилот «Ред Булл» Макс Ферста-

ппен. Он продолжает возглавлять 

промежуточный общий зачет. В 

нынешнем сезоне он выиграл пять 

из шести Гран-при.
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